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Rodolfo Loyola 
Vera, a propósito 
de su hermano 
panista: no hay 
conflicto de 
intereses 
En opinión del consejero electoral 
del IFE y director del Campus 
Querétaro del ITESM. el actual 
proceso culminará sin conflictos + 
Advierte que al IFE le falta '"lm 

·mayor grado" de autonomía, sobre 
todo en máteria presupuestal + Las 
restricciones, de Hacienda + Se está 
avanzandO en la coordinación con la 
parte ejecutiva del instituto 
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Los problemas, no las 

I ideologías, nuevo eje polftico l 
LRepensar. · 

a la izquierda 
Hay que replantear incluso nuestr~ noción de verdad 

Femando Tapia Rivera revisa sus diez años de 
"exilio" y las razones de su retomo, ya no a la 

oposición, sino a colaborar con la administración 
·de Enrique Burgos, "que no es cualquier 

gobernante?' 

Efraín Mendoza/llyúltima . 

09 

. . 

Y un "gran fraude" el 6 de julio 

AlertaJoséOrtiz 
Aranasobreun 
eventual atentado 
contrasuvida '' 
El ex priísta y candidato del Partido 
Cardenista a la gubematura del estado 
advierte que elPRI está "empañando el 
proceso electoral sin necesidad" : 
Enmnera: amenazademuerteacargodel 
líder municipal del PRI enfunealco, un 
intentodesacarsuvehículodelacan-eten 
en la Sien-a Gorda, el secuestro del 
candidato ·cardenista a la alcaldia de 
AJTOyo Seco y la amenaza de caciques en 
los pueblos + La gente votará "por l~ 
personas, no por los parti~os", dice 

JUAN CARLOS 
SANCHEZ 

"Cuando vieron su credencial de 
elector se la arrebataron y a todos los 
amarraron de pies y manos... los 
abandonaron en El Nogal luego de 
amenazarlos de muerte". Es parte del 
relato del secuestro del propietario del 
balneario Ayut1.a y candidato del PC a
la alcaldía de Arroyo Seco, ocurrido el 
16 de mayo 
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Mary González Hemández 

Caja Libertad: el 
patrimonio de miles 
de queretanos "se 
lo llevó el viento" 

No a los 
confinamientos 
industriales 
en Tolimán 
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PAN, ni clerical ni moralino: ~Ignacio 
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CoMUNlDAD 

+He abieryo la pucr_rta 

• Eduardo Mendoza Zanigoza 

. ¡Oh belleza dem.a! 
que yace8 tras mis ojos, 
di belleza ocuha · 
tras el velo de mi cora2'in . . 

Ahí estás, 
·en el centro de mi vida. 
El corazin me canta 
las glorias del sol de priinavera. 

La hm.a de invierno 
sustUTa el silencio de medianoche. 
Apllll.ta a llll amanecer 
coo. cristalinas flores de hielo. 

·EolTORlAL • 
Convivencia política 

A un mes de que concluyan l<lS campaña8 electorales, son ya 
.. sfgnificativos los señalamientos de la oposición en tomo ~I 

dima que prevalece en la enti~d, y qu:e podrían constituir no 
, sólo p~rbaciones polítjcas sino irregularidades previstas 

. • .• ':>' 

· ' por las leyes de la materia, y que de no investigarse y, en su ' 
.· caso, sancionarse,podrlan tenderla sospechasebre el proceso. , 

Efectivamen~, no se juega cualquier cosa, se juega el poder. 
Y en una tradición. como la.mexicana el poder sirve para algo 
más que "hacer-el bjen" opára "ocuparse de la cosa pública". 
Y las leyes en.este país no.necesariamente son la plataforma 
de entendimiento y convivencia. 

''rv¡ l\ (IJAL 1 (.(LE''' 

Por eso una coyuntura como la presente, con tantas COSJlS 

nuevas, requiere de sensibilidad y cuidado por parte de todos 
los actores pelíticos. Es recomendable que los_observadores 
electorales dej.en de pensar sólo en el 6 de julioy se ocupen de 
todo el proceso. Es necesario que la autoridad competente 
cumpla su tarea de autoridad y haga valer la ley y las reglas del 
entendimiento recíproco. La actual elección está, de por sí, 
costando muy caro a la exigua economía de la naciór, como 
para que las cosas se sigan definiéndose por la .fuerza y el 
miedo. 

Hoy he abierto mi corazOO. 
y te-do se tomó vivo, bello, dichoso, 
Siento tus manos suaves, · 
que acarician el corazOO. del mllll.do. 

He abierto la puerta 
a mi hermano, 

,,, . 

El correo sernanal 

y a tí; doo.éella silenciosa, 
te ofrez.co la paz. de mi corazin. Por el inicio del octavo año 
Todo es hermoso, 
todo es suave y limpio; 
todo es llll mar de goi.o 
cm not:aS, celestiales. 

'Hoy he visto tus .ojos, 
limpios, transparentes; 
·cristalinos, inocentes ... 
Hoy he tocado al amor. 

He abierto la puerta 
y apareció la magia. 
Apareciste tú 
miran~mis ojos ... 
acari~ando mis manos. 

·.EJ. universo floreció 
y llll canto de amor 
unió a dos seres 
que desde siempre 
se han amado. 

· De López Díaz 

Mi muy estiinado Efraín: Side años de 
labor periodbticá se meneiman cm cierta 
facilidad; mas sin embargo, para quienes 
C,OO.ocenios de tu ·brillante trayectoria en 
losmediosdecomunicacioo, tuhonestidad, 

·< entrega y ptbfesioo.alismó; sabemos del 
gran esfuerzo y .responsabilidad que 
significa elaborar~ equipo,tan ilÍlpatallte 

·medio de comunicación. 
Te expreso una cordial y efusiva 

felicitación y te pido seas el amable 
coo.ducto para transmitir mis_parabienes a 
quienes, como sienwre, en plena libertad, 
hacen posible esta publicacioo. C911 la 
expresión sincera de mi afecto. 

· Lic. F.iJiherto LópezDíaz · 

De J. A. Camacho 

A todos los involucrados en este gran 
semanario: Mi aprecio y admiración. Sm 
ya 358 edicioo.es, 358 ~as de ~ 
ardúo trabajo para oxigenar la vidá 
periodística quecdana ... es poco lo que les 
puedo decir para 'tan respdable labor ... 
Adel~te, sigo y seguiré coo. ustedes hasta 
elúltimo aliento. 

¡Larga vida a El Nuevo Amanecer de 
Querétaro! 
Saludos y abrazos de 

· .Juan Antonio Camacho Ramí:i'e'L 
San Juan del'Río, Qro. 

AMANECER. 
DE QUH.ETAJtO · 

Ediciones Nuevo Amanecer, &A. de C. V. 
Guerrero Norte 84, Centro Histórico, CP 7 6000, Tel. 12-10-18 F~: 24-2§-99 

:Qe Votán-Zapata 

. Estímado Efraín: Sosten~ en las actuai.es 
coo..dicimes del país un m~o objdivo, de 
alta calidad en su coo.tenido.semanal, oomo 
nos lo ofrece El ·Nuevo Amanecer 

· rq>resenta un esfuerzo invaluable y muy 
reCon.ocidO. · · 

Recibe junto a todo ·el equipo de 
colaboradores una aféctuosa' felicitación 
_por este aniv.ersario, a la vez que nos 
sentimos agraciadOs de cmtarpor muchos 
años más ·coo. El Nuevo Amanecer. 

Comité promotor del FZLN 
Votim:Zapata · 

De Alianza Cívica 

Ciudadano Efraín· Mendoza.: Por este 
medio la coordinacioo est:ata1·de Alianza 
Cívica Querétaró se dirige a tí para expresar 
nuestra felicitacién a tu semanario por los 
side años de tr~füajo ,periodístico. 

Nosotros, ciudadanos coo.stit,uídos en 
alianza, nos .coo.gratulamos de que haya 
medios en esta ciuda4 que coo. su trabajo 

categoria inherente a la explicación de la 
realidad. En sus .páginas se encÍ.lentra la 
tolerancia no como una aáitud ingenua, 

· sino como una posicioo fundada en el 
coo.vencimientodequ~deldiálogosurgirán 
neéesariamente respuestas a las urgentes 
y muchas necesidades de la población de 
Querétaro. 
· El análisis que articufutas, periodistas, 

cartmi.stas, es decir tu equjpo de trabajo, 
nos es útil para.fa cooformación de nuestra 
propia. posieión ante la realidad. 
Fncoo.tramos la crítica como actividad 
inteligentes de Wl semanario que ha jugado 

· un papel importante ante los aconte
cimientos de los últimos años. 

Les felicitamos a ustedes por ser 
furidamentales coo. su actividad y coo. sus 
perscnas para la vida democrática y para 
llll.aya urg~te, mejor Y.J?lural inf~ción 
en los medios, ' es decir, les felicitamos 
porqUe'su trabajo es ya la transformación 
de los medios. 

Reciban todos ustedes llll afectuoso 
saludo. 

Alianza Civica Querétaro 

. apoyenlainiciativadelosquer~,par-a PD l.- Aquí en Alianza nos ocupa la 
que este territorio se rija por criterios organizacién de la observación electoral, 
pluralesytolerantes,deOOellll.a b~critica coofiamos en aquello de "with a littlehelp 
y analítica. La pluralidad se expresa en El from my friends". · . 
Nuevo Amanecer eoo. la información que 
·remite a diversos intereses y cosmo:.. · PD 2.- La Coo.sulta NaciOn.al se está 
visiones, pluralid~d que hoy es Jllla . organizandQ, el ónico, recurso es la gente. 
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"No existe ningún conflicto de intereses con 
mi hermano Ignacio", dice a este semanario 
Rodolfo Lóyola Vera, miembro del Consejo 
Local del Instituto Federal Electoral. · 

En opinión del hermano del candidato del 
Partido Acción Nacional a la gubernaturadel 
estado y director del caínpus Querétaro del 
Instituto Teconólogico y de Estudios 
Superiores de Monterrey ,Rodolfo Loyola, el 
proceso electoral en curso culminará sin 
conflictos. 

Asimismo, reconoce que el IFE todavía 
mantiene dependencia co ·el gobierno, y 
sobre todo, con la Secretaría de Hacienda. 
- Usted también ya fue consejero en 1994, 

¿qué . diferencias encuentra con respecto a 
estos momentos? 
- Sí existe una gran diferencia. Ami todavía 

me tocó cuando los partidos tenían voto, hoy 
sólo los consejeros lo tenemos. En el actual 
proceso la experiencia es mucho más rica y 
hay una mayor atención en tomo a lo que 
ocurre no sólo afuera sino también adentro 
del órgano electoral. Ahora se está exigiendo 
una mayor coordinación con la parte 
ejecutiva del instituto y un mayor 
conocimiento de los planes y de las 
actividades. Nuestra participación en el 
proceso se traduce en la posibilidad de darle 
mayor credibilidad al proceso pues somos 
ojos de la sociedad. 

- ¿Cree usted que haya autonomía dentro 
del1FE7 

-Aquí hay un punto muy importante: la 
legislación y lanormatividaddel IFEesmuy 
rígida. Esto es bueno porque no permite 
discrecionalidad. Sin embargo, yo creo que 
todavía nos falta, como órgano electoral, un 
mayor grado de autonomía, lo cual se reflejará 
en el manejo de los recursos económicos, 
que ahora se encuentran muy ligados a la 
Secretaría de Hacienda. Esto restringe las 
posibilidades de movimiento y limita la 
autonomía. El siguiente paso del IFE es 
concebir mayor autonomía en el uso de sus 
recursos Y. así ser más libres de llevar a cabo 
los procesos. 

-José Woldemberg dijo que sólo había 
cuatro estados de la república en donde el 
Vocal Ejecutivo no estaba vinculado con el 
gobierno. ¿Qué opina usted al respecto? 

-No puedo decir nada. Yo no tengo 
conocimiento de la situación a nivel nacional. 

-Miembros del propio Consejo General 
del IFE han admitido que el 98 por ciento de 
laestruc~radelIFEeslamismade los tiempos 
en quedependía directamente de la Secretaría 

AúnfaltamásautonomíaallFE.estimael director del ITESM 

No hay conflicto de intereses con mi 
hermano Ignacio, dice el consejero 

Rodolfo Loyola, Vera 
José Annando Noguerón S. 

de Gobernación. ¿Cuál es su parecer al 
respecto? 

-No se puede, de un momento a otro, 
cambiar una estructura, porque la podemos 
destruir. Lo que es importante es la 
normatividad interna y la forma como se lleve 
a cabo esa normatividad. El personal puede 
ser el mismo, sin embargo, si las normas son 
mucho m~ claras y precisas y se tiene un 
Códigomuchomásorientadoaciudadani:zar, 
el punto de las personas piei;de relevancia. 
No es posible que de un momento a otro una 
estructura tan grande sea cambiada en su 
totalidad, ya que esto significaría poner en 
grave riesgo el prnceso electoral. No es algo 

' trivial, es un proceso sumamente complejo. 
No podemos poner a gente sin experiencia. 
-El tener un hermano como candidato a la 

gubernatura, ¿siente que lo marca como poco 
. imparcial?, ¿cómo establece usted su 
imparcialidad? 

- Yo creo que ésta es una cuestión muy 
importante. Primero, yo estoy en este órgano 
desde 1994. Algunos pueden decir que hay 
posibilidad de conflicto de intereses. Yo creo 
que no existe, ya que son procesos diferentes. 
En el que yo estoy tiene competencia en el 
ámbito federal y mi hermano está 
contendiendo en el ámbito estatal. Por otro 
lado, esto se podría prestar a malas 
interpretaciones. Sin embargo, todas mis 
acciones están muy claras, a tal grado que los 
representantes de par.tidos en el consejo no 
han expresado alguna opinión contraria. 
Entonces, lo que puedo inferir es que mi 
desempeño, tanto dentro del IFE como en el 
Tecnológico de Monterrey -donde .somos 
apartidistas totalment~, ha sido claro y 
transparente, y no ha dado lugar a suspicacias. 

-¿Considera que hay condiciones de 
credibilidad en el proceso? 
-Dentro de la estructura de la Junta Local 

en Querétaro sí se están llevando a cabo las 
cosas de una manera con la cual podemos 

decir que vamos hacia un proceso legal y 
transparente, tomando en cuenta que no sólo 
sea transparente para mí, sino para la sociedad. 
Sin embargo, esto se aúna a otras 
circunstancias externas a este instituto, como 
sonlosproblemasdeinequidadenlosmedios, 
de inducción al voto; esperamos que la 
ciudadanla tenga la madurez suficiente para 
que haga respetar y hacer valer sus derechos. 
En conclusión, si tenemos un padrón confiable 
-coDJo el que tenemos--, unas listas 
nominales con fotpgrafia muy cuidadas; 
boletasfoliadas, una credencial confotografia 
infalsificable y muchas otras condiciones · 
operativas muy buenas, creo que vamos a 
llegar a un proceso muy creíble y confiable 
para la ciudadanía. 
-Dada la competencia tan cerrada en estas 

elecciones, ¿pronostica usted conflictividad 
postelectoral? 

- Yo creo qµe no. Restringiéndome al 
ámbito meramente federal, lo quehemosvisto 
en las sesiones de Consejo y distritales y con 
los representantes de los partidos, hasta 
ahorita no prevemos conflictos electorales. 

-¿Por qué cree que ha habido poca 
re.spuesta en cuanto a ciudadanos 
insaculados y observadores electorales? 

-Por un lado creo que esta elección en 
términos comparativos con lade 1994, para la 
ciudadanía no es tan atractiva, ya que ilo hay 
elección de presidente de la República. Por 
otro lado, realmente no . veo ninguna otra 
razón, ya que en el proceso pasado tuvimos 
alrededor de-950 observadores electorales. 
Ahora, hemos entregado mil 530 solicitudes 
y espero que lleguemos a tener alrededor de 
500 observadores. Con respecto a la 
capacitación, ya están designados les:funcio
narios de casilla y acaba de iniciar el proceso 
de capacitación~ ya llevamos capacitado el 
20% del total, y por la respuesta que tuvimos 
enlaprimerafase,esperamosllegaracomple
tar los ciudadanos para todos los cargos. 

Acudió al 48 aniversario dela escuela de periodismo que lleva su nombre 

En opinión de Enrique Burgos García, el periodista 
Carlos Septién García "ha dado gloria a Querétaro" 

Al asistir como invitado especial a la 
celebracióndel48aniversariodelaEscuela 
de Periodismo "Carlos Septién García" , 
WJ.a de las más preStigiadas en todo el país, 
ubicada en el Distrito Federal, el 
gobernador Enrique Burgos García dijo: 

"Hablar de Carlos Septién García es 
hacer referencia a uno de los pilares 
fundamentales de Querétaro por su 
trayectoria, su calidad y su coo.dición de 
hombre de bien, de letras y del periodismo 
nacional" . 

El Ejecutivo estatal mencionó que el 
destacado periodista queretano "es WJ.o de 
los personajes que le han dado gloria a la 
entidad;esWJ.odeloshombresSignificados 
quehan dejadoWJ.ahuélliiprofunda en ~a 
tierra de historia, detraditjón y cié" dignidad 
·como lo es Querétaro''· '· 

Cabe destácar qne a esta c'elebración a 
la que a~dió Burgos García, el pasado 30 

de mayo, también asistieron los candidat0s 
al gobierno del Distrito Federal del PAN, 
PRI y PRD, Carlos Cast.illoPeraza,Alfredo 
cf'el Mazo y Cuauhtémoc Cardenas, 
resp ecti vamerite. 

ELOGIAINDUSTRIALEL 
RECURSO DEL DIALOGO 

Esta es lllla muestra palpable de que ~l 
binomio emptesarios-trabajadores es · el 
que hace viable W1 país y W1 estado como 
el nuestro, que aún tiene muchas cosas 
que superar, afirmó el gobernador Enrique 
Burgos García al asistir al 25 aniversari0-· 
de fa empresa de Micro Troquelados S.A, 
ubieada en la zooa industrial Benito Juáiez 
y que dirige Siegfried Fisdier. Los 25 años 
de esfuerzo contínuo de esta empresa, 
dijo, permiten concluir que este es 
precisamente el camino por el que se 

tienen que transformar los retos eµ. 
alternativas viables. 

Tanto trabajadores como patrón, indicó 
el gobernante, "nos dan wia lección de lo 
que se tiene que hacer para generar 
oportunidades". Por ello, calificó a la 
empresa como "wia síntesis de esfuerzo y 
tenacidad y además soporte laboral de 60 
familias_ queretanas". Además, dijo que 
coo. la ccnstrucción de wa tercera nave 
para la . planta, "cnstituye también un 
esfuerzo meritorio de expansión, 
acreditandola~dady~etitivida~ 
como lo es el hecho de que sus 60 _ 
trabajadores se ven sometidos a un 

· permanente compromiso de capacitación". 
. Por Su parte, el gerente general de Micro 

-Troquelados S.A., Síegfried Fisdier, dijo 
que el hecho de que el gobierno del estado 
apoye el desarrollo de la industria, como el 
que los sindicatos prioricen el diálogo 

Acuerdo para 
introducir obras 
en comunidades 

de Landa 

La subsecretaría de Análisis y 
Desarrollo Político y los Comités de 
Obra de las comunidades de SanJuanito 
primera sección y segunda sección, El 
Sabinito, Tres Lagunas de Agua Zarca 
y JagueyColorado-delmunicipiode 
Landa de Matamoros-- suscribieron 
el 28 de nayo un acuerdo para dar 
respuesta a añejas necesidades: _ 
l. Porloqueve alas electrificaciones 

de las comundiades de San Juanito 
primera y segunda sec<;ión el plazo 
máximo para la entrega de estas obras 
es de un mes a partir de la firma del 
presente acuerdo. . 
2. En cuanto a la electrificación de la 

comunidad de El Sabinito y_ dado el 
avance importante qu~cuS¡a la obra el 
plazo máximo para la entrega de la 
misma será deveinticinc<Ydías a partir 
de la firma del pre~nte acuerdo. 
3. Referente a las electrificaciones de 

las comunidades de J'res Lagunas de 
Agua Zarca y Jagl}ey Colorado se 
acuerda unmáximoÍfara la terminación 
de las mismas de sesenta días a partir 
de la firma del presente acuerdo. 

4 . El responsable directo del 
siguimiento y cumplimiento de los 
puntos antes señalados será el director 
de Obra Pú0lica y Gasto Social de la 
Secretaría de Planeación y Finanzas, 
Lic. Mario Pérez Gutiérrez, todo ello. 
bajo la estricta vigilancia de la 
Subsecretaría de Análisis y Desarrollo 
POlí~ico a través del Ing. Ricardo 
Morales Benítez, Secretario Técnico 
de dicha subsecretaría. 

como instrumento fundamental para 
resolver los cmf:lidos obrero-patrc:nales, 
permite que en Querétaro las metas de 
aplicación de su empresa, : ean más que 
viables y promisorias. 

OBRAS DE ABASTECIMIENTO 
DEAGUAENLASlERRA 

Antes del cierre de la admini$ación del 
gobemador Enrique Burgos Gárcía, 
quedarán concluidos los· sistemas 
hidráulicos de Chuveje-JaJpan-Landa, el 
de Poza Verde y T aXhidó, obras 
coo.sideradas por el gobierno est:atal como 
relevantes en materia de infraestructura 
de servicios y coo WJ. proftmdo sentido 
social, y en las que se invierte poco más de 
30 milloo.es de pesos. 

Según informó · la · oficina de 
Comunicación Social, coo. la ejecución de 
estos sistemas de abastecimiento se 
proporcionará agua limpia a muchas 
comunidades quenimca antes lo han tenido 
y mejorar el servicio en otras tantas en · 
donde hasta hoy funciona en forma 
deficiente, abaratando costos del servicio . 
que se recibirá por el sistema de gravedad 

· Así, los tres sistemas hidráulicos habrán 
de bweficiar a corto, mediano y largo 
plazo a 67 mil 680 habitantes de 78 
comunidades de. los municipios de 
Cadereyta,Pinal deAmoles, JaJpan y Landa 
de Matamoros, "y ya en algtmos casos se 
han_ visto los primeros beneficios por 
parte del sistema Chuveje y Taxhidó en 
Pinal de Amoles y Cadereyta doo.de se 
llevan ·importantes avances". 
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-Continúan las agresiones, inti
midaciones y esta atmósfera de miedo 
que a mi me parece está fuera de tiempo. 
Lo que ha -pasado no me ... preocupa 
mayormente, simplemente lo registramos 
porque es una actitud política inmoral 
que empaña el proceso . sin ninguna 
necesidad. 

Esto afirma enfático José Ortiz Arana, 
candídato del Partido Cardenista a la 
gubernatura de Quer étaro, al referirse a 

· las acciones que "el Partido 
Revolucionario Institucional" viene 
realizando a medida que se acerca el día de 
los comicios, como el secuestro de uno de . 
sus candidatos y el miedo que los 
cacique·s siembran en las personas, 
diciéndoles que van a perder las becas, 
las despensas y el Procampó. 

Sin embargo, José Ortiz Arana se 
muestra confiado en su triunfo y asegura 
que el próximo 6 de julio "muchísimos 
priistas van a votar por nosotros". 

Ortiz Arana afirma que los casi dos 
meses de campaña formal han sido "un 
espacio de diálogo muy intenso con 
nuestro pueblo, del que solamente he 
recibido afecto, identificación y apoyo". 
Entrevistado por este semanario, luego 
de una reunión que sostuvo con abogados 
queretanos, el ex funcionario federal, ex 
legislador y ex dirigente estatal del PRI, 
precisa que el eje de toda la problemática 
social es la falta de empleo, cuestión en la 
que fundará su propuesta de gobierno, 
adelanta. ·. 

_:_Una sociedad sola, abandonada, que 
está viviendo una terrible crisis económica, 
quiere a un gobierno y a un líder que 
concrete sus aspiraciones y que le 
restituya la confianza perdida a lo largo de 
tantos años de promesas y palabras. 

WSHECHOS 

En palabras de José Ortiz Arana -
entrevistado el jueves 29--, su triunfo 
sólo podría impedirse por dos vías: porun 
gran fraude electoral o por un atentado 
contra su persona. 

- Yo en lo personal no he tenido 
problemas. Pero lo que hemos visto son 
las actitudes tradicionales del PRI. En 
todos lados los caciques están sembrando 
el miedo, diciéndoles a las personas que 
si votan en contra del PRI van a perder las 
becas, las despensas, el Procampo ... Ayer 
mismo, antes de que yo llegara a El Lobo, 
una comunidad de El Márques, el 
comisari.~do ejidal Roberto Olvera 
Heinández se dedicó a insultar a las 
mujeres que estaban llegando a nuestra 
reunión, y . de ello presentaremos una 

F.n el acta levantada ante el· Agente: del 
Miniiierio Público Investigador de Jalpan 
de Serra, con fecha del 19 de mayo;· Juan 
Carl?s ~chez ~nzález, candidató~l 
Partido Carde-msta para ocupar la 
presidencia municipal de Arroyo Seco y 
copropietario del hotel balneario Ayutla, 
denuncia junto con· sus trabajadores 
Mic.aela Rubio Mendez, Re~igio 
Espmosa Suarez, Andrés Eduardo 
Hemández Flores. María Ventura Trejo 
Sánchez,JaimcRubioMéndez,Femando 
Arturo Alvarez Villanuc:va, SaraZamudio 
de Sánchez y Víctor Olvera Casas, el 
secuestro del que fue víctima por parte de 
S personas que lo mantu-vieron aislado 
durante. dos horas. 

Consta en el acta que-el pasado 16 de 
mayo, ce~ de las diez y media de la 

: noche se encontraban trabajando en· el 
hotel cuando dos hombres con un 
portafolio ·gris ocuparon·una habitación 

El PRI empaña el proceso sin ninguna necesidad, dice . ; .. 

Podría ser víctima de un atentado, 
alerta.José Ortiz Arana 

Enumera: amenaza de muerte a cargo del líder municipal del PRJ en Amealco, un intento de sacar su vehículo de la carretera en la 
Sierra Gorda, el secuestro del candidato cardenista a la alcaldía de Arroyo Seco y la amenaza de caciques en los pueblos • 

denuncia penal. 
-¿El comisariado ejidal es priista? 
-Sí, es priista. Debo decirle a usted que 

decenas de miles de priistas están <;on 
nosotros. Estaba en una reunión con muchos 
priistas que quieren el cambio. 

No precisa José Ortiz Arana el número de 
priístas que lo siguen. "Son mucJtísimos, 
miles, decenas de miles, los suficientes para 
ganar la elección". Y lo explica así: "El PRI, 
como todos los partidos, está pasando por 
una severísima crisis y urge un 
replanteamiento del partido. La gente ya no 
quiere saber nada del PRI, ni los priistas". 
Su deslinde del PRI, dice, es real: "renuncié 

a mi militancia y mayor deslinde no puede 
haber", y alerta que el voto del 6 de julio será 
"más para las personas que por los partidos, 
precisamente por esta crisis de partidos tan 
intensa que estamos viviendo". 

Insiste el candidato del Partido Cardenista 
-hermano mayor de Femando OrtizArana y 
ex subsecretario general del CEN delPRlyex 
alto funcionario de la Secretaría de 
Gobernación-- en el riesgo de un atentado 
contra su persona. "Una lucha como la 
nuestra tiene riesgos y los estamos 
asumiendo a cabalidad. Y el riesgo más 
peligroso seria un atentado en contra de 
nosotros o bien un gran fraude". 
-¿Hay~ibilidadesdequepudieraocurrir 

un atentado? 
-Lo que le puedo decir es que en la.política 

los atentados surgen por las circunstancias, 
por la maledicencia y por la inmoralidad y la 
corrupción. 

-¿Hasta ahora ha habido algo parecido a 
eso? 
-Ha habido amenazas. He hablado ya de 

. un pronunciamiento muy claro del presidente 
del Comité Municipal del PRI en Amealco, 
diciendo que yo no iba a ganar y que si 
ganaba me iba a pasar lo mismo que le pasó 
aColosio. 

Y refiere un presunto intento de alguien por 
sacar de una carretera serrana al vehículo en 
que viajaba, pero "lamentablemente no 
tenemos pruebas". De lo .que sí se presentó 
una denunciaformal en el Juzgado de Jalpan 

Mary González Hemández 

Advertencia 

por el secuestro de Juan Carlos Sánchez, 
candidato a alcalde de Arroyo Seco. 
"Llegaron a su hotel, del que es dueño en 
Ayutla, amagaron a todo su personal y lo 
secuestraron cerca de dos horas. Lo curioso 
fue que lo único que le robaron fue su 
credencial de elector y lo amenazaron, 
diciéndole que si seguía en sus mismas 
actitudes iba a recibir mayor violencia. 

Estos hechos forman parte de la "atmósfera 
de miedo" que se ha creado, y aunque "no me 
preoeupa mayormente, simplemente la 
registramos porque es una actitud política 
inmoral que empaña el proceso sin ninguna 
necesidad". 

ELCRIMENDECOLOSIO 

Más adelante, OrtizArana prefiere no abundar 
en sus consideraciones sobre los crímenes 
políticos que han saeudido al país durante 
los últimos años. "En el caso de Colosio, la 
sociedad, el pueblo de México, ya tiene una 

Arroyo Seco, 16 de mayo •. 

El secuestro ·de , 
Juan Carlos Sánchez 

para luego tras de varios intentos logra{on . 
con amenazas reunir a los trabajadores en el 
restaurante, a donde minutos después llegó 
el dueño Juan Carlos Sánchez González. · 
Según los informantes, con el arma en mano, 

los agresores les obligaron a sacar del hotel 
un~ televisión, una videocasetera y un 
modularSony,a una camioneta Nissan panel 
!chivan color blanco del estado de Qlrerétaro. 
Luego, dicen los agredidos, "obligaron a 
Andrésparaquepusietamúsica porque se$Í!n 
decían 1~~ ~~~~s •. 11~.s ~-~ h~fiendQ ,:. 
una fieSta especial en la que se pretendía 
obligamos a tomar cerveza burlándose en la 

forma· como nos trataban". Dicen que para 
ese momento el dueño ya se encontraba con 
ellos, sin embargo los agresores no sabían 
quien era, por lo que le pidieron que les diera 
tooo lo que traía en el bolsillo del pantalón, 
asegurando que solamente les interesaba 
Juan Carlos Sánche2l. Por ello, añaden.en su 
denuncia, que cuando vieron su credencial 
de elector se la arrebataron amarrándolos a 
todos de manos y pi_es y llevándose por d<¡>s 
horasaJuanCarlosyaMicaelaRubioMéndez 
a; g'1ien ·intentaron viol¡¡.,r, y.-a quienes 
abandonaron en un lugar conocido como El 
Nogal, donde aménai.aron con matarlo. 

sentencia y un juicio de valor que yo 
respeto". Pero no quiere ir más allá: 
"simplementefue una muerte que me dolió 
profundamente y que yo creo que debe 
aclararse a la brevedad posible". 

A Colosio, dice, "lo quise como amigo 
y como jefe, con él trabajé muchos años. 
Colosioyyocoincidimosenmuchascosas 
desde el punto de vista ideológico y de 
lucha política". 
También dice temer un "frau,de electoral" 

para "alterar los resultad@s de la votación 
' en bien del PRI", y i:ivirlió que uno delos 

signos es la información difundida en el 
noticiario Para Empezar, en el sentido de 
que aquí está trabajando ya el señor César 
Augusto Santiago, que tiene antecedentes 
mu y conocidos por alteración de 
resultados elect'jl"ales". 

Y LAS ENCUFSf AS ... 

-En la encuesta que hizo la UAQ le 
reportan 6 por ciento y la que acaba de 
publicar Refonna apenas el 2. 
-En lo que Fespecta a las encuestas de 

la Universidad, tuve una charla con el 
rector y con el director de la Facultad de 
Derecho -a propósito del debate que va 
a haber en la universidad, porque ya viste 
que primero nos excluyeron· y ahora que 
nos incluyeron los partidos tienen miedo 
y tienen miedo seguramente al espacio 
que es la universidad, no tanto a mi, sino 
al espacio de la universidad que es la de la 
inteligencia y la buena fe y no quieren 
debatir-, y ellos aceptaron que la 
encuesta que había hecho era un 
documento muy "incipiente". Que no 
tenían experiencia Y yo le dij e: bueno pero 
lo grave es que eso se publique como se 
publicó. . · 

Entonces, concluye Ortiz Arana, las 
encuestas· hechas bajo consigna y pago 
son para agradar al que paga y al que da la 
consigna. Yo me someto a la encuesta del 
pueblo de Querétaro. Le vamos a ganar al 
PRI y a todos los demás. Eso no lo creo. De 
eso tengo toda la seguridad. 

Por todo esto, los agredidos denuncian 
los delitos de privación de la libertad, 
tentativa de violación, secuestro y 
arnenaz.as. También en el documento los 
denunciante.sindican que por la amistad 
y por los valores de José Ortiz Arana, la 
familia de Juan Carlos Sánchez González 
ha apoyado en la precampañaen laprecam
paña y ahora campaña al ya mencionado 
José Ortiz Arana, como candidato a la 
gubernatura de Querétaro por el Partido 
Cardenista y como e~ men-cionado Juan · 
Carlos Sánchez González ha sido 
postuladó comó candidatoa la presiden
cia municipal de Arroyo Seco, municipio 
del estado de Querétaro, se considera 
ql!e los delitc?s cometidos en ~gravio de 
los qµe .haeeqJ.os . l~ _denunj:ia .penal, 
pudieron lQs detincuentes que nos ataca
ron, tener alguna ttélación potítica por la· 
forma como se desartollatt()n'los;mismos 
y es por ello, que los denunciamos". 
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Antes del 6 de-juli_o :decl~rá bienes; en·2003 "no me iré a Portugal", advierte 

Ante universitarios, Ignacio Loyola rechaza que 
el PAN sea un organismo "clerical y moralino" 

Ignacio Loyola V era, ' candjdato a la 
gubematuraporelPAN,criticófuertemente 
al presidente de la república, "quien intenta 
desprestigiar a la q>osicioo por ofrecer, 
según Zedillo, soluciooesmágicas, cuando 
en realidad el que ofreció soluciooes 
mágicas fue el presidmte al prometer que 
él sabía coino hacerlo y ofrecer bienestar 
paralafamilia". 

:& un recorrido por el municipio de 
Huimilpan, Loyola Vera rechazó que el 
PAN exprese promesas de campaña que 
nopuedan cumplirse-ccmolohizoZedillo 
cuando fue candidato-- "nosotrns nos 
cOÍl;l)Jrometemos a regresar a las comu
nidades para dialogar coo sus habitantes y 

Mejoras salarial~ a 
ma~tros, planteaRodrígue-z 

En la zona sur de la ciudad, Jesús Rodríguez 
c~~idato del PRI a di¡;>~tadofederal por e~ IV 
distnto, se comprometio con padres defam1lia 
a legislar para elevar la calidad de educación 
bás1c.a,ga~antizatq!-letodoniñoqueconcluya 
la pnmana tenga· mgreso en la secundana, 
elevar el número de beca$ y mejorar los 
ingresos del magisterio, ya que hasta ahora 
el Estado mexicano destina una cifra superior 
a los 4 mil 300 pesos anuales por estudiante, 
cifra <•a todas luces insuficiente". Ofreció 
inten.:eni~ en la_ modi:ficaci?n de leyes que 
pernutan mcenbvar la creactón de fuentes de 
empleo para jóvenes y personas mayores de 
40 años. El ex alcalde · dijo que debe 
garantizarse la educación pública, laica, 
gratuita y obligatoria y que los padres de 
familia deben participar máS activamente en
la formación de sus vástagos. "Recordemos 
que son tres los espacios 'de formación: la 
familia, la escuela y la sociedad, con los 
grupos de amigos y todo debe armonizarse 
para contar a futuro con UI}a generación 
mejor integrada", concluyó. 

I 

~~gen castigo por 
crimen de purépecha 

Señor director: Le agradecemos sea tan amable 
publicar en El Corre@ Semanal la siguiente 
denuncia: · - · · · 

Los Comités ' Civil~s de Diálogo (CCD's) 
p¡uticipantes en el NEncuentroRegional Centro
Occidente del FZLN, exigimos qu¡: las autoridades 
respectivas ilelgobiemo del estado de Michoacán, 
consignen y lleven a cabo el proceso penal 
correspondiente en contra de Antonio Fuentes 
Ceja, por haber cometido el delito de homicidio en 
contra de Elpidio Domínguez Castro, líder 
purépecha de Santa Fe de la Laguna; comunidad 
aglutinada en la organización "Nación Purépecha", 
en la que, por el mistl}O conflicto (hasta hoy no 
resuelto) han sido asesinados otrQs dirigentes, 
como es el caso de Mateo Pérez (también de Santa 
Fe de la Laguna) y José Manuel Estrada Ramos (de 
Puácuaro, Mich.) sin que liasta la fecha se haya 
detenido, nu mucho menos procesado a ·los 
responsables. 

En consecuencia, exigimos que se haga justicia; 
dejar estos crímenes en la impunidad sólo 
demo&traria, una vez más, la existencia de un 
abierto contubernio de las autoridades delgobiemo 
del estado con los opresores y verdugos de las 
comunidades indígenas. 

A,tamblea Plenaria del I'.' Encuentro Regional 
C:entFo-Occidenté del'FZLN. Coinités Civiles 
de Diálogo de·los estádos ~e!''Ágllaséalientes, 
Colima, Gua:naju'a:to, •'Hidalgo·," Jalisco, 
Michoacán, Nayarit; -Querétaro, San Luis 
Potosí y·Zata~.::<,·1 ·;:_1• ~ 

'.''!, ' . i " . 

juntos, sociedad y gobierno, trabajar para 
resolver los problemas". 

El abanderado paniSta manifestó su 
pr~acioo porque el mandatario de la 
nacioo "se mete en las campañas, pues 
p~ece que sólo gobierna para los priístas 
y no para todos los mexicanos". 

Por otra parte, el ex presi<Jente de la 
Coofederacioo Patrooal Mexicana, Loyola 
Vera se COlllJllrometió ante estudiantes del 
Cwtro Ui:llversitarió deEducacioo Cmtem
poi'ánea (CUDEC) quepresmtará su decla
racioopatrimooial antes del 6 de julio "para 
que la gente vea lt> poco que me quedó 
después de la crisis" también se compro
metió ahacerpúblico el salario del goberna-

dor, ya que soo ingresos que provienen· de 
los impuestos "no pienso ir a vivir a Por
tuSal, pienso·vivir w Querétaro toda la \.ida". 

Ante las preguntas de algunos de los 600 
alunmos que asitieroo al acto, Loyola V era 
rechazó.que el PAN sea Wl partido "clerical 
y moralino" por lo que garantizó que su 
gobierno, en caso de ganar los comicios, 
no interl'erirá en la fe qúe profesan los 
queretanos. "No pretend,emos·predicar el 
evangelio desde esta tri\illlla" plllltualizó. 
El candidatopanista refirió que el sufragio 

de los universitarios tendrá Wl valor impor
tante, pues coosideró que a mayor educa
cioo habrá menos votos para el PRI, y a 
menor educacioo el PRirecibirámás votos. 

Universidad y Tecnológico 

El tío' tuce hoy 
como un apal'ador 

del mercado 
eled~ral. (Foto de.
Jesús Flores Lata) 

La ecologista también se reunió con universitarios 

,La educación no es gasto., "es una 
inversión a mediano plazo": Aline 

La candidata a la gubematura del estado 
por el Partido V erdeEcologista de México, 
Aline Albert Pradas, visitó la .escuela. 
secundaria anexa a la Normal del Estado; 
ahí, acompafiada del candidato ecologista 
a la alcaldía capitalina, Ramiro Vargas 
Esqueda, escuchó las demandas de maes
tros, padres de familia y directivos en el 
sentido. de que les prq>orciooen .informa
cioo en materia ecológica para sus talleres · 
yapoyoparaecotecnias~lescooiojardines 
comestibles y estufas solares. Al,bert:Pradás 
les anticipó que en caso de ganar la 

~ .;- ~ . ..., 

gubematura enviará Wlainiciativa de ley al 
Congreso local en donde contenga 
reformas educativas coo el 11rq>ósito de 
llevar acabollllitenseñanza. En su qunpaña 
por la gubematura Aline Albert Pradas, 
sostuvo un encuentro con jóvenes 
universitarios de la Facuhad de Ciencias 
Políticas y Sociales, ante quienes expúso 
su propuesta en materia de educacioo 
superior y admitió descooocer los proble
mas que ~quajan a la UAQ. Para la abande
rada ecologista, la educación no es un 
gruto"~ollllainveisiooamediaioplaz.o". - .. . 

;.: .\ 

.foro Mujer:es y democr:ac~' · 
Participan 

Celia Cedeño Ruiz 
ElsaDoriaMartínez . , 
Shara Martínez Vara 
Antonia Pérez SoSá 
Rosalba Pichardo Santoyo 

Causa ciudadana 
Alianza·Cívica 
Voces de Mujeres Radio UAQ 
Mujeres Revolucionarias de México 
Colectivo Que retan o de Afujeres A. C. 

AUDITORIO DE LA BIBLlOTECA CENTRAL CENTRO 
UNJVERSIT AR.O 

. -6dejunióde 1997 ~ -.í .,.r.!. 1 • ~~,.,+ 

• ~. ,~ 1 ,. , i.. " . • • . { • ' ... . ~ J :::.;_ 

QrgaDiD : Voces de MUjcres dt ~dio ~wnidad AUtónóma de ~ér•o · 
"'... .. • • - ,. ~ • ..; .A 'il .. · <_ 
·. ~ ·1 

V 
Prejuicios y ponzonas 

EN DEFENSA DE 
AcctóN. 

NAClONAL ... 

• Héct.or Castellanos G-L 

... Soy un marquista. Para TJli hija su 
ídolo ·es Marcos y para mí no está 
lejos de_ serunpersonaje excepcional 
que ha tenido México. Lo admiro y 
'/o respeto, creo en él y su causa, 
aunque tiene definiciones que no 
están claras... ¡Por supuesto que 
deben aceptarse losAcu.erdos de San 
Andrés. No sé por qué, se retractó el 
gobierno federal si ya los había 
firmado! 

Vicen~e Fox 

AcciooNaciooalesllll dodoode 
coovive mucha gente hcñestamente 
preocupada por la patética realidad 
que afroota la nacioo, al lado de 

. sectarios antipatriotas que aún están 
en la idea de que pilos y sólo ellos 
podrán marcar al país la ruta del 
cambio. 

No puede darme sino Wla profunda 
triste.za ver como gente con una 
supuesta fortnación básica· de 
izquierda cae en los prejuicios · 
prq>aladospor loohombres del poder 
y coo toda la poozcña-del mlllldo soo 
lanzado$ en aberrante generaliz.acioo 
contra el mencionado. instituto 
político en su coojunto. -

Uno de los primeros· queretanos · 
que dieroo sumanoamiga alhumilde 
diilango que ésto escribe es Agustín 
Escobar, sencillo hombre del arte y 
la sensi.bilidadpopular qut:rdana,pt:ro 
de quien me sorprendió leer 
reciéntemente una colaboración 
digpa de los mejores momentos del 
inefable Lombardo Toledano .. . 

Acostumbrado a los ocres 
grisáceos de la hoy insufrible 
esmog~olis, yo siempre scñé coo. 
tener cotidianamente a mi vista esos 
colores azules y biancos 
cootrastados en el cielo queretano, o· 
en alguna bandera si el avance _ 
transicicnál de patria y terruño me lo · 
demandaban ... 

La moralina es otra generalizacioo 
de casos aislados... al menos los 
panistas que han hecho amistad coo 
tm servidor no dajan de admirar el 
sensual movimiento de unos 
chamorros bien Eedoodeados ... y en 
cuanto a Educación Sexual y 
planificacioo, estamos. de acuerdo 
en que debe ahoo~ pi Wl debate 
respetuoso, para tomar decisiooes 
·después ppr vía . de la consulta 
pública... . 

Naturalmente que yo pediría el 
cambio de las nomenclaturas, 
avanz.ando en los- planteamientos 
históricos que en estas mismas 
páginas hiciese públicos -un mes 
atrás ... Todo cm el fin de cambiar la 
mentira liberal y neolitieral, pero no 

. pcnieridó nórñbies patétíeóS como 
t ~ · ~ • r • ·• .,.. ~. .~"' ... _,. , . .:º 

" 19 , f 

·' 



l. 

6 El Nuevo Amanecer de. Quel'étaro, número 359, 2 de junio de 1997 

Si havderrotas /as aceptaremos, ofrece 
., .;. •, 

:·= :ffn voto por el PR.I será un voto por la 
: .·.:::.-; :.,1,~#;ff~~lidad, plantea Fernando OrtizArana 

.' .. ,: i. ~~ ~ :,: .. ~~: )·'~~ ~:,· ~p 't.af¡.~ld~fº hizo un "comprom~o inquebrantable" en favor de Íos derechos hwnanos 
: .; .: '¡JI" .. , ~:.~ . .. -. .·: ·;~~ t:( ~ ·Í r • ',; . 

:·; -' ~, '.~#~:ut'iiriU éom;5romi~ de defender queenfapÍáximaadministraciónseconsolide 
· · ; .de1n.aneta:ffiqtiebraittable fos dereéhos ' la Comisión Estatal dé Derechos Humanos, . 
, , , ·hrimahesyiháCerdefanue\ia-éticapelítica se promueva la creación de Comisiónes 

· · fofllladegGbierno, el candidato del PRI a Municipales de Derechos Humanos, se revise 
_: Jagubematura de Querétaro, F.ernando elCódigoPenaldelestadoafindegarantiY.ar 
· _ ,ür.tiz,Arana dijo que sólo en 1Jna vjda , fosderechosdelasvíctimas,así.comoelevar 

• .... 

_.~pública ~tada en la ob~tvancia de la eficacia de los Ministerios Públicos; Ortiz 
· ·'. :· . la . Ley ~e · l0s princi,pioS¡ d.e . Justicia y - Arana señal9 que en materia de ética política. 

; 'deiµ~r~ia.cadamiembrq,de!~8?c.!e4ad • ti_en,e el compromis? ~quebrantable . dt< 
podra ejercer sus ·líb-erta.des,f . afc~, · "ebservar1a ley y Vtgonzar el Estado de 
S\ls objetivos. · • ·• ·. " ' · Dereoho,orientarelesfuer:zocolectivoapartir 

En su particípaewn dutante e1 Foro · de1a presetVación de libertades, impulsar la 
DerechosHumanos,yJEtica·p...,¡1itiea,l@rtiz justicia social, consolidar la democracia, así 
Arana refrendó su. füme•intenei@n de · como 'luchar contra todas las formas de 
anteponer los valores de la ·legalidad, · c01Tllpciónypromoverunaconcurrenciacada 
cooperación, honestidad • y res~ vez más eficaz entre ciudadanos. y· 
ponsabilidad en el próximo gobiemo, en gobernantes a fin de alcanzar les propósitos · 
caso de obtener el triunfo,_ para "así colectivos que favorezcan el logro de las 
alcanzar una nueva etapa de logro~ del metas de todos". 
esfuerzo colectivo, de tal manera·qu.e el "Vamos a luchar decididamente contra 
poder sirva' para proteger.las libertades todas las formas de corrupción, el mal uso de 
de cada uno de lQs miembros de la los· recursós, la ineficacia, el burocratismo, 
sociedad": . '' indiferencia y retraso en la . solución de 

Dijo también que la defensa de los problemas",precisóaltiempo de señalar que · 
· derecho.!! ·humanos e impulso de una la nueva ética política planteada "demanda 
nueva ética política Ser<Í;fi propósitos una profunda y efectiva refonna ·del poder 
prioritarios del próximo gobierno en el para el ejercicio de gobierno con apego a la 
animo de edificar. una sociedad en la que ley, el equilibrio de los poderes judicial, 
el hombre sea el centro de todos los · legislativo y ejecutivo, para cuyo propósito 
afanes. propuso el establecimiento del Comité Estatal 
Al referirse a los derechos h~manos y a de Participación Ciudadana, en el que 

la etica política, el candidato del t.ií.co1ór representantes de los sectores de la sociedad 
precisó que "tratar de cambiar la decisión civil vigilen la. orientación de los actos de 
popularexpresadaenlasuinasviolentala gobierno y que los recursos públicos se 
ética ,política. Y pidió respetar 4os ejerzan conhonestidad y eficacia". 
resultados de la elección. " 

ELECCIONES~UPULOSAMENI'E 
APEGADASALALEY . 

En este foro el candidato priista a la 
presidencia de San Juan del Río, Jorge 
Luis Herbert aseveró que tras las 
negociaciones.poselectorales y absurdas · No pretendo ganar con un gran vo.lumen de 
decisionesdelasautoridadeselectorales, votos. Lo que m~ interesa, al igual que a las 
hay irritación de la ciudadanía por total demás fuerzas políticas, es que la elección se 
falta de respeto a su decisión expresada lleve a cabo escrupulosamente apegadas a la 
en las urnas. Por ello, que el candidato a ley. ' 
la gubernatura exigio elecciones Más que ganar con un amplio margen el 

. escrupulosamenteapegadasalaley. "Que próximo6dejulio,miintenciónestriWlfitrcon 
.seadeunaenonnelimpieza.todoelproceso unas elecciones limpias, transparentes, 
_electoral. Igual vamos a aceptar derrotas, escrupulosamente apegadas a la· ley y s.in 
si es que las tenemos, que vamos a incidentes. · . 
defender.con -~ la fuerza que no~~ Tras estas a8everacie.nes, Eemando oit~ 

. los votos. los triunfos eléctoralc:S que Arana, candidato priista a. la guberiiatur¡t de _ 

.
. ( obtengamos". · · ··· •. Queréta.s»· y exlidei'·"' dc;l Senado' de la· 

Eit tanto al referirseª-"' compr9-Jn~~l'.lc" Repú&lica, Q:chazó las .ililpu~ones al 
..., - {·. . . { : . \,. : ;. , ~ 

'il . ·. •. ·: •, 

proceso que han hecho partidos de 
oposición, al afirmai que la elección se va 
a defender sola y será ajena a toda 
sospechaenlamedidaenquesedesarrolle . 
·estrictamente ·apegada a I~ey. "E.spero 
que haya muchos o ervadores 
elect0rales, muchos que apre ien cómo 
se lleva a cabo la elección y esta va a ser 

. lamejorpruebade.unaelección legítima, 
, lícita y~oncertezajuridica". . 

Por ello· señaló que continuará con. su 
· campaña respetuosa, "sin caer en 
provocaciones, pues Que:-étaro no 
·merece entrar en un sistema de 
acusaciones sin fundamentos de unos 
c0ntraotr.0s que sólo desalientan a la· 
pobl_ación,para que concurra a las urnas". 

EL VOfOPORELPRI, 
"UNVOTOPORLA 

FSf ABILIDAD POLil'ICA" 

En tanto, en San Joaquín, Fernando Ortiz 
Arana aseguró que el voto por el PRI 
"será un voto por la estabil.idad política, 
la paz social, el progreso de las 
comunidades, el avance económico, y 
por más y mejor educación". 

A los habitantes de ese municipio, el 
candidato les pidió que sigan confiando 
en ese partido independientemente de las 
personas. 

Este, dijo, es unpartido eficiente, serio, 
responsable, honesto y comprometido · 
con las causas principales de las 
comunidade del estado". 

Al considerar injustos e inviables los 
ataques que otros partidos políticos han 
hecho contra el PRI en el sentido de que 
se encuentra en muy malas condiciones, 
OrtizArana afirmó: 

"Nosotros sabn;:mos honrar nuestro 
origen priista, somos leales de toda la 
vjda al PRI, en este partido nos h~os 
formado, creemos en la democracia y en 
la justicia socia! que el PRI viene 
impulsando desde . su origen, · hemos 
cambiaoo procedimientosy 10seguimnos 
haciendo, los tiempos hacen "que 
evolucionen las organizaciones¡>Qlíti~, 
por lo que· ha dado'pueha ,de, una. gran 
fi¡ctza para mantcne(·al .país con sus 
valores principal~". . ' · . . 

.. 

Candidato a didtltado por PPS 

A votar por 
quienes trabajan, 
no por merolicos: 

Genaro Rivera 
Salinas 

Andrés Vázquez Hinojosa 

"ConGenaro 
n o tendrás 
promesas ru 
mentiras co
molo hacw 
otr os , par-

. tidos", es el 
primer men
sajequeman
da a sus elec
tores Gmaro 
Rivera Sali
nas, can
didatoelPar
tide Popular 
Socialista 

· {PPS) a diputad0 local por el VI Distrito, 
que comprende los municipios de 
Cürregidora y'H:uimilpan. La auténtica 
organización comunitaria es la que 
pemútirá resolver "los problemas que te 
hacm sufrir", afuma el ~irante, quien 
dice que por primera vez en Querétaro lll1 

candidato trabajará desde la misma 
cainpaña en fa ~ gestíén de solucioo.es, y 
que, para combatir la pobreza "debemos 
hablar coo.loshedios yno ccn-palabrerías". · 

Presidente de fa asociacién civil "Colmos 
de San Pedrito~ desde 1989, presidió en 
·199 5la agrupaci<D. detaxistasLuis.Doo.aldo 

· Colosio y fundó el Fraccioo.amiento Diana 
Laura Riojas,deColosio ero 250 familias, 
Rivera Salinas abandoo.ó el PRI "por ya no · 
COJJJPartirSUS ideasnisufoona detrabajar". 
Afirma que el empleo es la b~ para 
satisfacer mudias necesidades, y '\miendo 
nuestras fuerzas podemos fomentar la 
capacitación laboral", creando talleres 
orientados al autoempleo. 
Dice que su prqpiopasado lo recomienda. 

"Desde hace tiempo vengo promoviendo 
la vivienda a traves de lotes y la gestién de 
servicios para familias necesitadas que no 
puedm pagar los ahos intereses del banco 
o soo. víctimas de los ineficaces sistemas 
de asignacioo del Jnfoo.avit y Comevi, que 
comprometen a la gente con las 
irutitucioo.es bancarias por 25 ó 30 años". 

F.n el factor salud, vengo promoviendo 
que las coo.sultas sean gratuitas que en 
coordinacién coo. médicos especializados 
brinden esta labor altruista en las 
comunidades. En cuanto a recreación, 
añade, promoveremos la participacién de 
la juventud· en . el dep0Ite. En justicia y 
seguridad, promoveremos lo que sea 
necesario para que la poblaci~ viva 
tranquilall!ente. · 

"Estamos cansados de que nos iópoo.gan 
a los represen~tes en el gobierno, yo me 
comprometo a trabajar en coo.jllllto coo. 
todos los ciudadanos en la solucién de 
nuestros problemas y las-propuestas que 
se lleven al Coogreso del :&tado sea copia 
fiel de las necesidades". · . 
. Por último, indica que los elector~ no . 
deben. votar por. "merolicos" sino por .. 
quien,.es '1lan d.ejado,hueUa ®trabajo cw 
el pueblo'\ la garte no debe vetar p<r 
siglas "sinQ POI'. l~ ya-dadcros lidaes" 
que'm ·tugar· c1e piundCr trabajan. · 
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COSTAL ELECTORAL 

+Debates 
:+Y retadores 

Ha concluído el más manoseado 
debate sobre el debate entre aspirantes 
a la gubematura de Querétaro. El gran 
encuentro entre el parlamentario más 
experimentado del país -Femando 
Ortiz Arana lidereó las dos cámaras 
federales y la del Distrito Federal-:--, 
tm campeén nacional de oratoria y tm 
catedrático universitario, por citar el 
perfil de algunos de los contendientes, 
no se realizará en la Universidad. 

El argumento del priísta -lo que el 
part_ido recomiende y automá
ticamente el partido ya recomendó
leha dado margen al panista para que 
contínuamente se muestre como 
retador. "Cuando quiera y como 
quiera", ha dicho, no sin ironía: "el 
experimentado le rehuye al 
principiante". Fernando no quiere 
encontrarse con su hermano. Y Carlos 
Saint Martín ·tampoco. Podría salir 
raspado. Y como el debate ya no sería 
entre 4 (baje, la fórmula de que son los 
partidos con representacién en el 
Congreso local) se anticipó con Sl1 
prqmesta de pasarela, uno por tmo. 

No obstante, aún no se cancela en 
definitiva el encuentro, pero podría 
darse sólo entre Ignacio Loyola, José 
OrtizArana y FmiquePozosT olmtino. 
Pese a su condicién de universitario, 
Eduardo Leén Chaínha advertido que 
irá "sólo si las condiciones son 
propicias y no existen ataques 
personales". Escierto,su ágil campaña 
podría verse salpicada por la crisis del 
PT en la capital de la República y el 
lodo salini&.a del que por extrañas 
raz.ones se había salvado. 
. El( el plano municipal, el retador 
cardenista ( expanista y ex pedemista) 
Rodolf o MuñozLámbarri se ha tqJado 
con un indispuesto Marco Antonio 

· LeOO, quien ya advirtió queno debatiría 
con quiene8 "han .iobado la paz y la 
tranquilidad de la ciudad". Y en el 
planofedt';ral, el distrito más disputado, 
el IV, la iniciativa la ha tomado el 
pérredistaAgustínLqJezGuerra. Este 
político, actual coordinador de la 
agrupacién Causa Ciudadana, debatió 
por televisién en 1994 eon Femando 
Ortiz Arana y Arturo Nava, y hoy 
contiende con lb más selecto: Jesús 
Rodríguez, por el,PRI; Felipe Urbiola, 
por el PAN, y la barzooista Antonia 
Vázquez Rodríguez, por el PC. 

¿Por cuánto tiempo más dominará 
la debatemanía? Sin ánimo de restar 
importancia a la confrontacióñ. de 
ideas y proyectos, que supone una 
sociedad maduri, ¿por qué ·tanto 
interés en el torneo de oratoria a que 
quedan reducidos los debates? ¿por 
qué tanto ruido con la coofrcntacién 
de rollos? ¿por qué.la glorificacién-del 
discmso;:si ·el país e$lá-ab.ogado en las 
promesas? (,por· qué tánta inslltmcia 

· en la pfé(enfilOO. ·~~gobernando 
a este~filiéfu ~?· ~ ~ 
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Ante el aspirante del PRD traileros exigen seguridad 

El frustrado debate én la UAQ, 
asunto cerrado: Saint Martin 

BIENVENIDOS 

E.n la comunidad de San Juanico, del 
municipio de Peñamiller el candidato del 
PRD a la gubematura del estado, Carlos 
Saint Martin Caballero, manifestó que lo 
que requiere nuestro estado es "hombres 
y mujeres ju&os y hcnestos que tengan la 
sensibilidad suficiente como para 
comprender que con discursos y 
demagogia las cosas no se compcndrán"_ 

Saint Martin · Caballero --que en su 
recorrido por Peñamiller estuvo 
acompañado por la candidata a la alcaldía 
Rosa Hilda Hemández_:, indicó que uno 
de los primeros pasos a dar de manera 
conjtmta c<n las autoridades agrqJecuarias 
es la de concertar un pago justo del precio 
de garantia del grano básico, coo lo que se 

·\ abrirían dós Caminos fundamentales para 
el desarrollo del campo, por un lado se 
fomentaría el arraigo de los campesinos a 
su tierra poc vía de la alternancia productiva 
je la cosecha de granos, y por otro, se 
posibilitaría el hecho de garantizar mayores 
ingresos a las familias rurales que ayuden 
a salir paulatinamente de la grave crisis en 
la que se debaten. El recorrido comprendió 
lascomunidadesdeAho.Bcnito,ElLindero, 
El Saucillo y el Aposento, en doodecompro
mdiósupalabra deregresar,independien~ 
mente de que triunfe ono en las eleccicnes. 

Por otra parte, representantes de 
alrededor de 500 trabajadores del volante, 
a~ados en la Cccfederacién Nacicnal 
de Traru.JJortistas Mexicanos (Ccnatram) 

solicitarcn la intervencién de Saint Martin 
para frenar la ola de robos que se regütran 
en las . carrderas mexicanas, aduciendo 
que gran parte de la inseguridad proviene 
de la corrupción de muchos de los 
elementos policíacos encargados de la 
vigilancia. Rafael OrtizPacheco, dirigmte 
de los traru.JJort.istas, dijo que en el año 
pasado sumaren mil 300 lostrailersrobado 
en diversos puntos del territorio nacional. 

En tm recorrido por los mercados 
Escobedo y T epet.ate de esta ciudad, Saint 
Martin Caballero escuchó las demandas 
de los comerciantes establecidos, una de 
ellas indica que las ventas se desplomaren 
en un 70 por ciento, producto de la 
competencia desigual que ejercen los 
vendedores ambulantes que se han 
establecido en los alrededores de los 
mereados. 

El abanderado perredista prqJuso una 
red de plazas populares, que vmdrían ser 
centros comerciales planeados para ubicar 
a comerciantes ambulantes_ Añadió que 
no habría ninguna objecién de aplicar la 
ley, una vez concertados los acuerdos de 
reubicaci{n de los ambulantes. Por último, 
commtó en tomo al fiustrado debate local 

· "es un asunto cerrado, sólo espero 
respuesta de las autoridades universitarias 
a mi propuesta de organizar 'la 
comparecencia de los ocho candidatos 

·por separado ante la comunidad 
universitaria". 

. -- ' 

PoR sus 
FRUTOS LOS 
CONOt:ERÉlS • • Texto y/oto de 
Agustín Escohllr Ledesma 

Para el ejercicio reglamentado de la prostitución 

Cadereyta, Qro., 1988.- Los dos estaban 
en el poder, en ef ejercicio pleno de la 
burocracia sin adjetivos ni aditivos. Al 
final de sus respectivos mandatos 
emanados del pueblo, éste, al igual que 
a los toreros, les concedió rabo a cada 
uno, por sus faenas. Por eso, cuando su 
gestión finalizó, salieron del ruedo de 
manerasuigéneris: conel~aboentrelas 
patas. Ahora a nueve años de distancia 
amenaz.an convolvera la plaza. El auxilio 
del exilio, uno en Irlanda, el otro en 
Portugal, ha terminado. Ambos vienen 
a refrendar el aprecio,del trapecio que 
cayeron. Ni siquiera hace falta nom
brarlos: son. Ellos al igual que el texto 
bíblico son conocidos por sus obras . 

Propone Elizalde Morato una 
zona de tolerancia en la capital 

Reducir a una zwa detolerancia el ejercicio 
de la prostitucién y bares por giro, propuso 
el candidato del PRD a la presidencia 
municipal deQuerétaro, JoséLuisElizalde 
Morato, ante la inquietud de decenas de 
vecinos de las colonias Plazas del Sol y 
Loma Linda, ambas cercanas a la Central 
de Abastos, z.ona dcnde se ubican varios 
locales de este giro quepenniten la práctica 
de la pro&itucién. 

Elizalde Morato comentó que este 
fenómeno no puede ser evitado en las 
actuales coodicicnes eccnómicas, por lo 
que en bien de la seguridad y la salud 
pública, debe regularse. 

E.n una gira proselitista por la delegacién 
de Santa Rosa Jáuregui, ante aproximada
mente 300 simpatizantes que se cqtgrega
rcn m la plaza 
cent:ral,Elizalde 
Morato se 
compromdió a 
mejorar la cali
dad de los ser
vicios y abrir 
más fuentes de 
empleorurales. -
Aconipaña~· · 

poc la candi<hia 
a la diputacién. 
federal por el 

ID distrito, Apolonía Villareal, recorriercn 
varias comunidades de esta delegacién 
municipal. La también líder estatal del 
PRD Apolonia Villareal se compromdió a 
pugnar por cambios legislativos en favor 
de la mujer, sobre todo dentro del área 
laboral, rubro en el que la mujer sufre· 
vejaeicnes y discriminacicnes como la de 
ser despedidas en caso de estar 
embarazadas. 

--- CONSULTA NACIONAL 
PARA APOYAR LAS PROPUESTAS CIUDADANAS 

8 • 7 • 8 DE JUNIO • 1997 

Los ciudadanos podemos mandatar a los 
próximos legislado_res que hagan leyes 
que sí sirvan para solucionar los 'problemas 
que nos afectan actualmente. 

¡Participa en este ejercicio Giudadano poniendo 
· tu mesa para la Consulta Nacional! . 

· ~J\WIA . i: , __ TéV~.~~ _ 12·0~-95., ~~: 
~~ · p· · ·;.s árez No. 9 -.-eentro 
L,~·". . 'iº PÁRTICiPA"l 

\ 
t 
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Señor director: Leí con mucho gusto y con 
mucha pena el ejemplar de 26 de mayo de su 
prestigiado semanario plural. Y entre una 
cosa y otra, prefiero felicitar a usted y sus 
colaboradores éon motivo de stf séptimo 
aniversario (¡viva la cultura!). Sin embargo, 
tengo que ocuparme también de lo segundo. 
Lo hago por respeto a mí mismo, por evitar 
que sus lectores queden confundidos con 
las declaraciones del presidente estatal del 
P~ y candidato a diputado local, señor 
Ernesto Luque Feregrino, y para quitarle a la 
H. CámaradeDiputadosFederal laacusación 
que esa persona, 4 veces legislador federal, 
le ha endilgado injustamente. 

· El correo sernanal -
para djputado local y sucede que aquí en 
Querétaro los requisitos ¡sondifer.entes! Eso, -
eso es lo "lo que pasa". Y luego agrega: "¿Por 
qué Urbiola y Villanueva que son diputados 
locales actualmente, son candidatos a 
diputadosfederales?. Para ellos no hay nada, 
es decir, la ley está siempre del lado de ellos ... " 
Y yo digo: claro, así como no tenían nada que 
decirle al señor Luque en ese entonées, así 
tampoco hoy a estos señores, pues, insisto, 
ellos al revés, van; no vienen, y para ser 
elegible legislador federal, repito, son otros 
requisitos, y sucede que ya ni siquiera se 
requierelalicenciadeundiputadolocal(salvo 
el caso del artículo 62 constitucional), al 
haberse aprobado por el Congreso,¡ incluí do 
el voto del propio diputado Luque!, la reforma 
del artículo 7 del Copife(D.O. 22denov. 1966) 
de la que hoy ¡él mismo! se queja. , 

¡No se vale!, responde Loyola 
Urueta a Ernesto Luque Feregrino 

Antes de hacerlo, dejo bien asentado: a) mi 
opinión estrictamente respetuosa y jufídica 
sobre el registro ilegal e inconstitucional del 
señor Luque, se basa en las disposiciones de 
la Constitución local y la Ley Electoral. No es 
estúpida ni tonta, y debo ser respetado como 
persona y como ciudadano. Se puede disentir, 
pero ¿por qué el insulto? ¿por qué la 
intolerancia?; b) no soy ni he sido nunca 
simpatizante de ningún partido, y no se vale 
politizar -0 sesgar este asunto. estrictamente 
jurídico; c) no conozco siquiera al señor 
Luque, jamás lo he visto, ni tengo 
absolutamente nada personal en su contra. 
Precisado lo anterior, hago del conocimiento 
de los ciudadanos lectores lo siguiente: . 

l.- El artículo 26 de la Constitución local 
exige como requisito para ser diputado "no 
desempeñar cargos en la Federación ... a 
menos que se separen de ellos noventa días 
antes del día de la elección". A su vez, la 
fracciónIV del artículo 15 de la Ley, señala tal 
requisito para poder ser postulado, incluso 
denominándolo "cargo.público". Así, el plazo 
que tuvo el señor Luque para separarse de 
susfünciones como diputado federal venció 
.fatalmente el 6 de abril. Sin embargo, la H. 
Cámara de Diputados le dió licencia para 
separarse de sus funciones hasta el 10 de 
abril. Que la licencia no puede ser retroactiva 
y que dicha persona los días 6, 7 ,8,9 y 1 O de 
abril gozó de fuero, pudo integrar quórum y 
votar (pues esos días incuestionablemente 
era aún diputado federal), ya lo acredité en 1,11i 
opinión respetuosa (El Nue:Vo Amanecer 19 
de mayo). Está entonces petfectamente claro 

que ni el PRI podía solicitar su registro como 
candidato ni el Consejo Electoral debió 
aprobar el mismo; que pertanto dicha persona 
no puede ser validamente electo; y que si 
resultare electo, un diputado, esto es, aquel 
que aprueba precisamente nuestras leyes, lo 
llegaría a ser mediante la violación de la 
Constitución local y de la ley, y con la 
complicidad de los consejeros electorales. 
Una contradicción in-so-por-ta-ble e 
inadmisible. 

2.- En la entrevista del 26 de mayo ahora 
argumenta el señor Luque que "no ocupa 
algúncargopúblico,sinouncargodeelección 
popular" (sic). Hago saber a los amables 
lectores que el artículo 55 de la Constitución 
Federal en su quinto párrafo y a propósito de 
diputados, dice textualmente, ni más ni menos 
lo siguiente: " ... el desempeño de cargos 
públicos de elección popular'. Esto es, no 
yo sino la Carta Magna dice que los cargos 
de elección popular son cargos públicos. 

3.- Dice el entrevistado: " ... si aprueban mi 
licencia el 7,el 10 ... oel30demayo,esonoes 
problema que me competa a mí: es problema 
de la Cámara de Diputados". Y yo digo a 
ustedes lectores: el problema esta en querer 
utiluzar una licencia que no sirve, pues el 
boleto que consiguió fue para abordar un 
avión que había salido ¡4 días-antes! 

4.- Califica de "tonta" mi ,observación y 
dice: "Yo presenté (la solicitud de licencia) 
porque lo requiere la ley ... y si no la aprueba 
el pleno, yo cumplí en tiempo y forma". Pero 
yo les digo: sí, cumpló con pedirla a tiempo, 

_pero fallo ..,ert' pedirlo con tiempo y en 
conseguirla a tiempo. Es como si para querer 
presenciar la final de las 12 del día entre Toros 
Neza y Chivas, alguno llega a la muy asediada 
taquilla del estadio a las 11.59 .-C~ando logra 
entrar ya pasaron los goles, solo dice "no es 
miproblema,esproblemadelEstadioydelos 

ALIANZA DE DEUDORES 
DE OUERETARO, A. C. 

P.AlHE No 1-A COL SAN JAVIER lEL. 23 ·22·2S 
OUERETAAO, ORO 

Te invitamos a fonnar parte de nuestrá Organización en doode estamos tmidos 
-para defender el patrimooio familiar: tu casa y tu empresa. 

Somos nn grupo de ciudadanos hcnestos, decididos a proteger lo que hemos 
logrado en base a añois de trabajo y esfuerzo para mantener la tranquilidad 
familiar y continuar con nuestro proyecto de vida. 

Nuestros principales objetivos sOO.: 

* Asesorar al público en general sobre diversos aspectos crediticios que nos 
afectan. · 

* Proporciooar asesoria jurídica p·ara defender y resolver problemas legales de 
adeudo. 

* Promover negociaciooes justas de pago con los d.if e.Íentes acreedores: bancos 
(hjpotecario, tarjetas, plan.auto, quirografario,ref accioorio, de avío y empresarial), 
tmiooes de crédito y cajas, etc. 

¡Date la oporttmidad de defenderte! Te esperamos, juntos lo lowaremos. 

, . Pathé_ 7A esq. Orcunvaladón, Col. San Javier, 
Querétaro, Qro. Tel. 23 22 28 

· llorario: Lunes a Viernes de 10 a 2 pm y de 5 a 8 pm 

jugadores". Lo que hay que decir en este 
caso es que llegó a tiempo no con tiempo. Y 
ese fue exclusivamente su problema y ~u 
responsabilidad. Pero además consiguió la 
licenciaconcincodíasderetraso. Vamos,fue 
tanto como obtener hoy un boleto para asistir 
al juego ¡de la semana pasada! -
5. - La aprobación del pleno de una solicitud 

de licencia ya está regulada por el Reglamento 
para El Gobierno Interior del Congreso y 
además está obviamente implícita en la 
Constitución. Y es que un legisladorno puede 
irse cuando quiera, renunciar cuando se le 
antoja, a diferencia de los que ocupan cargos 
públicos por nombramiento administrativo. 
Esto es, no se vale decir a los diputados, a la 
Cámara: "señores, como esto ya se va acabar, 
me voy para seguirle por quinta vez para otro 
lado: "ai se ven". Yo cumplo con avisarles". 
6.-Dicetambién el entrevistado que ni Jode 

su solicitud ni lo de su licencia "ni se 
consideran" en el dictamen que le aprobó su 
registro. Y yo digo: ésto fue tan, tan irregular 
(hasta sospechoso), que ya lo reclamé por 
escrito a los consejeros del Censejo General 
y del Consejo de Tolimán. Luego afirma tener 
un acuerdo del pleno de la Cámara "donde 
dice que acuerda su licencia desde la fecha de 
solicitud". Falso. Conozco el original de la 
solicitud y el original de la licencia. Y este no 
dice "desde la fecha de solicitud" sino 
"conforme a su solicitud" lo que es bien 
distinto (esto es, se dá porque se pide, pero 
hasta ahí, y de la última expresión, pero no 
dice, pues es imposible, que es a partir de una 
fecha anterior, o que es retroactiva, ¡nunca!). 

Si todo lo anterior no resultare bastant~ 
para demostrar que 1-0 que he dicho "no es 
estúpido ni tonto"'(a menos que la verdad lo 
sea), hago notar a ustedes que el entrevistado 
no responde a mis preguntas que fomiulé en 
mi opinión jurídica (El Nuevo Amanecer, 19 
de mayo) por la que lueg,o ('.!6 de mayo) me 
~fende ymeagred~Aqui las repito: a).-¿Los 
días6, 7,8y9deabrilde 1997,elseñorErnesto 
Luque Feregrino gozó .de fuero 
constitucional?; .b) ¿Esos días pudo integrar 
legalmente quórum en la Cámara de Diputados, 
o en el CongreSÓ de la Unión o en la Comisión 
Permanente, en~ caso?;"c) ¿esos días pudo 
legalmente votar en las sesiones de esos 
órganos legislativos federales? 

.Nosotros ya sabemos que las únicas 
respuestas son sí, sí y sí. Y que esto lo 
inhabilita para estamos pidiendo hoy el voto 
ni más ni menos que para convertirse en 
nuestro legisla~or. 

El viernes pasado hubo un Foro de "Etica 
Política" organizado por el PRI, del cual es 
presidente el señor Luque, y al día siguiente 
aparecieron algunas declaraciones suyas 
sobre el tema de dicho foro. Ruego por tanto 
al señor Luque que por este mismo semanario 
conteste, éticamente, con la verdad, esas tres 
preguntas. Gracias. También le pido las 
contesten los consejeros electorales. Gracias: 

7.- Añade: "es más, yo fuí candidato a 
diputado federal siendo senador y no me 
dijeron nada. Sin embargo, hoy soy candidato 
a diputado local y "sí pasa algo". Y yo hago 
notar a ustedes: pues claro que sí pasa algo: 
que no va para diputado federal sino viene Lic. José Manuel Loyola Urueta. 
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Lic. Enrique Burgos García 
Gobernador constitucional 

. del estado de Querétaro: 

Profr. Francisco Mendoza Negrete 
CoonlinadorGeneral de la USEBEQ: 

Profr. José Luis Olvera Núñez 
Srio. Gral de la SecCión 24 delSNTE: 

Al magisterio queretano: 

Al pueblo en general: 

El pasado 15 de mayo, Día del Maestro, las autoridades educativas anunciaron un 
incremento salarial de un 6% al sueldo base y un 10% a prestaciones. Consideramos 
que esto es una burla a las justas necesidades de los trabajadores de la educación 
del estado de Querétaro. 

Repudiamos de manera categórica el miserable aumento que en esta ocasión y con 
exagerados cinismo han anunciado con bombos y platillos otra vez de los medios de 
comunicación y no han escatimado medidas represivas hacia los compañeros que a 
nivel nacional se han manifestado en contra. 
Exigimos al Comité Ejecutivo de la Sección XXIV se haga una revisión bajo consulta 

de las bases para que se revoque o se acepte tal aumento. 
Hacemos un llamado a cerrar filas y a demostrar nuestro rechazo a lo acordado a 

nuestras espaldas, así como también a movilizamos en torno a nuestras genuinas 
demandas: 
-Un aumento digno y suficiente que cumpla con los preceptos con8titucionales. 
-90 día<> de aguinaldo. 
~orno trabajadores de la educación, exigimos que los incrementos salariales no 

se den por seprados, entre docentes y personal de apoyo. 
-Becas y desayunos escolares. 
-Dotación de libros gratuitos para los alumnós de secundaria. 
-Elaborar el pliego petitorio otra vez de la consulta de las bases. 
-Rezonificación por vida cara. al tabulador 03. 

Convocamos a reunión el viernes 6 de junio frente a las oficinas 
de la sección XXIV a las 19:00 hrs. _ 

D-11-:58 Sec. Ora!. Las Américas, D-11-18 se~. Gral. La" Cañada, D-II-55 Sec. Gral. Felipe . 
Camilo Puerto, D-11-17; Sec. Gral. San.ta Rosa, Miembros D-11-31 Telesecundaria 
SantaRosa,MiembrosD-I-71Prim.SantaRosa,D-I-60MenchacaPrim.,D-I-70Prim. 
Santa Rosa, Miembros D-1- 04 Prim. Ezequiel Montes. • 
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-En 1982 te involucras abiertamente en la 
oposición de izquierda e iucluso el Partido 
Socialista Unificado de México (PSUM) te 
postula al Senado de la República. ¿Cómo 
fue esa experiencia? ¿Qué te enseñó esa 
campaña contra Mariano. . Palacios 
Al cocer? ' 
-Me tocó trabajar en la fo~ación del 

Partido Mexicano de l0s Trabajadores, el 
PMT,juntoaHebertoCastillo,elhombre 
honesto a toda prueba que fundó una 
escuela tremenda en México. Veía con 
simpatía a la izquierda, pero no me gustó 

. cómo el partido intentaba coaccionar 
movimientos, yo lo veía como un error. Y 
es un error en el que ha caído toda la 
izquierda mundial. ¡Hazme favor: sólo 
apoyar un movimiento si están afiliados al 
PMT! Yocreíaquelosmovimientosdebían 
ser más organizados pero también más 
libres, justamente para que no hubiera
aunque fuera con buenas intenciones--, 
liderazgos aparte o desviaciones. 

Por mis experiencias previas, en 1982 
pensé que el involucrarme en el partido 
podría darme un poco de inmunidad y 
acepté la .candidatura, que también fue 
accidentada porque me aceptan como 
candidato del PSUM sin tener trabajo, sin 
tenernada Empiezo la campaña y después 
me sale.· el partido con que ya no soy 
candid¡,ito; me dieron de · baja y eso por 
nego·ciaciones allá en las cúpulas 
nacionales. Para serte franco, yo nunca 
supe como estuvo esa negociación ... 
únicamente llego a las elecciones y me 
encuentro como candidato plurinominal a 
la diputación local. 
-¿Nadie te explicó nada? 
-No. Tambiénlahistoriadelaizquierda 

está llena de golpeteos internos y 
sinceramente me harté de eso .. 

-¿Qué te deja más amargo sabor de 
boca: la experiencia con la.izquierda o el 
autoritarismo de una sociedad como la 
queretana? 

-Luchar con el autoritarismo de la 
sociedad queretana era para mí un gusto 
y si de ello venía la represión yo lo aceptaba 
como un hecho normal. Sinceramente lo · 
que más me dolió y me hizo mucha daño 
emocional1 afectivo,fueel hecho de haber 
sentido ·que me traicionaran las gentes 
más cércanas. Eso no se paga con nada 
porque a mi no me hubieran hecho más 
daño que dejarme solo. 

-¿De quién estamos hablando? 
-Estoy hablando de Psicología. Y esto 

no lo han querido rescatar en Psicología 
porque significa el poder en la Universidad. 
Después, de buena fuente, supe de gente 
que le dieron dinero, doctorados en otros 
lados, los mandaron a lugares de paseo, en 
fin. Por supuesto que no se quieren abrir 
lasheridasen Psicología porque tarde que 
temprano tendrían que revisar esto. Esa es · 
la realidad y no invento nada. Incluso era 
paradójico, yo estaba -expulsado de la 
Universidad y prácticamente vivía 
amenazado aquí, tanto que tuve que 
aceptar la candidatura y aún asi esos de 
Psic.ologíadecíanqueeraporqueyoestaba· 
trabajando con Gobierno. ¡Qué paradójico, 
¿no?! Se me intentó quemar por todos los 
medios de todas las formas. Yo te lo digo 
a tí,si yo tengo amigos yo no los traiciono. 
Psicologíaseenfermóysenegóasjmisma. 
Y aunque después tuvo· avances 
académicos ya no hubo la vinculación con 
la sociedad· que en nuestro tiempo hubo . . 
-¿Como asumiste tu expulsión? 
.-Duré tres años depresivo. Si no es por 

Sergio Castañeda y dos-o tres amigos 
obreros y ... qué curioso, Mariano Palacios 
Al cocer me ofreció la mano. Si no es por · 
ellos yo no sé qué hubiera pasado conmigo. 
Claro, me dije: tengo que salir de esto, 
tengo que crecer, y mandé varios 

de fin de siglo, el mundo entró a una etapa · 
de valoración de los movimientos sociales 
perotambiénderevaloracióndeloqueno 
funcionaba en los movimientos pero 
tambiénlasociedadempezóaentrarauna 
abierta corrupción anivel mundial, la:falta 
de credibilidad en las instituciones y en 
los gobiernos a nivel mundial. Hay una. 
insurgencia de la oposición. En México 
se va creando esta nueva manifestación, 
la poliarquía. Y de ese tiempo a lafecha el 
40 por ciento del país está en manos de la 
oposición. Es mucho para un lapso tan 
corto. El PRI no es el mismo de aquellos 
tiempos, ~i México es el mismo, ha 
cambiado diametralmente y en esto tuvo 
mucho qué ver · la caída del bloque 
socialista. "' 

No es la caída de las utopías sino de las 
realidades que buscaban utopías. Hay 
una utopía en toda la historia de la 
humanidad, y que nunca va a caer, que '1f 

Y reconocer al gobernante honesto 

la lucha por la justicia. A estas altur.as en' 
toda Europa prefieren no .lla.,létr de, 
izquierda y derecha. Es más, toda la' 
izquierda europea está buscand'o e! · · . 
cambio terminológico: ya no lucha de · 
clases, ya no abolíción de la propiedad 
privada ... . Fernando ·Tapia: 

repensar a la izquierda 
Y la derecha también se ~ propuesto 

cambiar. Ha ganado muchísimoseSf>ªcios 
a nivel mundial pero también ha perdido 
muchas cosas, porque al no tener enemigo 
ha tenido que enfrentarse consigo mismo. 
Ulrich Beck, el de lafilosofiadel riesgo, ha 
realizado un análisissóbre las consecuen
cias de la "ausencia del enemigo": en rela
ción al capitalismo y á la derecha que tie- . 
nen un supuesto enemigo derrotado· y 

La "traición~' en Psicología, el exilio y el retorno ... 

Efraín Mendola/II y . últíma 

proyectos relacionados con la psicoterapia a 
varias. universidades. Me aceptaron en San 
Luis Potosí. Yo nunca acepté la salida de 
Querétaro porque la ví como expulsión de mi 
lugar, entonces acepté San Luis porque estaba 
cerca de aquí. Y durante diezañosnomemetí 
en política para nada, lo único que hice fue 
teneF actividad académica, muchísima, fundé 
dos especialidades y dos diplomados, me 
metí duro a hJ consulta privada. Sobreviví 
diez años. 

- Y te metiste a la literatura. 
-Me metí durn en la literatura, con más . 

tiempo y más posibilidades. Publiqué dos 
libros y publiqué en. la revista de la 
Universidad. Igual llegué a publicarmateriales 
en la UniversidaddeMorelosy en La Habana. 
Me diversifiqué y abandoné totalmente la 
política. Me metí a trabajar duro, presentaba 
uno y otro proyecto ala Universidad, porque 
nunca estuve en nómina,_ siempre por 
contrato. Se acababa el trabajo y metía un 
nuevo proyecto. Estuve muy lastima4o 
sentimental y afectivamente :-mi familia se 
destruyó, tuve que rescatar a los hijos-, 
pero el trabajo y· la literatura me ayudaron 
muchíSimo. 

-¿1'e arrepientes de algo? 
-Para nada, pudo ser lo más duro que pude 

·v-ivir, pero no me arrepiento de nada. Pienso 
que me pasó lo que me pasó porque füí 
consecuente, tampoco- iba a . ceder o a 
inter<~ambiar, y ºtengo la <:ara én alto. No 
puedo arrepentirme de nada ... si acaso, me 
faltó un ·poquito de capacidad negociadora 
en términos políticos~ noºpor debajo, que eso 

· nunca me ha gustéldo. Me gustaser honradQ. 
.:-¿Fue un exilio· di< diez años? . . 
-Yo considero que sí. Durante su gobierno, 

Mariano Palacios por terceras personas me 
hizo llegar su preocupación y tal vez su deseo 
de ayudarme. Yo · no acepté. Pero sí lo 
agradezco porque a veces de quien menos te 
lo esperas recibes algo. 

-¿Cómo te mantenías en contacto con 
Querétaro? 
-Alguien decía por ahí, en tono de broma, 

un fantasma reco"eQuerétaro, yes que yo 

con lo cual ya no pueden justificar algunas 
llegaba cada 15 o cada 8 días -lo más que atrocidades. En el caso de México, todos 
tardaba en venir era un mes--, estaba dos· o los partidos tienen que ·tr~orm~ <!e 
tres días. Siempre estaba al tanto de lo .que raíz 
sucedí~. Te diré un poco a despecho, para lo -¿Y qué discurso alternativo propone 
que logramos en aquellos movimientos laizquierda? · . ' 

. ahorita la izquierda y la oposición en su -Si por un laqo está la terminología· , · 
conjunto esµIvieran más ~ortalecidas, serían obsoleta por el otro están el crecimiento 

. mejores de lo que son ahora. El PAN hubiera demográfico y el narcotráfico--que está 
avanzado mucho más, a lo mejor el PRI, que penetrando a la sociedad y a los sistemas 
ha · estado buscando cambiar, estuviera políticos--,elascensodeladelincuenciá 
mucho más transformado hoy. En ese sentido, a nivel internacional, el deterioro ecoló-
yo pienso que con mi expulsión y la cfo mucha gico, la invasión de las computadoras, la ·· 
gente hubo un retroceso pero también· un fragmentación del mundo e1 · términos 
avance, es dialéctico, pues. económicosylaglobalizacióneconómica. 
-¿Porquénoter.esolvisteatomardistancia· mundial.._ Noam Chomsky ya nos ha 

a asumir la ruptura con Querétaro? alertado ~uchosobre la sociedad global. . · 
-Porque, mira, ami meo:frecieronm.etenne Es un mundo con nuevas manifestaciones 

a muchas cosas de política en otros eStados, y nueva& c$8. Está evolucionándo la 
pero no .me gusta ser oportuni~~ yo ~t!a socie~d y los movimientos sociales son , . 
quehabiaechado)omeJordemivtdaysab1a mucho mas ré!pidos, ya no duran tanto 
que por derecho me correspondía Querétaro, tiem¡:)o como. antes. · .· · · 
no me gusta llegar y apropiarme de las cosas Ha llegado ehnornento en que la derecha ' · 
que hacen otros. En ese sentido nunca rompí y la izquierda .se sienten a dialog¡¡r; cada· . · 
el cordón eón Querétaro, nun~ acepté. Por quien por su. lado, a discutir o a.naliZ!lf, a 
imposición no hago las cosas, tal vez si yo ver como se ·trascienden ·esas :viejas . 
hubiera elegido irme a otro lugar, me hubiera formas porque la realidad está C31Jlbiando. . . , 
ido y punto, pero yo no elegí, me ordenan. Y más· rápido · que nuestra.• ni~nt¡lli~¡¡d. · 
en ese sentido siempre ine rebelo. Fue una Giancarfo. Bósetti dice. "En . ta ép<)ca · 
sacudida que me movió a comprender mejor postidéológicafos probl.émasefa8guerras; · · . 
las cosas, a valorar de otra manera al mundo, el nacionalismo, la.emigración~~fmedio : 
esos ·años sirv~eron para madurar en todo~ · ámbíente~ la explosión deinogi¡ili~~ - fa ·' 
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los sentidos: Dentro de la dialéctica· oocial, ' co~pción, . la crísi~:. de }ós. sj~emas , . 
tenemos qu~ entender ·que existen muchas '. : p~l#i¿oS, .. Cl·'.gástó . público, ' la, basura .. 
necesidades· viej3$ ,Y nuevas y espe~ .· televisiva,etcétera";no.Sóndeiiqu!erda . .- ... :' ' 
sociales. que tit~rre~ p~»co~que ver con la:· ".ódedei:echá,sinosirnpl~erJtt.píCihlemas. • ':. · 'i 
política~(>rij:~.; _. , Lós·PÓgntu en tOda la·hjstQriá dC Ja. , i . ~ · · 

.LADJSoL1'CIONDELA . ;~=~~~~8¡;}~~,~~mi~íJt~~;:< ·.·. '_;-: · ···. ·· . 'L:; 
GEOMEi'RIAPOLillCA. . todos J~s · partid¿s ·polítfo4ls;:; ~¡m, de . · .. ··.: "'--" 

. . . . ' i~qúierda9 de d~echa, eS que c9ntmúan 
-En ese tiempo pasaron muchas cosas:'eJ.88· en una gu~rrafifa superada y .. elltifgµaje . 
y el 89, el despertar ciudadano y el de.ffllmbe . . q~e utili-~ se.deriva de ello; la realidad· 
del bloque soviético. . ·. . . . cambiantesele&escapayfasnecesidad,es: • 

-Pienso que~ acentúa como estructura:: ·. ·· reaí.esdelas0ciedadtambien: Lafiincí<m 
la oposición. Se tambalea todo en relación · del ·Üitele.ctual debe dejar de ser fa de 
con lo que son las izquierdas y las derechas~ . :"critico,. de .to.do, como frruwotirador", 
Ya desde ese tiempo yo vislumbraba la caída· • pára convertirse· en el .gran criti(:o que 
del bloque socialista. Pienso que es la crisis · B 1 o 
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Fernando Tapia. .. 

propone alternativas, proyectoj y visiones 
distintas, creadoras. 

Con el denumbe del socialismo real, 
Estados Unidos entra en una grave 
depresión ecónómica, toda la industria 
militar se viene abajo y tiene que buscar 
nuevos espacios, por eso · los bloques 
económicos, y ahora es el mercado el que 
gobierna al mundo con leyes más salvajes 
que las leyes del capitalismo trasnacional. 

, Y en todo esto hasta la iglesia se hace más 
. protagónica. 

En este cuadro, todos los partidos de 
izquierda del mundo quedaron paralíticos 
por el descubrimiento de lo que había 
significado el stalinismo y en ese sentido 
tienen que replantearse muchas cosas, la 
misma visión de la verdad tiene que 
replantearse. Según Giancarlo Bosetti, la 
izquierda "debe desembarazarse de los 
escombros que han sepultado a la vieja 
izquierda, dejando lisiados a los 
sobrevivientes, y que son un obstáculo 
para la aparición de una nueva época, 
caracterizada por nuevos personajes y tal 
vez con una idea nueva". 

La izquierda tradicional y la vieja 
izquierda ganaban la solidaridad de los 
pueblos con una especie de utopía, que 
fue derrumbada por el socialismo real; la 
izquierda 'de hoy no puede seguir 
utilizando los mismos conceptos, las 
mismas tácticas y estrategiali, ya que la 
mismasociedadno les da suficiente crc~dito. 
Ya no es posible que desde el léxico 
marxista anterior entender la realidad, y 
por eso en lugar de crecer están 
decreciendo las agrupaciones de izquierda, 
que siguen igual. La izquierda inglesa y la 
izquierda francesa han abandonado los 
viejos dogmas y están llegando al poder. 
En Europa la mayoría de los discursos de 

los diferentes partidos se acercan t 1nto, y 
apenas tienen leves diferencias. ¡Hasta la 
socialdemocracia se está r~plantcando! 
Norberto Bobbio. Steven Lukes, Michael 
Walzar, Salvatore Veca y otros de la era 
postsocialista, desde la ex Checos! ovaquia 
hasta Rusia, están debatiendo cosas 
trascendentes para Is nueva era social y 

~ para las estrategias y tácticas de las 
actuales y futuras izquierdas de Europa, 
debates y diálogos que casi siempre llegan 
tarde a México. Y ve tú a saber lo que 
descubran después de un tiempo los que 
vivieron el socialismo ... 

:.,_¿Qué escenarios geopolíticos 
dibujarías para el próximo siglo? 
__:Piepso qµe va a llegar un momento de 

rupturatotaldelautoritarismo. Claro,habrá 
nuevas formas de coloniaje porque están 
planteando la sociedad del consumo, y 
creo que contra eso hay que luchar. Si lo 
que nos llega de consumismo es la 
sociedad de opereta de Estados Unidos, 
creo que es contra lo que tenemos que 
luchar. Si quieren incidir en la sociedad, 
todos los partidos tienen que iaear planes 
reales, tienen que plantearse el rescate de 
los marginados, ya no se puede marchar 
con desigualdades fan desastrozas, los 
gobiernos y los partidos políticos tendrán 
que pensar más en los amolados y hacer 
frente a la pobreza con proyectos reales. Y 
sin demagogia. 
Todo México vive momentos especiales, 

las crisis económicas y sus efectos, 
Chiapas y. Guerrero con bastiones 
armados, sectores sociales que se suman 
a la violencia de protesta; una sociedad 
que se le puede escapar a todos los 
partidos; hay que recordar que cada cien 
años surge .un movimiento atinado en 
México, tenemos que interpretar la realidad. 
adecuadamente. Podemos romper la. 
simbolización histórica, debemos recono
cer la injusticia y la miseria y entre todas las 

fuerzas políticas combatir con proyectos para 
adentrarnos en la democracia liberadora y 
constructiva, sin demagogias ni autoritaris
mos de nadie, enfrentando la realidad con 

• coraje y fuerza pero con el máximo de respeto 
entre todos, marchando hacia la profun
dización de la paz y la credibilidad. 
-Podríamos decir que la democracia es el 

nuevo concepto unificador de todos los que 
están soñando en los cambios? 
-La globalización de la economía es la 

tendencia estructural del capitalismo. La 
Hardware (la tecnología y la electrónica) y la 
Spftware (complemento humano), lanzarán a 
la humanidad a un nueva era donde las esferas 
del poder son todavía impensables, 
modificación de la realidad con sus nuevas 
tragedias, sus sueños y virtudes; todos los 
que somos progresistas debemos preparar
nos para esta nueva vivencia estructural. La 
democracia pluralista es la que va a hacer 
posible que se abran nuevas utopías. No hay 
ninguna sociedad peifecta porque el mundo 
cambia, el hombre cambia, las necesidades 
cambian. Creo que la democracia pluralistaes 
la que hará posible el tránsito hacia nuevas 
utopías. La gente va a participar con más 
conciencia crítica, pero con el entendimiento 
de que no podemos plantearnos cosas 
extremadamente radicales, seríamos inge
nuos, tenemos que ser más inteligentes. En el 
caso de que en México no se dé el verdadero 
tránsito hacia la democracia pluralista con el 
verdadero respeto a la soberania, nos puede 
llegarotrarevolucióndel2010y2020. Habrá 
que recordar 1810, 1910 ... Por eso digo que 
todos los partidos deben de tener como 
prioridad una lucha enserioconta la pobreza, 
pero en lo inmediato. Si eso no sucede 
sobrevendrán las revoluciones en toda 
Latinoamérica y en el mundo. El mundo 
utilizando lo viejo quiere transitar por los 
diversos c~inos de la tercera vía social, 
económica y política: debemos entender que 
es una nueva época y que van a nacer 
alternativas todavía impensables para la 
derecha y para la izquierda: la izquierda debe 
dejar atrás las teorías superadas, debe cons-
truirnuevasestrategiasytácticasquerecojan 
al humanismo como centro pero que lo 
trasciendan con estructuras que combatan la · 
. pobreza de raíz y contra todo tipo de injusticia 
y paralelamente con un gran empuje empresa
rial y productivo que cuide la ecolo-gía, como 
centro de todo esto la libertad social e 
individual. . 

La gesta de la ciudadanitación es ahora 
vital para las democracias actualés, sobre 
todo las agrupaciones de derechos.humanos . 
y los procesos de ciudadanizaeión electoral. 

-¿Y es.tamos transitando hacia esa 
democracia? ' 

- Yo pienso que sí pero con muchos 
dolores. Ha sido muy dramático esto. 
Habermas difundió una frase de Foucault 
que dice: ''Lanz.arunaflecha'al corazón mismo 
del presente"; es alusiva alamirada estructural 
s0bre la sociedad postmoderna, como una 

. forma también dialéctica detornar al presente 
como materia prima para la-nueva época; el 
pasado está con todas sus enseñanzas, pero . 
el presente nos urge a encontrar respuestas, 
nadie tiene el monopolio de la verdad, salvo 
que pretendamos desde la supuesta crítica· 
convertirnós en totalitarios; e1 totalitarismo 
es ceguera. 

países. Si los gobiernos no toman oel camino 
democrático,sinohayrespetoporlasminorías 
y las disidencias, va a estallar algo. No me 
gusta que lleguen hasta ese grado las cosas 
pero es la misma sociedad la que dice si se 
cierra el camino. En el caso de Chiapas no 
justifico el alzamiento en armas pero hay allí 
una injusticia histórica. Y qué bueno que 
Gobierno haga todo lo posible para respetar 
los acuerdos de paz y por cambiar la situación 
de los indígenas en México. 

-Dirías tú que después de estos años 
tempestuosos, donde no hay tiempo para 
asimilar los cambios, vendrán tiempos 
sosegados? 
-Pues a lo mejor esa es mi utopía. Ahorita 

podemos luchar contra la pobreza pero si no 
rescatamos el planeta nos vamos todos. Las 
cosas no están como para estar sentados. 

ELREfORNO,ENEL 
ESCRITORIODELPODER 

-Vuelves a Querétaro pero ya no a la 
oposición, te incorporas a la administración 
pública con Enrique Burgos. ¿Cómo se da 
esto? ¿Qué reflexiones te haces? ¿Cómo 
concatenas esta decisión con tu pasado 
disidente? ¿Cómo-explicas tu ubicación en 
este momento de lado de la parte guber
namental? 

-Mi trabaj~ en Gobierno del Estado se 
reduce a aplicar mi experiencia personal y 
profesional como analista institucional y 
analista en la información de los medios, en 
la Coordinación de Comunicación Social. Me 
lo explico porque no entro a trabajar con 
cualquier gobernante. Conocí al licenciado 
Enrique Burgos desde que estábamos como 
maestros en la Prepa de San Juan del Río. 
Siempre nos estimamos y sé que es una 
persona correcta en todos los sentidos. 
Cuando vi la posibilidad dije: adelante, yo 
piensQ que los deseos de luchar contra la 
injusticia, de echar a andar proyectos que le 
sirvan a la sociedad, no quedan cancelados. 
Entro a trabajar con un hombre honesto y con 
un grupo de gente honesta. Es curioso, pero 
a Querétaro le tocó tener en el momento más 
dificil a uno de los mejores gobernadores de 
toda su historia. Es un tipo que trabaja. Yo no 
digo que en seis años se soluci.onarán todas 
las co8as pero hay producto. 

Además, te lo puedo decir con toda 
honestidad, una de las cosas más importantes 
de Burgos como gobernador es el recurso del 
diálogo. Pata el diálogo se necesita mucha 
fuerza;.porqueesmásfácil'caererilatentación 
.de la r.epresión, que no es el camino. 

Y si 'a estas alturas hasta la misma oposición 
opina bien del gobernador es porque ha 
heclto bien las cosaS dentro de susposibilida
desreales. Y yo entro a trabajar con un equipo 
y un hombre así, no entro con cualquier 
gobierno. También es ver mi posibilidad de 
regreso a Querétaro, pensando en que si no 
esunaforma de lucha esotra. Con los espacios 

· más abiertos o mas limitados, eSQ ya depende 
de la opticade cada quien, pero generalmente 
se tiene esa concepcion y estoy a gusto. 

-¿Y por qué no volver para reforzar la 
lucha de la oposición? 
--:-Yo estoy dispuesto a dial0,gar con todos, 

nada más que me lo pidan, a dialogar con el 
PRD, con el PAN o hasta con los del PRI, 
porque sé que se pueden decir much<.tS cosas 

-¿y a partir de la instauración de la 
democraciacomomodeloquéutopíaspodrian 
florecer? 

. ·' sobre la realidad, es lo qúe de una u otra 
, manera están buscando, en mayor o menor 
· medida. . 

· -Una utopía realizable es que hubiera una . 
verdadera paz a nivel mu~dial y que la 
humanidad transite por esa paz durante mucho 
tiempo. Yocreoquesehallegadoalmomento 
en que debe pensarse que la guerra o lps 
movimientos armados no solucionan nada, . 
incluso con los últimos movimientos de · 
Latinoamérica se ha comprobado que no 
conducen a nada más que a destruir a los 

. -¿O hay en el fondo un de8eneanto poi: la 
; oposición? -

-No necesariamente, hay un desencanto 
por determinadas gentes que golpearon o 
que traicionaron pero no por la oposicion. Lo 
que sí veo es que pay espacios que se han 
cerrado. Por ejemplo, yo veo a un PRD muy 
fragmentado, con luchas añeja8, y entrar a lo 
mismo no tiene caso. Se queman muchas 

pólvoras. Desde mi punto de vista, 
desgraciadamente, aquí no hay partido, 
no han aprovechado momentos 
históricos, como que no han aprendido 
la lección, y así n~ se avanza. 
-¿Por ejemplo el no haber postulado 

a José Ortiz Arana? 
-Yo digo que si ellos se hubieran 

puesto inteligentes eso les hubiera 
abierto mucho para su propia causa. Sus 
razones tienen y las respeto, pero más 
que al asunto de José me refiero más bien 
a que tantos movimientos que hemos 
platicado aquí es para que hubieran 
aprovechado para crecer orgánica y 
estructuralmente. No han sabido recoger 
los frutos de otras luchas. IncluSQ están 
utilizado recursos de lucha ya 
trascendidos, hacen una movilización y 
le cae . gordo a mucha gente. Así no 
funcionan. Las movilizaciones se hacen 
para captar simpatías. Como que se ha 
abandonado mucho aquella fuerza de 
luchar por la justicia, falta capacidad 
para el reconocimiento de lá reali~d y en 
base a ella plantearlo, que realmente 
lleguen a propósitos y objetivos. 

-¿Con tu énfasis en la personalidad 
de Enrique Burgos, no estaríamos 
soslayando el peso de un aparato de 
Estado que trasciende a los hombres y 
sus voluntades, y que incluso en 
ocasiones da la ~resión de que no 
conduce, ni el propio gobierno? ¿No te 
parece que e_staríamos soslayando que 
el regimen priísta ya no tiene posibilidades 
y vive \in proceso de descomposición 
muy severo? 
-Creo que el mérito de Burgos ha sido 

la capacidad de diálogo, creo que lo ha 
entendidomuybien,quesino loh.ubiera 
entendido .no estuviera ofreciendo 
respuestas a las movilizaciones, no 
tendría los pantalones como· para ir el 

. primero de m~yo y presenciar un desfile 
como el que tuvimos, cuando muchos 
gobemadóres ya no lo hacen. 

Entiendo lo que tú dices, pero creo que 
él entendió que ya finalizó la etapa del 
autoritarismo y entiendo que bajo su 
percepcion va a ser el mejor legado que 

· dejará. El abrió las puertas para pensar, 
y en todos los sentidos Querétaro es uno 
de los .estados menos golpeados por la 
crisis económica. El gobernador, que 
tiene una presencia inigualable en el 
plano nacional, entiende el nuevo 
federalismo y las manifestaciones 
republicanas. 

-¿Y . en tu opinión esta ruta está . , , 
" 



Fernando Tapia. .. 

suficientemente apuntalada como para 
que un nuevo gobierno no dé marcha 
atrás? · 

-Sí, está suficientemente 
apuntalada; ahora, yo pienso que si 
queda Fernando Ortiz AraJ.la, es lo 
suficientmente inteligente para no dar 
marcha atrás, pienso que lo va a 
profundizar porque tiene todo, la 
presencia internacional, nacional y local 
como para poder mover a toda la 
sociedad. Ahora, hay que ver si lo hace. 

-¿En tu opinión cuáles son las 
cuestiones importantes que tiene que 
enfrentar el nuevo gobierno? 
-Tiene que seguir profundizando la 

democracia, la proyección y la fuerza 
del potencial productivo de Querétaro, 
tiene que crear amplios programas 
cotidianos y permanentes de atención 
no sólo de la capas desprotegidas, sino 
a los campesinos, indígenas y obreros, 
que fueron los más altamente golpeados 
por la crisis; se tiene que seguir con 
programa de concertación que ya están 
creados pero se tienen que crear otros 
y se tiene que seguir profundizando en 
el trabajo. Se tiene que reformar toda la 
cuestión educacional pero produn
di~dola, abriendo nuevos espacios y 
cammos. 

_:_Tú también colaboraste con Jesús 
Rodríguez, ¿piensas lo mismo de él? 
- Yo pienso que a Jesús Rodríguez le 

han colgado muchos sanbenitos que 
no se deben, es un hombre muy 
trabajador, pienso que más adelante la 
gente tendrá oportunidad de evaluar, 
yasinestarmetidosenlaluchaelectoral, 
porque en la lucha todo se potencializa. 

-¿Se ha sido injusto con él? 
--Yo pienso que sí. 
-:-¿Cuál crítica ha sido más injusta, la 

que proviene de la sociedad, de la 
opiniónpública,olacríticaqueproviene 
de las propias estructuras priístas? 

-Al interior del PRI hay muchos 
grupos, está fragmentado, y muchas 
veces las críticas más dañinas vienen 
de adentro. Esto le está haciendo mucho 
dqñq: al PRI en toda la república. 

·. -'Tanto Jesús Rodríguez como 
Enrique Burgos han cometido errores. 
Entuopinión,¿quéseríalomásnotable? 
--Quizá por la crisis económica, en la 

administraci<?n de Enrique Burgos se 
descuidó mucho la cuestión de la 
cultura. Yo pienso que lo que hubo en 
Zacatecas, el ~ongreso de la Lengua, 
tuvoquehabersidoen Querétaro, ¡fijate, 
reciénnombradopatrimonioculturalde 
la humanidad! 

-Algunos· llegan a afumar que a 
Burgos le ha faltado conducción, qµe 
ha sido un gobernante que se ha 
caracterizado por el dejar hacer, dejar 
pasar. ¿Estás de acuerdo con esta 
apreciación? 
-Yo considero que se necesita más 

fuerza para no obrar autoritariamente ni 
represivamente. Se necesitan más 
pantalones para hacer lo que él hizo, 
porque lo más facil es irse por el 
autoritarismo. Y si esto se ha logrado ha 
sido por su carácter y su forma de ser. 
Y por eso ha recibido demasiadas. 
presiones, hay fuerzas que pretenden 
socavar lo logrado.por él. La sociedad 
debería valorar que justamente por eso 
se están abriendo más los espacios y 
está habiendo más democracia. Aparte 
de la obra y de lo que se haya realizacjo 
a nivel de proyecto político, 'ha 
enseñado que no es la represión, sino 
el diálogo la mejorformad~r,esolver los 
conflictos. 
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Precisa responsabilidades sobre el estallido de 1980 · 
Querido Eftaín: Deseo aclarar un comentario 
qué hizo Fernando Tapia en la entrevista que 
publicó tu imprescindible semanario en el 
número pasado, por lo que te agradeceré la 
publicación de la presente. 

En las páginas 1 O y l 7, el entrevistador le 
pregunta a Tapia "en cuanto a que fue F erando 
Ortiz Arana quien empujó el estallido del 
movimiento, como lo ha dich9 José Doloresm 
tú tendrías una lectura distinta?" 

Respuesta: "Para ser honesto, yo nunca ví 
a Femando, yo lo estimo mucho y creo que él 
a nú también, yo no creo que haya venido de 
Ortiz Arana". 

Aclaración: Por supuesto que Femando 
Ortiz Arana nada tuvo que ver con el estallido 
del movimiento. La pregunta que el reportero 
hace, . seguramente ·se debe al comentario 
anecdótico que hice en mi charla con motivo 
de la celebración del movimiento, donde 
textualmente dije: "La gente comete un error 

cuando dice y piensa que el movimiento 
normalista comienza el 8 de mayo". 

Es como si desconocieran de un plumazo la 
lucha que durante todo un año mantuvimos 
los estudiantes democráticos al interior de la 
institución, a pesar del porrismo tan marcado · 
en ese momento, y de las actitudes represivas 
del grupo docente que controlaba la 
institución. El movimiento normalista realmen
te comienza el 4 de abril de 1979, es decir un 
año antes, con la primera manifestación de 
los normalistas a Palacio de Gobierno. Por 
cierto, el funcionario qut? atiende esta mani
festación es Femando Ortiz Arana en su 
calidad de Secretario de Gobierno, así como 
Domingo O/vera. De haberse aceptado nues
tro pliego petitorio probablemente se hubie
ra evitado el movimiento ya que sólo aceptan 
la salida de 6 maestros y no el cambio de 
.dirección, que era el objetivo principal''. 

Finalmente, te aclaro también que a 

diferencia de Tapia, yo no soy amigo de 
Fernando Ortiz Arana A decir verdad, la 
única vez que he habla4o con él fue en esa· 
breve negociación del 4 de abril de 1979 en mi 
carácter de dirigente estudiantil; sin embargo, 
me interesa dejar a salvo la imagen de Femando 
Ortiz Arana para bien de él, de la verdad y de 
la historia del propio movimiento - cuya 
limpieza es inobjetable-. Creo que se trata 
de una confusión sin mala fe de nadie. · 

Respecto de la ironía que Tapia dice de nú, 
prefiero guardar mi veneno para otra ocasión. 

Salud por los siete años de fertjlidad 
periodística y por los que faltan. Tu amigo, 

.José Dolores Gomález Ortlz1 

P.D.- Esta es la única enata que me interesa aclarar 
de mi artículo Ocho de mayo, publicado la semana 
.anterior. Dice: " ... lo local niega lo particular". Debe 
decir: '1o global niega lo particular". 
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Exhorta a la separación moderna entre prensa y poder; se.Jí 
tan histórica como la. separación Iglesia-Estado, dice 

Señor director: La limpieza electoral atraviesa 
por la limpieza de los medjos masivos de 
comunicación en el proceso democrático. O 
en su defecto: al menos señalarlo y hacer su 
crítica pública. Como bien · .dice Héctor 
Castellanos, el proceso electoral no puede 
reducirse a la jornada cívica .del· 6 de julio y al 
correcto conteo de los v9tos. Eso es 
fundamental, pero no es todo. La limpieza 
electoral comienza en la limpieza de los medios. 
¿Hay justeza en Querétaro entre estos medios 
y sus fines? Es la vieja pregunta ética que 
circula en todo el mundo. 

·¿Cómo puede deéir Fernando Tapia que 
Ortiz Arana (por favor olvídemos el falso 

dilema de los nombres) ganará limpiamente 
los comicios queretanos cuando desde hace 
meses respiramos la suciedad que baña al 
proceso a través de los medios de comunica
ción? Me limpio los lentes y me pregunto: 
¿cómo puede llamarse a eso "buena lid" sin 
adulterar la realidad y sin traicionar nuestro 
amor por el lenguaje? No. Más lúcido es 
Joaquín Córdova Rivas al denunciar el nada 
discreto amasiato entre prensa y poder, que 
cualquiera que tenga ojos puede observar. 

Esta es mi hipótesis de trabajo, señor director 
de este modesto y digno semanario: la prensa 
en Querétaro no es el cuarto poder; la prensa 
dominante es el Gran Elector aliado y coludído 

En el supuesto caso de una violencia El estado del mundo 
generalizada en el país ¿quién pelearía contra 
quién? ¿Los comerciantes ambulantes contra e 
las personas molestas por la obstrucción de i UlDADO CON LA 
calles y banquetas; los peticionarios de VlOLENClAl. 
vívíenda contra los que tienen residencias, 
los barzonistas y deud.ores contra • 
funciomujos de gobierno o de. bancos, contra José Dolores González Ortiz 
los agiotistas y sus nefastoS' abogados, o 
todos contra la policía, o los de un partido gringo continúa. Por su parte, Europa les 
contra otro? En todo caso, ¿d1ál sería el lleva ventaja a ambos por su estructura jurídica 
objetivo final? ¿crear un capitalismo menos integracionista que comienza a finales de los 
malo dirigido por otro partido que no fuera el cincuentas con el Tratado de Roma y más 
PRI? recientemente con el de Mastrich. Clüna por 

En estos momentos el país está pasando otro lado, primero con la gran piratería a la 
por una crisis sin preeedente, no sólo propiedad intelectual de todos y ahora con 
eeonórnica, sino moral, social, política y su reconocimiento de las normas · 
jurídica producto de la metamoJfosis que internacionales y su recuperación territonial, 
sufre la econonúa mundo y la crisis del propio · emerge como un cuarto bloque con un 
modelo mexicano .. Vale la pená echar un _· potencial que le genera crecimientos 
vistazo responsable por los macroescenarios promedio del 0% PIB. Ojo, sin neoliberalismo. 
para concluir que en este preciso fin de siglo, Bajo este nuevo escenario, México es de 
de manera categórica, hay que decir EU su espacio natural de integración, por lo 
a/Jso/.utamente 110, no, no a la violencia, no que en adelante somos para este gigante 
como un acto de cobardía, sino de inteligencia. militar un asunto de Estado. El que nos miren 
El pueblo no sería el ganador. Usemos el con una lupa cada vez más grande obedece 
método deductivo: en la posguerra, el Plan a este lógica. 
Marshall para Europa y la ci>nstante ayuda Ahora bien, ¿qué es lo _que quiere EU para 
tecnológica y financiera a Japón para contener México? al principio yo creí, como muchos, 
la ola roja-Corea, Vietn~promueven un que entraríamos a una etapa histórica en la 
crecimiento inimaginable de Alemania y que por fin · EU nos vería como sus nuevos 
Japón, de tal suerte que al término de !aguerra aliados~ sus-- . socios o sus buenos buenos 
fi:ia EU queda como un gigan1e, militar, pero vecinos, y-que nuestro sentimiento antigringo 
con su planta productiva t"<fbáSada (Paul iría disminuyendo en el corto plazo; pero no 
Kennedy). Sus socios en la guerra fria, es así. 
reclaman su·parte de ganancia y de autononúa. Los últimos acontecimientos contra los 
Así; damos comienzo a lo qué Lester Torow braceros, los muros de frontera metálicos y Ia- · 
llama "La Guerra del Siglo XXI''. De · este · certificación antinarcotráfico, nos indican que 
modo, EU libra una nueva ibatalla por la Ja lógica mercenaria y discriminatoria de EU 
hegemonía del mundo. Esta, es 'ª partir de los contiiluará Esto sin contar a sus asesores 
mercados. militares y policias. avecindados en México 

Desde hace algunos años y .hasta hoy, la con inmunidad diplomática. Así nos indica 
balanza comercial . _de EU .CQ.n . Japón es que EU no quiere una integración regional 
deficitaria De allí podemos entender por qué con el modelo europeo de mayor correlación 
EU le pide a Japón que revalúe su moneda de fuerzas entre naciones, sino que quiere· 
Pero por más que revalúan el yen, el déficit una integración atípica de sus co-lo-nias. 

con los candídatos del poder que mañana 
posiblemente serán nue!jlros gobernantes. °'~ 
iCómo puede llamarse a eso democracia? · 

En varios estados de la república, .Y · 
señaladamente en Querétaro, urge la 
separación moderna entre los negocios 
políticos de la prensa y el gobierno en-tUmo;· 
Estoy convencido- de que esta separación · 
moderna entre prensa y poder . es tan 

·· importante como la sepáración histórica entre 
Iglesia y Estado. ¿Qué nos -toca hacer cómo 
sociedad, como p.r~a y como gobierno? 
Esa es la cuestión . ahora y aquí. 

.JoUo Flgueroa 
·.1 

:-.- , .. .. 

Ahora bien, le convendrá a EU una guerra 
civil en México que termine por desmantelar 
la poca planta productiva nacional que-nos 
queda y la consabida muerte de varios miles · 
de mexicanos en su mayoria pobres? Aunque 
hay voces que afirman esta descabellada 
hipótesis yo opino lo eontrario. Creo que la 
élite de EU ya nos mandó dos mensajes, en 
donde el presidente Clinton pasa sobre las 
instancias comunes y toma sus propias 
decisiones que "beneficiaron" a México_ 
·Me refiero a los 20 mil millones de dólares 
que nos ofreció . como respaldo para 
garantizar los eompromisos financieros que 
representaban la quiebra técnica del país 
ante en el inminente incumplimiento y la 
certificación antinarcotráfico. · 

Luego eritonces, a quién más le puede 
interesar la violencia, pr9bablemente a los 
grandes grupos de .poder nacional que vén 
amenazadas sus nichos ante la entrada del 
gran capital internacional que no le interesa_ 
compartir ni el poder ni la ganancia con 
estos. Los que se resisten al cambio de este 
nuevo esquema "modernizador'', indq>eli
dientemente que sea bueno o malo --'<tienen 
a mi juicio una capacidad bélica mucho muy 
peligrosa y todos los recursos y medios a ·su 
alcance-. Pero .c_:aben otras hipótes;s< o 
cuando menos preguntas: ¿será que · tl$ta · 
posible violencia se le está escapando ·~ l~ 
élites del poder y sus ·estrategas? ¿será que· 

. algunas otras mentes macabras la tien~ 
calculada? · '· 

De este modo; la gran . cantidad. de 
mexicanos que querernos un cambio que 
beneficie a las mayorías pero que no creemos 
en la violencia, quedaríamos en medio de la 
anomia social. Es preciso encontrar 
urgentemente nuevas :y más creativas fo~as 
de expresión colectiva . eficaces y padti~ 
que nos identifiquen en una actitud;,,;no ' 
perdamos de vista que para el utilitari$ino 
tan atroz que hoy 'v.ivjrnos, la resistené<ia 
cultural es un acto subversivo. No es una 
cuestión de ideologías sino de sobreviv~CÍa · 

.. 
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El correo semanal 
En los últimos años la sociedad civil ha 
definida propuestas para avanzar en la 
democratizacíón del país,p~ combatiJ: 
la comJpción, para mejear la situación 
económica y social, para avan2élr hcaia 
un verdadero federalismo. Propuestas 
que pueden convertirse en iniciativas 
de leo/ en el próximo Congreso, que 
pueden ser el mandato defos ciudadanos 
a los próximos legisladores desde ahora 
que son candidatos. Es momento de 
exigir compromisos y hacer que se 
cumplan. 

Consulta Nacional 

PROPLIESTAS CIUDADANAS 
No cesan las hostilidades 

contra.~patistas 

A LOS CANDIDATOS 
• 

Seflor director: Muchos le hemos de 
agradecer que, pormediode l!! publicación.de · 
la presente, nos permita denunciar 
públicamente los hecnos que narramos en · . 
seguida: 

En la próxima Cámara de Diputados es 
posible que ningún partido tegan 
mayoría absoluta y es importante por 
eso que, antes de votar, hagamos 
propuetas qu.e sean tomadas en cuenta 
por los próximos legisladores. 

Hasta ahora se han aprobado las leyes 
de acuerdo a consignas prioritarias y se 
aprueban todas ' las iniciativas del 
ejecutivo. Es tiempo de acabar con los 
diputados levantadedos exigiendo que 
los legisladores hagan . leyes que· si 
sirvan para solucionar los problemas 
que nos están afectando, que respondan 
a los intereses y necesidades de los 
ciudadanos que los elegirnos. 

El 6 de julio votaremos para elegir 
diputados federales , senadores, 

gobernador, diputados locales y presidentes 
municipales, que ante lo insustancial de las 
campañas no despiertan interés en gran parte 
de los ciudadanos. 
Ante esto, además de votar, Alianza Cívica 

invita-a que ejerzamos nuestro derechos de 
proponer participando en la Consulta 
Nacionalparaapoy¡u-lapropuestaciudadana, 
para que os diputados e comprometan y 
hagan leyes qu sirvan. 

A través de esta consulta solicitaremos 
form~lmente que los diputados y Senadores 
hagan leyes para: 

1. Mejorar la situación económica. 
2. Atender las demandas sociales. 

3. Disminuir la corrupción. 
4. Garantizar la participación de los 

ciudadanos en las decisiones públicas. 
5_Ejercerel derecho a la información y a ·~a 

libre asociación. 

Pero odio a tu gobierno 

6.Lograrigualdaddehombresymujeres 
y defender los derechos de las mujeres. 

7. Fortalecer los municipios y los 
estados. 
8. Cumplir los acuerdos firmados por el 

gobierno de la República. 
Se puede colaborar organizando foros, 

talleres, mesas redondas, difundiendo 
las propuestas ciudadanas, inv.itando a 
amigos y compañeros a participar con su 
opinión, o registrando y colocando una 
mesadeconsultalosdíé;lS6, 7y8dejunio. 
El registro y la.información la proporciona 
Alianza CívicaenPino Sµárezno. 9 Centro, 
Tel.12-()()-05. . 

De acuerdo a las propuestas podremos 
valorar nuestro voto y en función de 
eStos compromisos exigiremos, a quienes 
ahora son candidatos y resulten electos, 
que cumplan. · 

El día 23 de mayo; los compañeros 9ermán 
Licea Vázquez y Erasmo Morales, nuembros 
del FZLN,fueron bajados del autobús en· que 
viajaban del Distrito Federal a San Luis Potosí 
por elementos de la PGR y del Ejército 
Mexicano, por habérseles encontraao (en 
sus maletas de viaje) propaganda del FZLN. 
Esto ocurrió en el crucero de la autopista San 
Luis Potosí-San Miguel Allende, dentro de 
los límites del estado de Guanajuato. 

Fueron trasladados por los militares a las 
inStalacionesdel 6° Regimiento Mecanizado 
de la Secretaría de la Defensa Nacional , 
ubicado en las inmediaciones del crucero 
citado, donde los interrogar~m durante casi 
tres horas y media. • 
Cuando los compañeros pidieron que se les 

explicara el mótivo por el que se les detenía, 
una y otra vez les confe~on que "por ser 
zapatlstas", tratando de. i!ltim1darlos con 
frases como "¡tú eres indí~ena! ¡dinos de qué 
región de Chiapas eres!', aseveraciones en 
las cuales insistían a pesar de 9ue los 
compajieros lese~licaron que son nuembros 
del FZLN, p~ro que ésta es una organización 

MÉXICO TE AMO . ._. 
• 

pacífica, legal y abierta y que, por lo demás, 
~i son indígenas (aunque no del e.stado de 
Chiapas), pero qu~. ello no constituye, e~ 
modo af guno, motivo para avergonzarse ru 

· rnu·cho menos para renunciar al ejercicio de 
las ~antías qui; la Comtitución nosrecorioce 
a todos los mexicanos. Carlos E. Cisneros M. 

Comité Juventud in Lucha del FZLN 

A partir c\e mero de 1997, el gobiemose .T.adicabneme -'el panorama mundial, la 
ha dado la tarea de difimdir masivamente globaliiación ( concen.tradora y 
los grandes avances ecooómicos que díeen centtaliz.adora deriquez.asw pocas manos) 
apoota hacia la recuperatjón ecooómica. · está oondenándonos a una existencia 
Dicha situaciéai no · es factible ni crei'ble · t otalmente ml:serable . poniendo al 
parlamayoríadelosmexicanos,ylasalida descubierto _:___,¡e 'Wlª manera virtual
de la crisis no es una realidad para fas. descaradamente la omnipotencia y la 
clasesmedias y empobrecidas del país al prepctencia de los estados hegeméaiicos 
contrario de los grupos fmantjeros y las transnacioo.ales como los agentes mas 

,: grandes inversioniS!-as extranjeros que -activos y poderosos, sus intereses son 
q>eran en nuestra naciéai que se siguen ccntrapuestos y todo tipode miserias del 
haciendo más y más ricos a costa eje ~ratificado(yraquitico ),lapriorida'd 
nuestro trabajo. de la ganancia y la acumulacién del capital 

. El gobierno anuncia desde 1996 la sen para ellos ccnsiderados por encima de · 
. creacién de~ milléai de empleos ( Cliando todo tipo de principio y valor humano, es · 
w 199'.5 un promedio de 200 mil empleos decir, la globaliz.aciéai ha suprimido los 
se perdían mensualmente) ¿ud cree? el deseos de un mejor nivel de vida, ha 
gQbierno nos diee que el Producto Interno- despojado vilmente. ha s~queado . a 
Bruto (PIB) lleva lDl crecimiento récord nacicnes enteras bajo el cobijo de l:i 'fvia 
por arriba de los 6 plDltos porcentuales la del derecho" fef ormado a los in.ter~ del 
qtie quizás se podría ccnsiderar i:ealm~te capital financiero tranSQ:aci~al, · con 
el desarrollo de la ecwomía pero, dígame · GCnseCUencias terribles para los puebÍos. 
¿ud. lo ha viste reflejado w sus bolsillos? Ccn el dominio de mercados financien~, 
¡Todosubemenoslossalarios!, el gobierno • lastransnacimalesdelosimperiosavanz.an 
noshadadoooagranlecciéai: ¡Nocreeien a pasos gigaptesoo~ apóderándose de 
elfos! tantas mentiras desmmascaran su nueStros bienes, derechos y formas de 
política neoliberal, sus pianes vida indep~dimte, así todala soberanía 

' · . . ~croeeooómicos para nada ·nos están de los puebk>s. -é&á : siwdO pisoteada y · · 
ayudando y no es que yo sea Wl ~or o humillada; 195 ~os sen wi ciar() reflejo, · 

. . pensadorradical,soysimplementer~, . . '¡iureb;i de ello es. c¡Ue a lo largo y ancho del 
· · · soy lm mexicano que ·en el d,ificil camiiio · p,aís exiirten ' 7' nlillones de pequeñas 
·· cotidiano ve lo dificii de sobrevivii · tkso.uttjcJ.os que Si J,ien les va se allinentan 

( ecooónricamente habl~) en este país?·. -abase depiaiz;.{rijo~, pozol,diile ytortilla, . 
· la política ecwómica que ·tleSde 1982han · .· fa:.l~e les··,es'~ · ajma . que éu:aiido la. 
. venido manejando los gobemarites de 0~e» · prueban • fos enferina, ·la :fruta ni siquler~ 
país han empobrecidó-mas al pueblo y ha. figura en Sil mOO:ófrna díeta básiGa, o sea. 
enriquecido mucho a ooos cuantos, a tal · · ·que orgullosamente el.' gobierno mexicano 
gra~o que durante el ·sexenio de Salirias podrá decir que tenemos una dieta rica ~ 
había ya 24 supermillonarios y mas de 40 pobreza. 
millones de pobres, ésto no nada · más México carece de . estrategia política y 
sucede en México sino ·es un síndrome social, la seguridad y la educáciéai están ya 
que recorred una gran prte del mundo. -20 w la mira de la subasta, los sistemas 
años han bastado para modificar educativos nacionales e están 

Estos hechos, . aunaqos a la agresion 
perpetrada en contra de los tepehuanes del 
ejido Monterde del estado de Chihuahua 

transformando., adecuándose a las ocurridael22demayo, asícomoladestrucción 
necesidades del nuevo.mooel0 eocnQmico, porfuego de 9 viviendas de indígenastzotziles 
así, la educaciéai solo viene a dotar a los en la comunidad de Las Limas Chitanucum, 
jóvenesdelasmínimasq>ortunidadespara municipio de Pantelhó, en el estado de 
· al de 1 · Chiapas en l~ misma fecha, son apenas una 
mgresar sector emp eos precanos Y muestra del clima de violencia, represión y 
en su mayoría para ingresar a las filas de v•olación de las garantías constitucionales 
los desempleados. (de libre tránsito, oe libertad de expresión y 

F.n lo que a seguridad social se refiere, la asociación, y de no ser detenido si no media 
actual militarizacién metida y entretejida un mandato legal fundado¿ motivado, 
enlapolicia,l<Jscientosderetwesmilitares expedido por una. autori ad j~dicial 

comr' etente ), que cada día se recrudece más 
.wtodoelpaís,lascomunidadesindígwas en e país. Al ·mismo tiempo, estos hechos 
aplastadas por el poderla y la maquinaria evidencían la farse escenificada por el 
militar, además de alrededor de 60 mil gobierno federal, en tanto que, p_or un lado, 

1dados Chi efl · 1 firma una "ley para eí dialogo y la 
S01 w apasnor eJanmasque ª reconciliación" mediante la cual incluso se 
línea dura protegedora de in.ter~ ajenos suspenden las órdenes de aprehensión en 
al pueblo, deswibocándcn0s a lDl sistema contra de los insurgentes zapattstas, al mismo 
didatorial. tiempo que, ·por otro, no sólo siguén 

ESto aunado al campo tronado (es "buscal)do zapatistas" sino, además 
acosando anticonstitucionalmente a 

incz-ei'ble ver como un país como el nueW'o simpatizantes civiles. 
tenga que importar maíz, frijol, etc), el Por todo lQ anterior, los comités civiles de 
pdróleohipétecadoh3Wi el 2000 y tantos diálOS,o(CC:Q's)delar~gióncentroocci~ente 
a :Estados Unidos, ¿y de todos los grandes del~tS,reurudosenelIV~uentroRegtonal 
grupos de excluídos?· los jubilados, del FZLN, ne podemos smo pronunciamos 

· enérgic~ente c~ntr~: . , . . . . 
desempleados, cero. positivos, indígenas, -lacrec1.entemilttanzac1onde lavtdasocial 
camp~sinos, · jóvenes, drog~dietos, en el país · . · 
homosexuales, ma~üs (prof esién digna ·-la represión a los diversos movimientos 
que el gobierno descaioce ). Para Zedillo y sociales . · · · . · 

· · · -ei hostigamiento a los miembros del FZLN 
sus secuaces sólo el profesór Jlank es el ·. ~1~ · supresión .de facto_ de las g~antí~ 
úni~ que vale la pena. . · · · . :· • µidi:v1dualts cuando y donde le gobierno as1 
Esy4·de.Ó1asíadoloquenuestropaíS~ .lodecide · · ·· 

Sufriendo en ' manos de est~ extránjer<i<>, · -las frecuentes mánífestaciones de 
AL . . , y ·· , · _,i:.._ discriminación ·ra'cial ·sufridas- por los 

pe:ru.\.U_.~ptiístas. ' ¿ tú P~eflS:3S qu~ . ini:t' .· . d i do 1 . ' 
·cal1adopará siempr~?ludia.iex;ige;Io :~e·~ ~.:.~~e;: ~~~º::ftª~~se mmedi~to. a la 
correponde; ¿o . a . p.9co los mci{g~~ . represrori y·, no lo olvldegios, el cumpl1DUento 
chiapanecosno timen faraz.én lllitórieade • de los acuet:dos de San Andrés por parte del 
haberse levantado en annas el~<) día Estad(,> mexicano: . . , · 

· que México ingresa~a al primer mwdó Atentamente : . · 
jwto ccn el TLC (f otalLavado de Coco)? · 

¡Vamos! Mexicana, w ti'y w mi está.la 
solucién· de nuestra patria, hazlo por. los 
tuyos; por lo!¡ que vien~ , creo · que 
reahnwte vale la pena y recuerda: México 
te amo ... pero odio tu gobierno. 

Asamblea .Plenaria del IV Encuentro 
Regional CenÍtil-Occidente del FZLN. 
Comités Cñile$ deDiá)Qgo delos estados de: 
Atuascalientes, Colifua, Óuanajliato, 

. Hidalgo, Jalisco; Michoacán, Nayarit, 
Querétaro, San Luis Potosí y Zacatec~. 



POR CARLOS RA UL PEREZ,1RE_S NA VE.!;4 

Bienvenidos 

Si ha pasado en últimas fechas por la 
· lateral de el libramiento norte a la 
altura del T eaiológico de Moo.~errey , 
se habra dado cuenta que llevan una 
ccnstrucción a todo vapor. Pero no 
se dtj e llevar por las apariencias, esta 
coo.strucción no es de la mencionada 
institución. Se hizo llll trato muy 
coo.veniente para las dos partes, el 
otro sujeto del que hablamos es la 
cadena de tiendas departamentales 
Soriana. El T eaiológicodeMoo.terrey 
cedió el terreno donde se lleva a cabo 
la ccnstrucción a cambio de el que 
tenía la cadena de tiendas junto a la 
fábrica Gerber. Este terreno es más 
grande pero notan accesible y visible 
como para lllla tienda departamental, 
así que el cambio fue para mi gusto 
muy coo.venientepara las dos partes. 
Pues bien, la coo.strucción están 
tratando que termine lo más rápido 
posible ya que trabajan tres tumos e 
incluso los fines de semana, 
generando lllla derrama de dinero en 
nuestro Estado coo.siderable tanto' en 
salarios como en compra demateriales 
de construcción. Así pues, habrá un 
opción de compra más en nuestra 
ciudad, apatte de todos los empleos 
que va a generar y la competencia 
para bajar los precios en la ciudad. 
Esto es precisamente lo que tenemos 
que hacer en materia ecooómica en 
Querétaro, traer inversionistas, 
proporcioo.ar una atmósfera ade
cuada y atractiva part:i instalar sus 
negocios, es falso que nos vienen a 
saquear, vimen y generan empleos y 
crean derrama económica. Fn lo que 
nos debemos de preocupar es en que 
arriba de nosotros tenemos una 
competencia de primer .nivel en el 
estadode.Guanajuato, el Señor Vicente · 
Fox es un experto en atraer capitales, 
tanto n;iciónales como extranjeros, 
parece judío. Entonces, el próximo 
ganador de las elecciones del 6 de 
julio debe de tener alma de 3.rabe, 
para poder hacerle la competencia. 
Porque ya es una competencia, 
alUlque no suene muy correcto es 
preferible quetenermenos desempleo 
nosotros que ellos. Todos somos 
mexicanos, pero a labora de mantener 
Una familia se nos olvida. Aparte el 
atraer inversionistas de ese tipo 
disminuye el ambulantaje, los 
payasos, limpiaparabrisas y dúcleros 
de los altos, disminuye la delincuen
cia y en general cuando hay empleo, 
se da el bienestar social. Así pues, 
bienvenidos todos los inversionistas 
a nuestra entidad 

Valor agregado.- es la cap.tidad que 
se va acumulando en llll. producto 
desde que este fue producido, incluye 
los gastos y las utilidades de todos los 
intermediarios hasta su venta fmal. 

. i 
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----- Pide e/rectora Jos universitarios se sumen como observadores -----. 
' .¡ 

Los universitarios deben demostrar que además 
de críticos son participativos: Zepeda 

'---------~-- Contribuirá la UAQ a la transparencia del proceso electoral-----------~ 

El redor de la Universidad AutónOm.a 
de Querétaro, José Alfredo Zepeda 
Garrido, exhortó a los universitarios a 
participar como observadores 
electorales dentro del pro~o electoral 
del próximo 6 de julio. 

Al término de la sesión del Constjo 
Universitario,realizadoeljuevespasado 
próximo, el redor de la máxima casa 
de estudios mencionó en el pleno lo 
importante de que los universitarios 
participen en el proceso electoral, como 
un sentido de responsabilidad 
ciudadana. 

"Les pediríamos mudio sumarse 
con todo el sentido de la responsabiliruid 
que implica la participación de la 
universidad y su contribución para 

Más que t;!l perfil académico para 
poder ingresar a la F acuitad de 
Enfermería, dice la directora 
Alejandrina Franco Esguerra, se 
requiere en el aspirante que tengan 
vocación por el ser humano, que se 
quieran así mismos. "Se pretende que 

- nuestros nuevos egresados sean más 
humanistas, y rescatar así la ética de 
los valores que de alglll1a manera se ha 
perdido, y que por eso estamos 
,involucrando la materia de ética y 
bioética en nuestros curriculos". 

Al hablar sobre las propuestas que' 
hizo la F acuitad de Fnf ermería ante el 
Constjo Universitarioparapoderhacer 
modificaciooes .en su plan curricular 
para los aspirantes a ingresar en esa 
facultad y para poder abrir la carrera 
a nivel técnico en el campus de San 
Juan del Río, Franco Esguerra indica 
que existe un ·proyecto de 
fundamentación. 

Así, en lo que respecta a la apertura 
de la carrera a nivel técnico, precisa 
que se hiz.o llll estudio de mercado 
tanto a secundarias como a 
trabajadoras que ya están en las 

· in.stitucioo.es de salud en San Juan del 
Río que están en el campo laboral pero 
que no tienen una formación 
profesional. "Por lo tanto el 

crear lllla transparencia en los procesos 
electorales. Esta es una primera 
experiencia;seestáabriendoalaciudadanía 
el proceso. Somos muy Ciiticos como 
ciudadanos, pero sobre todo somos muy 
criticos como universitarios, pero esto se 
acreditará en verdad si nos registramos, 
para ver si somos tan participativos como 
críticos". 

Pidió a los universitarios que ojala en 
este proceso electoral, por lo menos haya 
20 observadores electorales por cada 
facultad, además de los trabajadores 
administrativos, para aSí poder juntar diez 
mil personas que participaran, "aunque es 
una meta muy an;i.biciosa, pero es posible 
hacerlo en la medida en que estemos 
cercanos a ella y seremos ás congruentes 

coo. lo criticos que somos", dijo. 
Dentro del Constjo Universitario que 

se llevó a cabo ese día, se aprobó la 
especialidad en Instrumentación 
Analítica en la Facultad de Química. 
Según se dijo. tras esta aprobación, se 
va a poder ' formar especialistas en 
análisis de residuos y nuevos productos 
químicos. Y su actividad profesionitl 
será de apoyo a la industria ya que ~ la 
fodia solo hay cuatro instituciones "1 
todo el país que den al~a qtción 
profesional m este sentido. 

Asimismo, se aprobaro qiodi
ficaciones en el Plan Curricular de la 
Escuela de Nutrición de la Facuhad de 
Ciencias Naturales, por lo que se pasará 
del plan anual al plan semestral y el 
servicio social dejará de 'ser materia 
curricular. Cabe mencionar que es la 
primera revisión que se le hace el plan 
curricular desde su c.reación hace ya 
nueve años. 

Fn tanto para la Escuela de Bellas 
Artes, específicamente en. su carrera de 
Artes Visuales, se aprobó que el perlil 
del aspirante sea con bachillerato. ai -
cualquier especialidad Lo 'mismo se 
aprobó para la Facultad de Enfermería 
donde ahora podrán solicitar su admisioo 
a nivel licenciatura cualquier egresado 
decualquierbadúlleratonoimportapdo 
su especialidad. 

Además la Facultad de Enfermería 
abrirá en el próximo periodo en el 
campus de San Juan del Río, su carrera 
como técnico en enfermería, debido .a · 
los requerimientos prof esioo.ales que 
existen en aquel municipio. 

.----- Se infunde humanismo en egresados -----, 

La F acuitad de Enf ermeria abrirá su 
ca"era técmca.en el Campus San Juan 

crecimiento allá en instituciones de salud 
hace necesario formar enfermeras 
profesionales. Por eso se aplicaron mil 
encuestas a secundarias y doscientas a 
auxiliares de enfermería y nos dio los 
resultados de un potencial bastante 
aceptableparajustificar la apertura en San 
Juan del Río". 

La otra propuesta, indica, fue el cambio 
del perfil . de ingreso a nivel licenciatura 
aqui en el esta4o de Querétaro, en doo.de se 
pretende dar la apertura a quienes tienen 
esa inquietud y vocación para estudiar 
enfermería, pero queno cubrían el requisito 
del badúllerato que se estaba solicitando, 
por eso dimos la apertura a cualquier tipo 
de 1'adúllerato, por el cambio de que se dio . 
en la Curricula de enfermería, debido a ese 
diagnostico de necesidades. 

Fn su documento que presentó ante el 
Coosejo Universitario, <loo.de se aprobaroo. 
las modificaciones ya mencioo.adas, la 
directora califica a la enfermería como 
"una profesioo que cwstituye lllla de las 

ramas de las Ciencias de la Salud. 
cu vos modos de actuación, de carácter 
integral y destinados al cuidado de 1a 
persoo.a sana o enferma, así como a la 
familia y a la comunidad, se 
:fundamentan en llll amplio cuerpo ., 
teórico de las ciencias biológicas, 
sociales y humanísticas y esdtán 
encaminadas a propiciar·el máximo de 
bienestar del ser humano en las· 
diferentes etapas de su desarrollo, 
para lo cual conjuga la ciencia y el arte 
en el_tjercicio profesional". 

Mencionó Franco Esgue.tta que la 
demanda en esta Facultad se ha 
mantenido y que no existe una 
sobfepoblación estudiantil, lo que casí 
les asegura el campo de trabajo lDl.a . 
vez egresado el profesionista . · 
"Generalmente ingresan al año dos 
grupos para nivel técnico y llllO para 
nivel licenciatura. Y de ellos termin.an 
sus estudios casi todos, porque las 
desersioo.es sen mínimas", concluyó. 
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El pasado domingo 25 de mayo tuvo lugar un 
evento político con el que todavía estamos 
poeo familiarizados: el debate entre dos 
candidatos a lo que será la gubematura del 
Distrito Federah Lic. Alfredo del lVtazo y el 
lng, Cuauhténioc Cárdenas. 

Los aspectos de análisis pueden _ser 
variados: la forma, el contenido, la difusión, 
etcétera. Sin que sea nuestro objetivo 
minimizar ninguno de ellos iniciaré centrando 
mi atención en la difusión, ya qué como 
residente en el estado de Querétaro me tocó 
presenciar un debate totalmente mutilado. 
Al igual que Querétaro, en la mayoría de los 

estados no se tranSm.itió el debate y en otros 
como Tabasco, Jalisco, Veracruz, Querétaro, 
Oaxaca, Sinaloa, Yucatán y Chihuahüa, tuvo 
bastantes intetferencias: comenzó tarde, se 
interrumpió la señal, etcétera. 

Es obvio que esto fue una estrategia del 
. gobierno o de los medios de comunicación, 
o de ambos, me explico: ante la creciente 
simpatía y apoyo por Cár(.Íenas en el Distrito 
Federal, es preferible que ello se reduzca a la 
capital, es decir. que se "perredice" la capital, 
pero no los estados. Este pareció ser el claro 
mensaje al impedir que al interior de larepública 
los televidentes se pudieran formar de • 
inmediato una opinión sobre los contendien
tes y aunque al día siguiente iba a salir toda 
la información en los periódicos, no todos los 
televidentes son precisamente lectores de la 
prensa escrita. Así se cumplía el objetivo. 

En e~ forma, una vez más, las cadenas 
televisivas más fuertes como Televisa y 
Televisión Azteca evidenciaron su postura 
oficialista; evidenciaron que con el partido 
en el poder forman una fuerte alianza de 
intereses comunes que· temen perder si se da 
un cambio. 
También llamó la atención el espacio de 15 

·minutos que se ledió en TV Aztecaal candidato 
panista, Castillo Peraza, que fue excluido del 
debate oficial. Sin embargo esta concesión 

Se realizó el esperado foro ambiental del candidato 
alagubematuraporelPRI,FemandoOrtízArana; 
orgullosos los mganizadores de tan preciado diálcgo, 
pudieron contemplar que todo el mecanismo que 
se genera de apoyo a esta campaña vió lucir sus 
frutos, en un auditorio de elegante hotel lleno asu. 
capacidad. 
Allí estuvieron presentes empresarios, miembros 

, de losfamesosconsejos de concertación ciudadana, , . 
.académicos de diversas instituciones, y miembros 
de l011grupos ambientales más conocidos y activos 
en Querétaro, Grupo Siena Gorda,FuerzaForestal. 
Petronilas,M<MmientoE.colcgistaJuvenil. Células 
Juriquilla,Ambientalistas del Estado de Querétaro, 
FuerzaAmbiental,RedAmbientalJuvenil,Gaceta 
Reflejo, etc. , · , 

Así que constatamos que fue una reunión muy 
plural, y concurrida, . ¿atracción de una buena 
convócatoria, o la curiosidad de ver que proponía 
el éandidato en este renglón que corresponde a la 
administración ambiental? lo cierto es que a pesar 
de que la reunión duró más de tres horas, y que 
empezó media hora de$pués de la convocatoria, la 
mayoría de la gente permaneció hasta el final y la 
poca que salió fue reemplazada por otros curiosos 
que llegaban tarde a la cita, así que el rec.into 
siempre permaneció lleno, ante lafelicidad de los 
convocadores. 
Así se presentaron trece ponencias, las primeras 

se refirieron al agua, entre las que destacan la del 
SF. PalemónZamorano, que pide aguapara Vtzarrón, 
per,o pensando en un sistema integral, de. 
aprovechamiento con reciclaje, también la del ing. , 
Pérez Botello, quien pidió rehabilitar le presa de 
EIBatán, (esa presa que los primeros tres estudios 
deloqueeraSARH, 1961 el primero, mencionaban 
que no era sitio propicio para instalar la ein-tina, 
¿qtJizá por eso falló?, de lo cual fue avisado el 
gobernador en tumo, antes de ·con&ti'uirse), pero 
son errorcitos que solo questan algunos millones. 

Volviendo al evento, después se presentaron 
· div«all\lponenclas, todase~tratandodeajustatse · 
. a sus cinco minutos (dos o tJ:es ,lo legrarón>) de 
exposición; el sector minero se hizopresenté;con . 
~ magnífica exposición. y no pudo faltar la 
mención del famoso confinamiento o CIMARI 

/ 

Disputa reaJ .. por el DF 

EL DEBATE y LOS 
MEDIOS DE COMllNlCAClÓN 

• Dulce Ma. A"edondo Vega 

no sólo fue un acto de generosidad, sino a 
sabien~ de que las propuestas de gobierno 
de este partido no son peligrosas a sus 
intereses. 

Esto también nos habla de la gran 
manipulación de la infotfuación que estas 
cadenas cotidianamente transmiten al interior 
y al exterior de la república y el moldeo 
ideológico de los televidentes y por 
consiguientedelaenajenaciónquecaracteriza 
a grandes sectores de nuestra poblaci_ón. 

Este suceso también debe servirnos de 
lección, de que nunca debemos quedamos 
con la información "oficial", que hay que 
aprender a hacer diferentes lecturas de la 
realidad por otrol' medios. 

En cuanto al contenido del debate puede 
decirse que aunque se utilizó el recurso tan 
inmaduro y gastado del ataque personal, de 
la desacreditacion del rival, de · 1a descali
ficación, etc., se lograrón vislumbrar dos 
propuestas diferentes. Del Mazo ofrece el 
cambio, pero no mucho, privilegia la experien
cia én el gobierno, la conciliación entre fuerzas 
políticas antagónicas, continuidad de políti
cas públicas, estabilidad. En fin, ofrece re
producir experiencias como la que tuvo en el 
estado de México. La oferta de Cárdenas se 
fundamente en el ataque a la corrupción, la 
impunidad y en un gobierno que abra las 
puertas a los ciudadanos a participar en 
muchos niveles en lá genernción de nuevos 
proyectos P<l!-ª la ciudad. 

,,..,.,,,, 

En materia económica Del Mazo pretende 
aprovecharen el DF)arecuperación económi
ca del país poniendo énfasis en la confianza 
al capital generando progreso sobre bases 
reales con equipos experimentados en el 
gobierno. Cárdenas en cambio marca su 
distancia del grupopolíticoquehadepredado 
el país y ofrece como constraste una 
administración sin.dispendio en beneficio de 
funcionarios y donde la inversión pública 
juegue un papel dinamizador. , 

Por su parte, Castillo Peraza en su espacio 
concedido, lamentablemente lo ocupó en 
atacar a Del Mazo y a Cárdenas y transmitir 
con gran amargura que los ciudadanos y él se 
habían quedado excluídos. Fue un discurso 
carente de propuestas. 
Lo más duro de todo esto ha sido la estrategia 

nuevamente del gobierno y los medios de 
comunicación a partir del debate, es decir la 
agudización de los ataques a Cárdenas y a 
todo lo que refiere al PRD. De aquí a las 
elecciones las campañas de desprestigio se 
inteJtSifiarán y sí pueden tener un impact-0 
negativo en algunos sectores de la población. 

En fin, la moneda está en el aire. Ahora lo 
. qué importa es conocer la lectura .que el 
público hará del debate y de todo este manejo 
ideológico que enturbia el clima políti'co. Debe 
tenerse muy presente el gran poder y dominio 
de los medios de comunicación y no olvidar 
las lecciones de Goebbels: una mentira dicha 
mil veces termina por parecer v~rdad. 

Diálogo con la sociedad 

No A LOS coNFlNAM lENTos 
lNDllSTRlALES EN TüLlMÁN 

¿Funcionan los centros verificadores? • • Pamela Siurob 

que se pretende instalar en Tolimán, del que contarninación),perodetodasmanerassolicitóse 
acertadamente el ing. Moisi de Lis mencionó como continuara con este programa; no tardo y otro de 
negativo para el estado. los asistentes presentó la debida solicitud de 

Entre las propuestas pidíeron convertir en modificación de dicha verificación vehicular por 
Secretaria la Dirección de E.colegía, y manejarlo cuestiones que a los ojos de todos los ciudadano$ 
regionalmente,interesanteponenciaquepareciera podemos observar "la corrupción" vehículos 
haber sido -ejecutada en el seno de la propia altamente contaminantes con su debida 
Dirección de E.colegía, pero interesante, aunque , certificacióñ,podríamosdecir: "bienpúblicosobre 
podría ser Uil nuevo elefante blanco (por lo de la bien privado". 
coordinación intersectorial. y ya para finalizar no podía faltar el mencionar 

Pero continuando con el diálcgo, diremos que la contaminación por el comercio ambulante, así 
así al finalizar 13. ponencias, cortaron por lo sano; llegamos al punto final, después de 15 
aunque faltaroti ·leer varias que algunos de los participaciones fuera de programa, entonces para 
presentessentadosalasmesasprincip!!lesllevaban. sorpresa núestra se dió la participación del 
·Sedieronlas corl.óluiones, la más apasionada, del candidato Femando Ortiz Arana, quien después 
ing. Ruiz Posada, mencionó algo muy cierto: ''la demencionar"noserespecialistaen estaáreii., pero 
peor fonnade contamiiiación es la pobreza, porque recurriría a los especialistas" (unaactim<J.\>astante 
convierte al honibre en el mayor depredador". madura, dada de la experiencia por las aitesvuelos . 

Y ya parecía dar fin el evento pero a una seña e políticos que ha enfrentado); realizó ante la. 
indic~ciones del candidato, se abrió a la interesadaconc\Ul'enciavarioscomprom~~entre 
participación de los asistentes al diálogo, y ahora los ..que destacan: primero ... combatir al pobreza , 
sf la VQX populi se dejó escuchar; todo tipo de con émpleo, segundo ... que una de las prioridades · 
preocupaciones e intereses, y levantándose llena sería el agua, tercero ... conservar los reéursos 
de vigor como siempre la estrenada coordinadora naturales y crear una instancia que vele por su 
de la recién nÓmbrada reserva de la biosfera,.Pati preservación, concluyó mencionando que este 
Pe.draza, presentó· sus necesidades de continuar diálogo era muy importante para llevar el futuro 
teniendo apoyo para la Sierra Gorda - ' gobierno. 
El segundoenhablarrealizó Wlade las más bellas Cabe mencionar que como lo hemos obseivado 

reflexiones.le pídió: apllcarsabiduría. y ámora·los 1,, -en otros fo{OSde~fe.'Jlártido, tuvieron lapresencia 
queretanos; tamh,iét¡ inq.-yieto P91' .el futW,,P. 4e su ' .:;,devarios emplliádós del,municipio;del estiidoy la 

· n~9".iodev~c_ac~Óflyehicular,~epresen!óe!lic. federación.· en horas de trabajo, (¡;bajo el erario 
Na.Jera, (ante el emuíente fracaso de este s1Stema, público?), para hacerse presentes; pequeños 
en l~ ci~dad capital, cuestionados y criticados su detalles que pueden ensombrecer una buena 
efic1enc1a, , en el control y prevención de la actuación o un buen diálcgp. 

Mi cuartilla a espadas 

CON MÁS LODO 
QLIE CAL, MAL 

FRAGUA EL 
DEBATE 

• Alexandro Martínez Camheros 

Debatir implica cootienda verbal; no 
es simple expresión de ideas, .sino 
enfrentamiento coo otras; en lógica 
formal es tesis y antítesis. Pero .lo 
que desborda el ((oncepio debate y lo 
hace combate soo los argumentos 
"Ad hominem", contra la persooa 
misma del contendiente, no enemigo 
(el habla popular los ,,llama juego 
sucio o golpes bajos), 'ilícitos y aún 
ilegales si llegan a injurias, difamación 
o calunmia. El act;erdo PRD-PRI los 
prohibió justamente. 

Pues bien, desde que Del Mazo 
abrió el debate incurrió en desprecio 
e injuria al llamar "señor" a Cárdenas 
y atribuirfe falacia por usar 
"pretextos" para rehuir a Castillo 
Peraza. Cuauhtémoc respoodió coo 
WJ. hecho: él hizo la invitación "a 
quien representa al régimen". ¿Por 
eso mismp lo querían allí? 

• Luego, -algo que smprendiQ,__por 
abSUTdo: Cárdenas era anticatólico y 
antisemita(¡), pues tma "exposición 
demotivos"paralaLeydeEducación 
de Michoacán (como es obvio, 
provenía del Congreso, no del 
Gobernador) decía: "impidelallamada 
educacién religiosa de los colegios 
que forman sectarios, católicos de 
agresiva ... " (la cita leída NO incluye 
a los judíos), pero después se admite 
que "esa exposición de motivos fue 
aprobada a los tres meses de que 
dejó el gobierno". A_,ún más, por la 
versión periodística de cierta frase 
"detma senadora del PRD" se acusa 
a éste de "posturas extraor
dinariamente (sic) nazistas" (¡). 
Cuauhtémoc replicó que no 
cootrolaba el Congreso, combatió tal 
exposición, respeta todas · las 
creencias y, en fin, se atiene a la 
evaluación de los michoacanos sobre 
su gestión, pues en 1988 le dieroo el 
65% 'de sus votos para Presidente 
(después, he recorrido coo Cárdenas 
muchos poblados de Michoacán y en 
todos lo reciben con efusión 
espoot.ánea). Esto baste por hoy. 

Si a Cuauhtémoc se le estimó 
perdedor frente a F emández de 
Cevallos por no rebajarse a su juego 
sucio en 94, me explico que también 
caverá en persooalismo ahora, como 
el señalar que el Código Penal del 

·EStado de MéX:ico del tiempo de Del 
Mazo, castiga coo prisión y muhas a 
todo aquel que "ultraje" al Gobernador 
o a sus colaboradores, lo que significa 
intolerancia y represién. Sean estos 
renglooes tmQs botcnes de muestra 

, , ' tl~l de')j~e~~tl d~.g~ anterior, m 
· su · a.~'eetd '·f~g~tl\10 . . Esperamos 
·vólvé:r'!Sobié 1 fas propuestas de 
ambos. 
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Llegó a tener 40 mil socios y manejó. hasta un billón de pesos 

~aja Popular Libertad: el patrimonio 
de miles de queretanos se "lo llevó el viento" 

De prooto, sin asistirles ninguna 
. justificación, . y menos aún 

autoriz4ción moral para ejecutar una 
evasión física de su lugar de origen, el
Coosejo de Administracioo de la Caja 

+Olvidando que es una institución "de y para los queretanos" fue trasladada a 
Ce/aya, Gto. + Fa/Ja información financiera sobre su desarrollo+ Se sospecha de 
cuantiosos gastos en beneficio del Consejo de Administración+ No se conocen las 

posibles disminuciones en los activos totales, expresados en dólares 

PqmlarLibertadsellevaloquecientos mStitución en Sociedad de-Ahorro y 
de queretanos, coo mucho sacrifico Préstamo,dejandodeserunaSociedadde 

. y esfuerzo, lograroo ccnstruir como Solidaridad · Econqmica de 
una organización social, ejemplar a Responsabilidad Limitada y de Capital 
nivelnaciooal. Variable. 

Para que una institución que nació Según coosta en llll documento de 
bajollllafilosofiade"ayudamutua" y discreta circulación, lo más relevante que 
que en su trayectoria se coosolidó, sucedió en esa SOciedad durante 1993, fue 
gracias a la confianza de mud:ios que no se celebró ninguna asamblea de 
cuenta-ahorristas queretanos, resulta socios, pero por otra parte, que la SHCP 
dificil entend~ las formas, actos y otorgó a la Caja Libertad la autorización 
acciooes que se han ejecutado, por . para funciemar formalmente como 
parte de quienes desde hace un tiempo Sociedad de Ahorro y Préstamo, en octubre 
a la fecha ¡:;e han empeñado en de 1993 (pennisonúm.ero 101-1698). Por 
manipular, no sólo la administracioo lo que regresando' a la fecha del 5 de junio 
de la Caja Pq:>ular Libertad, se funda de 1992 es clara la irregularidad y posible 
en 1958, . pero se constituye nulidad de dicha transfonnación de Caja 
fonnalmentecomoCajaPq:>ularha&.a Popular Libertad a S.AP. Lo anterior 

· mediados de 1960, coo un grupo de debido a que según las reglas vigentes 
36 socios, que en su momento generales para la organi.zación y 
r~eroo como capital sólo siete mil. funcionamient0 de las Sociedades de 
pesos. Ahorro y préSt.amo, fueroo publicadas en 

Durante casi dos décadas, el el Diario Oficial de la Federación el día 
movimiento cajista del estado, 15 de julio de 1992. 
encabezado .por la Caja Popular . Es notorio resaltar que ·m el período de 
Libertad, q:>eró bajo formas que le tranfonnaciéi:idelaSociedadnoseillform.ó 
permitieroo lograr un crecimiento de los estados financieros, y sí ·~ cambio 
explosivo, sin que por ello, sus sinjustificaciónléSalalgunasenonibraroo 
origenes de "solidaridad social" se y destituyer~ a Coosejeros. · 
hubieran perdido en el desarrollo de El grupo <!J.Ue se autoomnbró como 
su actividad, siempre ecooómica. cµerpo de "direc~ión" . se- integró por 

Coo la ~eacién de una legislacioo Andrés Puente Cruz, LeqJoldo 'Angeles 
estatalsobrelaactividadcooperativa, Manríquez, José Rafael García Coellar, 
elprimerodeniayodel989seleg.alizan Moisés Gcnzález Ffo>'res, Felipe Arvizu 
oficialmente los estatutos Vtllegas,Ma.GuadalupeRuizRivera,David 
constitutivos de la Caja Popular BustamenteFigueroa, Justo Sierra García, 

· Líbertad y se registra en la Dirección José Antooio Rico Rico, Nicolás Ruíz 
de Promoción de. so'ciedades· Flores, Luis León Ramírez Romero, Adán 
Cooperativas de los Trabajadores, Lópezirménez, Víctor V. AlmeidaMootes, 

. dependiente de la Secretaria del Ricardo VelascoArellano,AlejandroOchoa 
Trabajo de gob~emo del estado de Avila, Ma del Pilar Emilia Toral Juárez y 
Querétaro,, bajo el número 025-E, Agapito Arellano Pcnce. 

. expediente número 176-89, como ·A varios años de transitar sobre. "reglas" 
Sociedad de SolidaridadEconómica no muy claras, el pasado 31 de diciembre, 
de Tesponsabilidad Limitada y de nuevamenteseregistraotratranfonnación, · 
Capital Variable. sólo queesta última de mayor significan.cía 

Las transfonnaciooes legislativas y repercusión social y ecooómica, ya que 
en nuestro país, provocaroo que por por una determinación que aún nó se 
decreto del H. Coiigreso de la Unión, alcanza a entender, los señores Andrés 
lasllamadascajasdeahorroypté&amo Puente Cruz, José Antonio Rico Rico, 
se ineorporarah form.almente a la vida NicolásF ero.ando RuízFlores,MarteDavid 
ecooómica del país (publicado en el BustamanteFigueroayArmandoDorantes 
DiµrioOficial delaFederaciónel27 García, en su carácter "delegados 
de diciembre de 1991) reco- especiales" de la "Caja Libertad~ S.A.P." 
nociéndolas ahora como _Uevanacabolaprotocolizacioodelact.ade 
organizacioo.es auxiliares de crédito Asamblea Extraordinaria de Delegados de 
con la naturaleza jurídica de dicha Sociedad (celebrada el 30 de 
"Sociedades de Ahorro y Préstamo", diciembrede 1996)antelaNotariaPública 
S.AP. número 21 de la ciÚdad de Querétaro. En 

Sin embargo, el 5 de junio de 1992, ella se "acuerda" la constitución de 
ua. S1:"'1Pº de miembros, empleados, Sociedad Cooperativa, mediante la 
consJeros y delegados transfonnaciOO.deCajaLibertad,Sociedad 
"a1lt<norn\J,radoS'~ . 1;111t~. lfl Sea-etaria . de Ahorro y Préstamo a Caja Libertad, 
deHaciafda. YrCr~t9Efil?lico, (kFC: . · S?ci:edad Caq>~ativa_deRespmsabilidad ~ 

.. CLS-9,*962~-Nl~), tr~qnnan esa Limitada. · 

Basados en que COQlO Sociedad de 
Ahorro y PréStamo,nohanrecibidoningún 
beneficio para el sano desarrollo de las 
Cajas.PqJulares, aprovedíando la situación 
legislativa, tomaron la opción para 
transformarse, ahora a Sociedad 
Cooperativa de Consumo de Bienes y 
Servicios de Ahorro y Préstamo. Al 
renunciar a la figura de Sociedad de Ahorro · 
y Préstamo, el Consejo de Administración 
y los delegados especiales, deterníman::n 
denominar a esa institución m "Caja 
Libertad, Sociedad Cooperativa de 
Respcnsahilidad Limitada", registxánaola 
coo persooalidad jurídica y patrimooo 
prq:>io, de. capital variable, t~endooomo 
demicilio en la ciudad de Celaya, estado de 

Frente a los hechos, miles de 
cuenta-ahorristas de la Caja 

Popular Libertad· hoy 
COnYertida en una entidad den 

por ciento m~rcantilista, se 
muestra inciert~ ante le ·que 
pareciera una "huida" de su 

t¡erra que la vio nacer, crecer 
y desarrolla.r~e, pero sobre 

to.,do, exige la interve,nción d_e 
· la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, a fm de que a . 
través de una auditoría fiscal, 

no contable y menos "auto
contratada" ,.pueda desmentir, 

lo que en apariencia "huele 
mal" 

11 

productivas de verdadero.y ,real arraigo .,. 
queretano. • 

Pata .quienes observan coo mayor 
detenimiento el rumbo que está 
siguiendo la institucioo que puso al 
estado de Querétaro a Pa vanguardia de 
las actividades económicas de tipo 

· pq:>ular, es lamentable que W1 puñado 
.de "profesiooales" se esté apoderando 
de lo que ·en origen es pat.rimooio y 
herencia de fos queretanos y no de unos 
cuantos aprovechagos. · 

Es importante resaltar que a partir del 
"enquistamiento" dt los nuevos 
"apoderados" del patrimooio de 'los 
queretanos, se recibió la institución coo 
Wl capital cercano al billón. de pesos y 
una afiliación de poco más de ciento 
cuarenta mil socios, recursos 
ecxnómicos que, según parece, por el 
úhimo balance presentado, va a la baja, 
sin que los "verdaderos dueños", es 
decir sus socios, tengan cooocimiento 
del manejo de sus recursos. Cabe hacer 
notar que nadie tiene el derecho, y 
mucho menos sin éoo.sultarlo coo sus 
socios, de trasladar la ubicación legal de 
una institución que, como se ha dicho, 
es de y para los quer~os yno"botin" 
deWloS cUant-0s, quehoy se alinean coo 
gobierno que "apQyan" a los desleales 

Guápajuato. coo autoridades queretaaa3, y que sólo 
'.Resulta curioso que, por ejemplo, en van a cacarear un triunfo que nació y se 

dicha protocolización todos los integrantes originó coo el esfuerzo, sacrifico y 
delCoosejodeAchniniftxación,delCoosejo tenacidad de hombres y mujeres del 
~ Vigilancia y el Comité de Crédito se pueblo queretano. 
haya auto-reelegido sin cumplir coo las Frente a los hechos, miles de cuenta~ 
normas reglamentarias mínimas de ~ ahorristas de la Caja Pq:>ular Libertad 
institucién. hoy coo.vertida en una entidad cien por 

Sobre el cambio de domicilio, según ciento niercantil.i.sta, se muestra incierta 
~ en el instrumento número 6,313, · ante lo que pareciera una "huida" de su 
tomo número XV, volumen número llllO, tierra qúe la vio nacer, crecer y 
en el artículo sexto tmasitorio, se afirma .desarrollarse, pero sobre todQ, exige la 
que el mayor crecimiento ·se h.a regi.strado intervención .de la Secretaría de 
en el v.ecino estado de Guanajuato, HaciendayCrédit-oPúblico,afindeque 
"ademássiemprehaexistidoniayorapoyo .. a través de lllla auditoría fiscal, no 
departedelasautoridadesgubemamwtales . cootable y menos "auto-ccntratada'', 
(panistas)deaquelestado".Esdecir,según · pueda áesmentir, lo que en apariencia, 
los nuevos "dueños" de la~ Caja P~ular · e "huele mal". -
Libertad, en el Eitado de Querétaro no_ 
recibieroo el apoyo que se demandaba 
para fortalecer su desarrollo y crecimiento, 
r~ que los _~obligó a llevarse" a una de 
las 'pocas· 'organizaciones': sQciales 

.: ~ - " . ( 

.Tomado del Servicio In(ormativóRe¡mte O, 
·número 103, del 28 de mayo al 4 ~junio de 
199:¡• :,. . L . , .,.e~ .. 

. ' ·'· r • 
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El rincón de los 
pecados A 

Sesión de vals para 6 dondeel.d~ván no cupo 
,. 

Temporada de primavera de Ballet Nacional de México 
Sa.bidúría popular 

En Jos dichos y refranes se 
encuentra materializada Ja 
sabiduría de un pueblo. Para 
ejemplo, bastan unos cuantos 
refranes: "En la coj~ra del 
perro y en lágrimas de mujer 
siempre me dijo mi padre 'no 
has de creer'"; "El que con 
lobos anda a aullar se 
enseña".. . y así podríamos 
seguir hasta mañana. 

Sin embargo, hay un refrán 
para /os intelectuales y 
políticos de nuestros días: "No 

- hay crudo sin humildad ni 
pendejo sin portafolios". 

El coyote cojo 

· Una de /as variadas formas de la crisis 
que padece nuestro país se refiere a la 
desarmonía entre él resultado esperado o 
declarado y la capacidad o destreza del 
"hacedo,.. dirigente, técnico, funcionario, 
artista, profesor, estudiante, empleado, 
etcétera, para lograr su cometido. 
Crea.dores, trayectorias, trabajadores 
como /os que componen el Ballet 
Nacional de México comprueban que 
la consistencia de instituciones, grupos 
e individuos sólo puede medirse con 
claridad cuando los resultados -obras
son concretos y comprobables: están 
allí, auténticos, en el registro histórico; 
están aquí y ahora, en la inmediatez del 
arte y del espectácu/e de la danza, no 
obstante las ec€ chanzas y los avatares, 
/as . responsabilidades inusitadas y los 
peligros que entrañan la duda y el cambio. 

Alberto Dalla/ 

Los Dones de las Hadas 

Tiempos Políticos 
• José Luis Alvarez Hidalgo 

Vivimos una época de fervorosa 
actividad política. Los signos más 
evidentes de esta situación son . 
múltipl61S y muy variados; la 
epidermis de nuestra h istórica 
ciudad luce atiborrada -en modo 
muy barroco- de todo tipo de 
propa_ganda política; 'lo cual le hace 
parecer como una ciudad en 
permanénte festejo carnavelesco 
con la consabida contaminación 
visual que esto representa, 
reforzando en la mente del 

. distraído transeúnte la idea de que, 
- momentáneamente, vive en un 

lugar distinto. 
Y así es la atmósfera general, el 

sentir generalizado. El cuadro 
clínico nos muestra a una ciudad 
con : problemas de alta presión 
arterial, lo que se refleja en un 
ritmo distinto en la vida de muchos, 
en el desquiciados devenir del 
segundero, en ese fluir de los 
automovilistas siempre en perma
nente hµída de ·sí mismos y en los 
discursos de esos hombres con la 
mirada puesta en un futuro no muy 
lejano. . • 

Los medios. masivos de 
información bombardean indiscri
minadamente todo lo que.se mt.1eva 
provocando serias bajas en . un 
electorado todavía incrédulo y 
reticente a participar de un posible 
cambio; y esta ofensiva ha sido, . 
precisamente, la más desacabe
llada: imágenes y voces congestio
nadas de falso triunfalismo se 
expelen en monitores de tv, 
aparatos de radio, periódicos y 
papel impreso · -en cantidades 
alucinantes (¿~aoe· usted cuántos 

árboles se han sacrificado para 
producir tanta propaganda?), suficien
te para llenar cinco veces diariamente 
el estac:tio azteca. Todavía mas 
deprimente significa el hecho de 
conocer con exactitud, al final de las 
campañaselectorales, el monto exacto 
que se invirtió en todos los aspectos 
relacionados con los comicios y que 
finalmente todo va a parar al bote de 
basura. 

Esta fiebre que aqueja a nuestra 
ciudad va a terminar el 6 de julio. 
Luego habrá que reponerse de tan 
larga borrachera y padecer una cruda 
insufrible con espasmos y vómitos 
.intermitentes. En esta convalecencia 
habrá pequeñas rendijas de luz que 
fugazmente iluminan nuestra con
ciencia y deje flotando en el áire ~a 
pregunta incómoda, pero necesaria: 
¿y todo para qué? , , .4 • • •. . , .• • 

. . 
...... "S! ..... 

• David Noyola , 

Este es el fexto que presenta las 
coreografías que recién estrenó el Ballet 
Nacional de México en el Auditorio 
Josefa Ortiz de Do mí nguez el juves 29 de 
mayo. 

Espectáculo sorprendente. Noche de 
danza. Derroche de imágenes que se· 
impactaron en los ojos de un público 
ávido de fiesta, ávido del vértigo que se 
sucede frente a su rostro y que lo invita a 
despeñarse en el abismo. 
Nuevos bríos emana la capacidad 
creadora de Gullermina Bravo~a valiente 
directora del Ballet- y de Jaime Blanc, 
especialmente en la obra intitulada 
Prácticas cotidianas. 
Sin embargo, y a reserva de que los 
entendedores me vitl}peren, la pieza 
Sesión de vals para 6 donde el diván no 

cupo es donde el espectáculo atrapa 
al público y le propone dejarse llevar 
por un sendero lúdico, un camino 
hacia el juego, hacia el sueño. 

No cabe ducla de que Querétaro es 
una ciudad afortunada por contar con 
una compañía. del nivel del Ballet 
Nªcional de México. Ojalá y los 
cambios políticos que se avecinan 
sean para bien. 

Para el costal de la basura: que no 
obliguen a los estudiantes de escuelas 
secundarias y preparatorias a asistir 
con carácter de obligatorio. Les 
pasaron lista en el lugar. No asisten a 
disfrutar y en ocasiones molestan con 
su ruido y su falta de respeto hacia los 
artistas. 

La última y me retiro: el .Auditorio 
JOD olía a sucieda~ a polvo. Eso no 
se le hace al público. ' 

Una reflexión acerca de la Demografía 

Más ecología, agua 
y recursos nat~rales 

• Eduardo Moreno Cruz 

r 
En el Eclesiastés se lee: /os vivos saben 
que morirán, pero los muertos · ya no 
saben; para ellos ya no ·hay retibución: 
hasta su recuerdo se pierde. Esta cita -
sin duda macabra- sugiere que si bien los 
humanos somos conscientes. de la muerte 
inc!ividual, parecemos no serlo de la muerte 
colectiva, de la extinción de la especie. 
Como masa no pensamos, somos 
insensibles. O, como sentenció, Máximo 
Gorki a principios de este siglo: ha nacido 
una bestia te"ible de nombre obtuso, 
"Mobn, la multitud. A la fecha, este 
monstruo continúa reclamando alimento 
y agua con avidez para seguir creciendo 
y parece ignorar que eso 
podría significar su fin. 

Los biólogos y los ecólogos afirman 
que la muerte de un individw;>, haciendo a 
un lado las muertes accidentales, 
obedece a un proceso fi~iológico y que la 
eXtinción de su especie es el resultado 
de la desproporción duradera entre las 
cifras de nacimientos y fallecimientos. 
Se sabe ~ue el descenso por debajo de 
un niv~ m1 nimo de población tiene efectos 
tan perjudiCiales como el exceso sobre 
un másimo soportable. · 
· El medio ambiente, el habitat natural o 
primario del hombre responde a leyes 
inmutalbes y éste se ha encargado de 
transgredirlas desde el primer momento 
en que aquellos sus-remotos ancestros, 
los protohombres, bajaron de los árboles 
y empezaron a caminar erguidos. El 
hombre ha construido lo que Heinrich D. 
ERben ha llamado un medio ambiente 
secundario, ese entorno artificial que ~stá 
formado por todos ¡:¡quellos elementos 
técnicos y de civilizapión; creado de modo 
consciente, prnmeditado y del cuál ya no 
le es posible desprenderse puesto ·que 
forma .parte de su misma evolución. , 

Es indudable 'que est·e mediO.'ambierne 
secundario cr:éadc¡1por el hombre dej¡>ende 

V •>.,.. , .. 

·del medio ambienta primario, el cual 
podrá ser muy vasto, pero de ninguna 
manera infinito. Las consecuencias · 
de un crecimiento excesivo de 'la 
·población se expresan Claramente, 
permítase me la alegoria, con el dicho: 
a más ojales, más botones. Otra 
bella manera, pero a la inversa, es 
cuando se dice a menos bu"os más 
olotes. No abrigo ninguna duda; 
únicamente con el control del · 
crecimiento oemográfico, será 
posible el desarrollo sustentable 
que se busca, porque entiendo este 
término como un desarrollo con 
calidad de vida y, como ejemplo de 
una situación contraria, remitámonos 
a la ciudad de México, donde parece 
ser que el ya citado Máximo Gorki ha 
vivido cuando narra: Mob se irrita .... 

, confusamente intuye quehay otra 
vida, hecha de un modo distinto a la 
suya, . con costumbres . diferentes, 
una vida pletórica dealgodesconocido 
y atrayente ... Ahora, a la i"itación se 

La,pidéiria· 

Adiós, Hugo. 
Tan grande 

como tu soberbia. 
Aplausos: 

• 17· 

"Genio es el talento 
en. el que se expresa ' 

el carácter" 



El pasado domingo 25 de mayo hubo tres 
partidos. Aficionado como soy a los 
juegos· del hombre, me preparé a verlos. 
Fui temprano al .mercado. Frutas y 
verduras para la semana y, para ese día, 
camitas, aguacates, chicharrón, nopales, 
chiles jalapeños, queso y tortillas 
calientitas. Cervezas y refrescos. El billete 
lo puso mi mujer. El deseo,_un servidor. 

Guadalajara-Morelia 

Tenso partido, agónico, al filo del cielo y 
del abismo para ambos equipos y sus 
muchso partidarios: Todos sufrían, los 
de uno y otro bando, y el marcador no se 
movía . Un estadio a rebosar y 
segurament~ millones de personas en 
todo el país frente al aparatito. Sin un 

. poco de enajenación no es posible un 
poco de liberación. Es mi creencia. Hacia 
el final del segundo tiempo un golecito 
del Pilón o Tiló dio el triunfo y el pase a la 
final al chiverío rayado del Guadalajara. 
Morelia quedó a la orilla, ni modo. 

Más ecología, agua... 16 
mezcla la hostilidad, que simpre crece 
abundante en el campo de la envidia. El 
cuerpo negro y enorme mueve torpemente 
sus distintas partes, centenares de ojos 
obervan atentos y punzantes todo lo que 
es deconocido e incomprensible para 
ellos ... 
Sabemos que los problemas ecológicos 

son un asunto mundial y que no es 
exclusivo de México. Sin embargo, quizás 
hoy más que en otros tiempos, yo 
demandaría a nuestros líderes a que vean 
que están enfrentando un problema vital 
que, de no orientar oportuna y 
apropiadamente a la sociedad, estallará 
y acarreará sufrimientos indecibles para 
todos. Si, hoy más que nunca, requiren · 
de algo que pQdríamos llamar sabiduría, 
entendiendo ésta como la conjunción de 
amor y conocimientos tecnológicos. En 
este momento no recuerdo quien puso un 
ejemplo al respecto, pero refiere que en el 
pasado -cuando surgía la peste-, las 
reli_giosas congregaban a los infectados 
dentro ,de templos y en otros lugares 
cerradGs, lo que propiciaba que la 
enfermedad se propagara eoh funetas 
consecuencias; eso era amor sin 
conocimientos. La segunda guerra 
mundial, dice, fue una demostración brutal 
de la aplicación de.!os conocimientos sin 
amor. ' · 

A mi júicio, todos los programas para 
disminuir el daño al medio ambiente son 
medidas corectivas que atacan al efecto 
y no a· la causa. Pero no quiero que se 
entienda que sugiero la eliminación de 
tales programas; . estos son 
indispensables, no podemos ·darnos el 
lujo de no tenerlos, pero estemos 
conscientes de qu,e represeritan recursoso 
que a fin de cuentas pagamos todo sy de 
que podrían ·Canalizarse haci aotros 
programas para aliviar otras necesidades 
y penurías. 

Busquemos alternativas para 
promover el cambio en el individuo y 
esforcémonos para crear a un hombre 
nuevo: valiente, reflexivo. Retomemos la 
utopía de Tomás Moro, Walden Dos de 
Skinrier, la REvolución de la Esperanza 
de Fromm. Intentemos caminos nuevos; 
poseemqs la inteligencia y el coraje para 
encontrarlos. Es ilusorio pensar que sólo 
de un mayor ~roducto Interno Bruto, del 
incremento de las. ~xportaciones y de 
Tratados de LibreCom~cioviveel hQmbre, 
no sea que nos pase lo que a un personaje 
de un poema de Alberto·-Cortés: Juan 
comodoro, buscando agua, encontró 
petróleo ... pero se murió de sed. 
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TRES PART.l DOS Y UN VOTO 

• Julio Figueroa 

Nei;a-Necaxa 

Unjuegomásabiertoyespectacular,conmás 
futbol, de toma y daca, parejo, 1-1 en la 
primera parte. Parecfamascompactoel Necaxa 
y se veía que podía crecer. Pero en la parte 
complementaria el Toros Neza metió dos 
estacazos y arrolló 3-1. Adiós, N:ecaxa. Ya se 
sabe: un buen partida cualquiera lo puede 
ganar. Y éste lo ganó merecidamente Toros 
Neza. Sentí la derrota de los necaxistas pero 
me dio gusto por el equipo y la afición de 
ciudadNeza. MipésameaJoséWoldenberg, 
electricista de, antes y de siempre. 

Cárden~-del Mazo 

Al profesor Manuel Guevara 

¿Por qué no nos pasaron et debate en red 
nacional? ¿De qué tienen miedo? Protesto, 
protesto y protesto. No somos menores de 
edad. ¿Por qué no hemos de ver los temas de 
interés nacional que desamos ver y nosólo 
sus temas de enajenación mundial que a ellos 
les interesa metemos?¿ Tenemos la televisión 
que merecemos? Protesto, protesto y 
protesto. No somos bobos. 

Carlos Castillo Peraza debió ser el tercer· 
debatiente por la sencilla razón de que es el 
tercer protagonista real en la contienda por el 
gobierno de la ciudad de México, pienso. 

Demagogos por .triunfar en su aspiración 
política, ¿ninguno de los candidatos habla de 
la rifa del tigre? Provecho. 

X Jornadas Alarconianas: 
Taxco es cultura 

• Francisco Pacheco Beltrán 

T axco cte Alarcál, ciudad de museos y 
festivales, se viste de gala m estas· X 
Jornadas Alarconianas; una semana de 
creatividad, de música, · danza, 
confermcias, teatro, pintura, fotografia, 
cine y todo lo que ha parecido quedar m el 
olvidO: el arte. ..., 

El G.obiemo del Estado de Guerrero se 
ha esmerado p~ hacer de éste el mtjor 
festival cultural; la experiencia de losnueve 
anteriores y el amplio deseo de participar 
de prq>ios y extraños hace que pese a las 
condicicnesc1imáticas, los eventos cumtm 
con una asistmcia impresiooante. 

Los taxqueños, pueblo que .se ha 
d.istinguidopor su creatividad al transf ocmar 
lap~en bellaspiezasartesanalesr~cnde 
con creces al llamado cultural. El corral 
plateresco luce llmo m las presentacicnes 
de las tardes, lo mismo m las obras de 
teatro que m los conciertos. La niñez ve 
con agrado la creatividad de La fábula del 
circo, representacioo de los alunmos de la 
EscudaNacicnalPrq>aratcriadela UNAM 
que arranca aplausos, gritos y mde de 
llmo a la concuirencia que de esta manera 
aprueba la realiz.ación del festival, y 
seguramente el día de mañana se 
consechará lo que hoy se siembra, 
realizando eventos y participando 
ampliammte en la tarea del arte y el artista. 

Los pregoneros y los estudiantes 
recornn las empedradas calles delacoloo.ial 
ciudad dando ese aire de bellez.a a W1 

pueblomágioo doode la vida setraw¡f orma. 
La gmte habla de las jornadas como algo 
más prq>io, los ftmcicnarios corren y dan 
órdenes, las caras de los organizadores 
lucm los estragos del paso del evento; los 
trucIBtas y automovilistas protetan por el 
cierre de la Plaza Borda que se convierte 
en p~cnal doode los presentes pueden 
pasear lentammte como olvidandose de la 
realidad. 

En estas jomadas, Tlaloc (dios de la 
lluvi?) ~,ha hecho pr~t~ dejando caer 
casi@diario-b'US'gotas

1
quetanto bien haeai 

al campo, pero no ha sido suficiente para 
alejar a quienes diariamente se dan cita a 
laspresmtacimes gracias ala-1 instalaciooes 
portátiles que no permiten suspender 

eveÍito alguno. Y así , en este rincón 
colonial, transcurre el reccnocimimto al 
gran dramaturgo que ha dado el mtmdo: 
Juan Ruíz de Alarcál. 

La belleza y majestuosidad de la Iglesia 
de Santa Prisca abre sus puertas a los 
artistas taxqueños Esther Selene Figueroa 
y Noé García Alcaraz, quimes deleitando 
a la concurrmcia con piano y guitarra, 
logran el reccnocimimto a su talmto tan 
solo m dos fedias de presentacicnes. 
El teatro estuvo presente conLas paredes 

oyen de Juan Ruíz de Alarcál, presentada 
por el grupo Tlacuilo de la lJniversidad 
Auténoma de Guerrero, recibiendo gran 
ovación. 
· Pero sin duda, el éxíto se lo llevó la 
Orquesta Típica de la ciudad~ México 
que con llllV ariado programa se presenta 
m las mWldialmmte conocidas Grutas de 
Cacahuamilpa teniendo como marco 
figuras caprichosas formadas · por 
e!talactitas y e!talaanitas; ante llll lleno 
total inteqmta melodías fuera derq>ertorio 
por insistencia del público. 

La Plaza Borda, marro de presentacién 
de libros y exposicicnes permanentes de 
pintura y f otografia, recibe visitantes que 
reccnoca;i el esfuerm de los autores y la 
calidad de . sus -trabajQS. Sin faltar la 
ésc:Ultura, m las afueras de la casa Borda 
se presenta una de Ignacio Granados 
Valdez 

Al mismo tiempo en <nas sedes del 
estadosepresentan evmtoshacimdo llegar 
la cultura y el festejo m hcnor a Ruíz de 
Alarcál. 

. . Bando Teatral 
Flores de cultura y arte 
que preludian ·el verano, 
Jomadas Alarconianas 
del bello jardín deTaxoo., 

Manes de Lq>e de Vega, 
de Molina y Calde:rén 
le rinden hoy hommaje 

' a dw Juan Ruíz· de Alarcál. 

Porque el ilustre taxquáio, 
cm ~ inspiracién genial 
fuera el primer mexicano, 

Final 

Cuando aparezcan estas letras sueltas 
ya habrán sucedido los dos juegos de la 
final Guadalajara-Neza. ¿A quién le voy? 
¿Quién ganó? ¿Cómo estuvo? ¿Y la 
despedida de Hugo Sánchez en ef 
Santiago Bemabeu con el Real Madrid? 
Yovotoporel país con unPRiabajitodel 
poder, una doble oposición crítica y 
madura, y una sociedad ci.vil fuerte , 
imaginativa y responsable. 

Está en juego la vida política nacional. 
Y aquí en Querétaro, hay que decirlo: 

no esposible disimular más tiempoel 
anti democrático amasiato entre la prensa 
dominante y el peder político. 

¿Cómo separar esos negocios y so
meterlos a la moral pública? ¿Qué nos 
dicen los consejeros electorales del IEQ 
y del IFE? 

Es el tema de nuestras tierras. Prensa 
(medios), elecciones y democracia o no 
democracia. 11 

mexicano universal. 

Una décima Jornada 
celebtándose ya está, 
gratos mommtos del alma 
m esta cuha ciudad# 

Santa Prisca se engalana 
. y luce su Oif ebreria 

de cantera 'soberana, 
que inspira amor y alegria. 

Debm franquear yá su entrada 
los corrales con premura, 
así lo dispooe y manda 
su Majestad la cultura. 

Presentes -regio inventario
y su ingenio lucirán, 
m plateresco escenario 
las comedias de den Juan. 

De La verdad sospechosa 
qué más se puede expresar, 
que ante la duda mgañosa 

·Siempre ayuda la verdad. 

El desdichado enfingir 
de falsedad hace gala 
y sin que pueda advertir: 

Sabe que Todo es mentira 
m su modo de expr~ 
y que es mej91" quien aspira 
Mudarse por mejorarse. 

Cuando que en este solar, 
de cosas .grandes y bellas 
es el hombre, a no dudar, 
El dueño de las estrellas. 

Prosigue así la jornada 
de cultura y rea:eacién 
por calltjuealas om,adas 
de ltjana evocacién. 

Que en nuestros surianos fastos, 
decreta; su· majestad, 
se hable de Alarcál y T axoo 
hacia la poslt'ridad. 
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Según el Informe 1997 de la ONU 

Adolescencia, reproducción y 
salud sexual en el mundo 

De acuerdo con el informe Estado de la Población Mundial 1997, difundido aquí por el Consejo Estatal de Población, Ja 
preocupación de los hombres acerca del contagio con el VJH.ha redundado en un awnento de la explotación sexual de las niñas. 

Presentamos a continuación las partes sustanciales de este informe. · 

Derechos a la salud sexual y de 
la reproducción 

En la mayoría de las sociedades, la 
condición social y las oportunidades 
económicas de la mujer quedan 
determinadas en gran medida por sus 
funciones de reproducción que, al mismo 
tiempo, han sido valoradas excesivamente 
y deficientemente apoyadas. Al posibilitar 
que las mujeres controlen el momento de 
quedar embarazadas y la frecuencia de 
los embarazos, se ha posibilitado analizar 
las funciones de reproducción desde la 
per,;pectivadelosderechos.Enel mundo · 
en desarrollo, casi un 60% de las parejas 
utilizan anticonceptivos modernos, en 
comparación con un 15% hace 30 años. 

Si bien el derecho 'él la salud es 
reconocido casi universalmente, las 
mujeres soportan una carga pesada y, en 
gran medida evitable, de enfermedades 
en relación con la pro"reación y la 
sexualidad: 

La malnutrición y la anemia, causadas 
por la pobreza y agravadas por la 
desigualdad de .cuestiones de género, 

· contribuyen a muchos de los problemas 
del embarazo y el parto y desempeñan un 
papel en muchas defunciones 
relacionadas con la maternidad. 

Las complicáciones del embarazo: • 
obstrucciones del parto, hemorragias e 
infecciones en el postparto, podrían 
reducirse sustancialmente mediante 
exámenes prenatales, u.na más amplia 
disponibifo:l~d de parteras diplomadas y 
una rápida remisión a establecimientos 
que ofrezcan atención obstétrica de 
emergencia. Muchas vidas podrían 
salvarse si mayor cantidad de mujeres 
pudieran evitar el embarazo en la 
adoiescencia o después de los 35 años, o· 
demasidado pronto después de haber 
alumbrado otro niño. 
Las enfermedades de transmisión sexual 

En el informe Estado de la Población 
Mundial 1997, preparado por el Fondo 
de Población de las Naciones Unidas, 
estándocumentadoslosefuctosdeprivar 
a la gente de sus derechos sexuales y de 
procreación: 
* Cadaaño,585,000mujeres-una cada 
minut<r- pierden la vida por causas 
relacionadas con el embarazo y casi todas 
ellas están en países en desarolH>. 
Cantidades muy superiores dé mujeres 
quedan discapacitadas a raíz del parto. 
Gran parte de este sufrimiento y de estas 
pérdidas de vidas podría evitarse si se 
introdujeran mejoras de costo relativa
mente bajo en los sistemas de atención 
de la salud. 
* Cada año, se pierden unas 200,000 
vidas de madres a consecuencia de la 
falta de servicios anticonceptivos o las 
deficiencias de éstos. · 
*Hay entre 120y 150millonesdemujeres 
que desean limitar o espaciar sus em bar a
zos pero siguen careciendo de los medios 
de hacerlo eficazmente. En total, 350 
millones de parejas carecen de informa
ción acerca de una g~a de servicios. 

afectan desproporcionadamente a las 
mujeres, en particular a las jóvenes. La 
susceptibilidad biológica de las mujeres a las 
enfermedades de transmisión sexual queda 
agravada por las realidades sociales, las 
mujeres jóvenes, en especial, tal vez se vean 
obligadas a tenerrelaciones sexuales o tengan 
escaso poder para negociar el uso de 
condones (preservativos) con compañeros 
sexuales de mayor edad. Las adolescentes 
que tienen actividad sexual son especialmente 
vulnerablesalasenfermedadesdetransmisión 
sexual, pero la mayoría de ellas saben muy 
poco acerca de dichas enfermedades. 

La pandemia del VIH/Sida sigue 
destruyendo familias y comunidades enAfrica 
y en otros lugares, y se está propagando 
rápidamente en gran parte de Asia y en los 
paísesdelaexUniónSoviética. Un42%delos 
adultos infectados son mujeres, y la 
proporción va en aumento, los casos de 
contagio más recientes se han producido 
entre los 15 y 24 años de edad. La 
preocupación de los hombres acerca del 
contagio con el VIH ha redundado en un 
aumento de la explotación sexual de las niñas. 
El aborto en malas condici9nes es un riesgo 

de salud pública de grand~s proporciones. 
EnAmérica Latina, uno de cada cinco abortos 
clandestinos causa complicaciones y requiere 
unahospitalizac.ión ulterior. Muchas mujeres 
que recurren... al aborto, habrían utilizado 
anticonceptivos si hubieran tenido la opción. 

La mutilación genital femenina tiene 
horrendos efectos a corto y largo plazo sobre 
la salud de niñas y mujeres; con :frecuencia, 
se realiza en condiciones antihigiénicas. La 
comunidad internacional ha expresado su 
reprobación con respecto a esa práctica; no 
obstante, ésta continua en unos 28 países. 
Varias organizaciones no gubernamentales 
están esforzándose por conseguir que se 
elimine la mutilación genital femenina y están 
demostrando que es posible cambiar las 
prácticas tradicionales sin afectar los valores 
sociales. 

Informe internacional 

Lavidaylamuerte 
anticonceptivos, y de acceso a éstos. 
*Al menos 7 5 millones de embarazospor año 
(de un total de aproximadamente 17 5 millones) 
son no deseados; comQ resultado, hay 45 
millones de abortos, de los cuales 10millones 
se realizan en malas condiciones. 
* Como resultado de los abortos. en malas 
condiciones, cada año pierden la vida 70,000 
mujeres y hay cantidades desconocidas de 
mujeres que padecen infecciones y otros 
transtornqs de salud. Muchos abortos en 
malas condiciones podrían evitarse si se 
dispusiera libremente de medios anticon
ceptivos seguros y eficaces. 
* El año pasado, 3.1 millones de personas se 
contagiaron con el virus de inmunodeficiencia 
humana (VIH), causante del. SIDA; en 1996 
1.5 millón de personas perdieron la vida por 
causas ~elacionadas con el VIH/SIDA; y hay 
22. 6 millones de personas que están viviendo · 
con el VIH/SIDA. · . 
* Cada año, hay un millón de defunciones a 

Sexualidad 
en la adoleséencia 

las madres adolescentes corren un riesgo 
de defunción superior al promedio por 
causas relacionadas con la maternidad, y 
sus hijos tienen niveles más altos de 
morbilidad y mortalidad. El matrimonio 
precoz y los alumbramientos precoces 
también <?bstaculizan las oportunidades 
ed~cacionales .y de empleo de las jóvenes 
mujeres. 

En los últimos decenios, en muchas 
sociedades, en particular en países 
industrializados, puede haber aumentado 
tanto la actividad sexual premarital de los 
adolescentes como la edad media en que 
las muchachas contraen matrimonio. En 
muchos países, el matrimonio precoz y los 
alumbramientos tempranos siguen siendo 
la norma. Las altas tasas de embarazo, 
alumbramiento. y aborto en malas 
condiciones en la adolescencia reflejan la 
falta de oportunidades educacionales y 
económicas. 

En general, los jóvenes están muy mal 
informados acerca de cómo protegerse 
contra los embarazos no deseados y las 
enfermedades de transmisión sexual, 
incluido el VIH/SIDA. A menudo, los 
padres y madres se sienten incómodos al 
hablar 'éon sus hijos de cuestiones 
sexuales y los jóvenes obtienen 
información (en gran parte incorrecta) de 
otros jóvenes de su misma edad. 
Contrariamente al mito de que la educación 
sexual favorece la promiscuidad, la 
experiencia indica que dicha educación 
fomenta un comportamiento sexual 
responsable. 
, En todo el mundo hay un consenso cada 
vez más generalizado acerca de que los 
adolescentes mecesitan un acceso 
irrestricto a la información y a8erviciosde 
salud de la reproducción privados y 
confidenciales. 

causa de infecciones del aparato repro
ductor, incluidas las enfermedades de 
transmisión sexual distintas del VIH/SIDA. 
Más de la mitad de los 333 millones de 
nuevos contagios con enfermedades de 
transmisión sexual se producen entre 
adolescentes. 
* Hay 120 millones de mujeres que han 
sido objeto de algún tipo de mutilación 
genital femenina; cada año, hay otros dos 
millones de mujeres que corren el riesgo 
de sumarse a ellas. 
* La frecuencia de la violación y otras 
formas de violencia sexual está aumentan
do en forma galopante, aun cuando 
muchos casos de violación no se denun
cian debido al estigma y al trauma asociados 
y a la falta de un tratao acogedor por parte 
de los sistemas jurídicos. · · 
* Al menos 60 millones de niñas que 
podría haberse esperado que vivieran, 
han "desaparecido" de diversas poblacio
nes, como resultado del descuido o de los 
abortos selectivos por sexo. 
* Cada año, dos millones de niñas de entre 5 
y 15 añosdeedadsonincoiporadasalmercado 
de las relaciones sexuales comerciales. 

Educación para la 
Sexualidad 

Entrenamiento 
en Sida para 

• mexicanos y. 
• mexicanas 
• Elizabeth Contreras Colín 

· Después de tres semanas de no 
estar en el país, volvemos a 

· contactamos con aquellas persooas 
que leen estos comentarios sobre 
las manifestaciones de las 
sexualidades humanas. Fuimos 
invitadas por la embajada 
norteamericana en MéXico, a través 
de la Agencia para el Desarrolllo 
Internacional y Development 
Associates, Inc. para participar en 
un curso de entrenamiento en Sida 
para mexicanas/os que se desarrolló 
en la ciudad de Santa Cruz, . 
Calif omia y que incluyó la visita a 
tres or~izaciones no 
gubernamentales de la ciudad de 
San Francisco y una actividad de 
trabajo en la ciudad de Castroville, 
cercana a Santa Cruz 

Castroville es Wla comtmidad d~ 
latinos, y de sus habitantes, la gran 
mayoria pii.ca la fresa y en ésta 
mayoría se encuentran las/os 
mexicanas/os que residen legal e 
ilegalmente ahí. En Santa Cruz 
también hay una comunidad 
mexicana coosiderable y, según nos 
enteramos, varias mexicanas 
viviendo con vih o SIDA sin recibir 
apoyo de ningún tipo, en tanto otros 
paisanos sí reciben medicamentos 
y/o atencifu. 

En la visita que hicimos a la casa 
de algunas pérsooas viviendo coo 
Sida, supimos que Juan, otro 

· mexicano, es quien organiza las 
actividades de quienes viven ahí. 

, Juan tiene Sida ynopudimoshablar 
con él porque salió a sus clases de 
inglés, per fue elegido por el comité 
de Santa Cruz para ser Wla especie 
de "gerente" de la casa. 
El curso abarcó temáticas amplias, 

·ya · que lo mismo vimos 
epidemiología actualizada, que 
estrategias comunitarias, y el 
manejo de lo disciplinario en el caso 
. de nuestras clases .de comtmicacifu 
y/o la perspectiva de género, entre 
otras. FuÍlllos 15 mexicanos que 
participamos: 6 médicos, 2 
·psiólogas, Wl comtmicólogo, una 
terapeuta sexual, una trabajadora· 
social, un administrador de 
empresas y un licenciado en 
desarrollo humano. 

El objetivo fmal era elaborar (y 
ahora poner en práctica) un 
Programa Naciooal de Prevencifu 
del Sida, aparte deactualizarnuestra 
formación en el tema. Nuestros 
ponentes invitados en su gran 
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En defensa de ... 
· fos que dieren esa mala fama a Acci.00. . 
Nacimal (Diegoo-Castill~. sinohur~~ 
en busca demexicanosquemúdio ~en 
al terruño (se me · oo.ure .el gran jesuita 
Clavijero), u otros que .igual Jó hicieren 
a\lllque nó hubiesen nacido aquí (como el 
ilu&re franCiscano, Fray Bernardino de 
Sahagón). _ . 

Por cierto,. ~l ~brllnimto de que la , · · 
igJJ.orancia prev,a:lencimte :en las regi~es : 

. mas ~gi'.estes o en los barrios;j:n,ás .. , 
margmadoses eausa deunafácil iQ,du~fu · 
al vctopriísta, n:o es desmérito o exclUSi~.-: 
de· los blanquiazules~ sino 1-l'erl(aq · 
compr.obada ycomprobablepara cualquier 
iniciado en Ciencias Sociales. .. Si el 
ginebrino Rousseau se equívoco al 
demandar sufragio univesal, la culpa no es 
de los seguidores de Gómez Morín ... 

Y me voy a ganar el odio de mudia gmte 
-me vale madres-- al recordar que el 
ef"rmero imperio Habsburgo puso más 
interés en cmocer las raíces indigenas de 
lanacién, alwtando el trabajo arqueológico 
y fimdap.do el primer museo nacimal. Los 
liberales políticos (no los escritores, 
distanciados bastante de suspares) siempre 
mostraran desprecio por "las cosas de 
indios". 

Finalmente, aclaro que no todos los 
pani&as aprobaroo la relacién incestuosa 
que con toda razón es fustigada por 
Agustín; lo que pasa es que ellos también 
padecm el fatídico mal del centralismo .. : 

Y deseo aclarar que, afortunadamente, 
mi amigo Nacho Loyola ha venido 
aprendiendo ... ahora hace ya énfasis en 
aclarar que el cambio planteado es Wl 
cambio cm justicia, aceptando, m voz 
~bierta un comproiniso urgente y 
pref~encial con · 1os pobres y 
desamparados (y es del mismo partido que 
leperaza ... ). 

Entrenamiento para ... • 1 a 

mayoría eran mexicanos radicados en 
Estados1.Jllidos cm tma·gran experiencia 
en Sida, y miembros de organizacienes y 
hospitales como el Hospital General de 
San Francisco en el que nos. encmtramos 
al frente del proyecto de Sida a Wl paísano 
de San Miguel de Allmde, Gto. Quienes 
están en estos proyectos aún siguen 
recibiendQ apoyo financiero pero no se 
compara coo lo'queiecibm ürganizaciooes 
de notteamehcanos, que además tienen 
acceso a medicammtos de avanz.da, como 
los inhibidores de proteasa. · 

Con uno de nuestros ponentes 
cooocimos la mayoría de medicamentos 
que se utilizan allá para evitar larep licacién 
del virus y de hedio la lectura al respecto 
no cmcluye, pues trajimos material (en 
español e inglés) suficiente para aclaramos 
el panorama. Este material está a 
disposición de los interesados en la 
Asociacién Queretana de Educacién para 
la Sexualidad, A C. por si quieren sacar Wl 
juego defotocq>ias o ir a leerlo en el local. 
Para este fin, lepodemosrecibir los viernes 
en horario de 9 a 2 y de 4 a 9 horas. 

También tmetl!os material fotocq>iado 
sobre alternativas en el tratamiento, es 
decir, las inve&igaciene5que sehan vmido 
realizando sobre algunas hierbas y 
su&ancias naturales en su relaci{n coo la 
enfermedad, si bien estc·material está en 
ingl~. haremos lo pertinente para inta'.i.tar 
su traducción. Entre algunas de esas 
alternativas está el muérdago, cartílago de 
tiburén, tmcaria tormmtosa y otras. 

¡: .; . 

S;in Juan de Río 

Que no sea una ponencia inás 

¡A .. empezar la revolución· intelectual! 
., 

Eugeo,io Ramírez Chawrín · 1 
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t~.yi nuestra fust~a, no da otra cosa 
· que ~elo. _D~ eJ gran gu.ía 
T enoch pasando por Tlacael, por 

. Cuauhtémoc; por el cura Hidalgo, por 
Morelos, por Juárez, Porfirio Díaz, 
por Madero, por Calles y por los 
variados nombres del PRI y lo que se 
nos ha prometido. Todo ha sido 
violencia, mentira, traicién, muerte, y 
este pueblo sigue hWldido m el fango 
de la ignorancia, de la impreparacién, 
en la fatal tercera, cuarta y quinta 
categoría, y tal categoría no la otorga 
otra cosa que su gente. Por los 
interminables caminos de violmcia e 
impreparacién hemos llegado, a dende 
estamos inútilmente pataleando y 
algunos corriendo, a buscar trabajo y 
en .ocasiones la muerte: allende laS 
fronteras norteñas. 

No tenemos, ni nadie ha prqmesto 
nunca en este país: un camino 
ascmdente, de grandeza, de presencia 
mtm.dial, de progreso ·y posteri()llllente 
defüerzapata que$enosrespeteonos 
hagamos respáat. Siempre nuestros 
sucios polacos van p(){ el mtmdo de 
limosneros, agadiados y humillados a 
pedir tm poco más, para -cootinuar 
mvileciáidmos en todos smtidos. 

Tenemos en este inicial 97. wa 
televisiva .campaij_a ~de los jóvmes 
conscriptos def servici<>' militar. 
nacional, enseñarán a los analfabetos a 
leer, para reducir la escandalosa 
incultura, impreparación, . impro
ductividad y para resumirlo: el estado 
salvaje en que_ se encuentran las 
abandcnadas y miserables D'lay()ri.as. 

Enseñar a leer y escribir ~o úhimo 
sí mudio, pero mucho más dificil, es 
tma tarea que no coo.siste m deletrear 
o .pronunciar los sonidos corres
pondientes a cada letra. Tenemos 
escuelas de las cuales podemos .sacar 
a tma interminable y gruesa fila de 
alunmos ya de secundaria, incapaces 
de leer cm una correci.00. aceptable. 
Son contados los estudiantes con 
p<liibilidaddemaquinarw buw.recado, 
tma correcta carta, redactar tma queja, 
hacer lllla solicitud e incluso mandar 
un te~egrama dmde puedan . decir lo 
quepimsan. . 

Así como muchos tienen una 
rnsistente "cultura" alcohólica, 
debemos enseñar el hábito de la lectura 
a todos. Nuestra· escaza gente que lee, 
lo hace en periódicos generalmente 
deportivos y .se conforma con los 
encabezados, y además tiene úna · 
capacidad de creer asOm.brosa, lo cual 
muestra lo niño de su intelecto, todo lo 
acepta. _ 

Es obligacién . de todos los que 
pimsan, que aquí ni es plaga ni cuando 
menüS tma molesta y comezonimta 
rmdia, pooer en mardia una reforma 
cerebral para este mtmdo tercero. Los 
caminos del neoliberalismo, de la 
democracia, del respeto al vOto, de la 
mejor distribucién de la riqueza y del 
interminable bla bla bla. No lograrán 
echar a caminar los mecanismos para 
una mutacién mmtal. No tmiendo a la 
mano ninguna otra cosa, la gente 

prmde el televisor y allinada sucede,_salvo ab~ólútameqte ~ ningún pioduct~ 
~l adormecerse. ~ , ~i~ ~~oni<?~ le , nación.al, •pues no tenemos la 
unporta que el perifoneo este atibof:rado; infraéStructw'a fim.dammtal llamada 
queunautogolpeóaotroenel ejepenngano; cerebro para elaborar, algo diferente a 
que hay tma manifestacioo de las decenas las artesanías. 
que a diariopadecela llamada capital; que No se enteran que todo es de 
abandooaFoo a tm inocente recién nacido importacién. No sólo lo que se bebe y 
a laS puertas de tal basurero, y tma serie de se diupa, lo que se siembra y cosedia, 
tónterí.as que no son otra cosa que el los fertilizantes y los plaguicidas, los 
aburrido y cotidiano quehacer de las calles, tractores y las cosediadoras, los autos 
tan peligrosas y siniestras. y los trailers, todo lo que visten, todos 

Una verdadera revolucién intelectual los hogareños artículos: tele, coldl.00., 
deberá comenzar en casa, en ningún otro cámara, radio, estufa, WC, puertas,,. 
lugar es posible. Para ello necesitamos tma discos, cassetts, chapas, llaves, 
madre un tanto diferent e a la que jabooes, detergentes, cremas, aceites, 
actualmente tenemos a la mano. Atmque shampoos; lo mismo los cOll<ik!nes 
se me podrá objetar que mudios ni madre que las medicinas; yhasta la fe y el 
tienen. Los que la tengan: obligarán a sus señor Dios soo de importacién, pues 
hij9$ a iniciar lecturas, nada de cuentitos, de lo naciooal no tenemos casi nada y 
historietas o tonterías. Necesitamos ello es una humillación y penosa 
preparar grandes hombres y no fabufütas verguenza. De lo nacimal.tenemos y 
o variantes de mentirosos de los cuales ya en abrindancia: mugre, ignorancia y 
tenemos plaga. Una primer ·semana de miedo. 
cincoadiezminutosdeocentaydisciplinada Estamos en situacién de désastre. 

·lectura. Si es neceSario emplear rigor o 'la ·Por los cerr~dos ~os que al frente 
· violenciaparapcnerordeny~linacon tenemos, vamos a·~arecer como 
los miu;hadios adelante. La siguiente pueblo, C0010 cultura y cual si nada 
semana el tiempo se djjblará y a la tercera . hubiéramos sido. Nuestra miseria y 
aumeo:~á, agregando al ségundo mes nuestra hambre no la vamos a 
diari:;llnente aprender el siPJlificado de solucimar quitando a tm partido de · 
nuevas palabras para . alcanzar un mexicanos y p<Xriendo a otro y otro y · 
·vocabulario amplio. A los ·novmta días, . otro-de, los mismos burros paisanos. 
cuandó leer media.hora no sea ya causa de Nadie,ninguti0del~partidospolíticos 
fatigasnisonmolmcias,einpe:zaráaescribir le está ofreciendo nada al pueblo, tal 
primero recados, de cuando menos diez vez tm poco de atole cm el dedo y . , 
renglénes, posteriormente una c:;uta de todavía tmemos . b$antes inocentes 
wa página. . . . . · , · que tienen la capacidad de creerles. 

Ga;t esta técnica sus vástagos sufrirán Nosetratadeellosprometerynosotros 
Wl cambio lumin~ llamadó despertar. creerle$, se tratar.de hacer, y mi~tras · 
Serán mentes intuitivas, brillantes, ágiles, · nosotros nQ lo .hagamos v.or nosotros 
coherentes, de raz.aies, podrán ccnvc;:rsar .mismos y por nuestros hijos, nos esta 
encmdiday .animadamentecoocual~era., llevando la corriente pues yacemos 
y no tmdrá el patroo común ,de nu~as · dormidos. · 

· ignorantes mayürías, que . en cualquier . Necesitafilos arrancar el cambio 
plática no saben de otra que enojarse y . mental, neceiltamos tma preparacién 
empezara ·recurrir a majaderiasyleguaje que dé no sólo frutos sino e&rellas. 
obsceno, pues no tienen de otra. Una Nuestras actuales estrellas son los 
cabeza de sólidas ideas, depreparacioo;·de golpeadores - púgiles, algunos 
r,a:zooados argumentos no tiene p0tque · intrascendetes goles y no llegamos a 
recwrir a tales miserias. más. . . 
Cuandotmjovenoadol~te~~az Los mexicanos·necesitan mutar su 

por su prqJta voluntad y coo.viccioo de - hasta ahora inútilcerebro, por tma 
leer Wlas 300 páginas diarias de cualquier mente de verdades, de frutos y de luz, 
lib.-os. Estaremos en camino para llegar a todo lo demás no sirve absolutamente 
los mtmdos primeros, al bimestar ·de los para.nada. Ni siquiera la riqueza es\llla 
queenbaseaet'J"ebrotienencompldamente bendicién en mentes irifantiles, en una 
resueltos sus P!oblt;maS básí~. Nin~o · pesada resp~bilidad_que los bebés 
de ellos and_ara desesp~ado m an~a.do· ntmca ~an.podido mane.Jar y a mudtos 
por las tortillas, el dµvo, los_ tacos Q·los los pCIJudica y otros hasta los mata. 
adeudos. No existe riqueza mayor_eireste Las respmsabilidades y las grandes 
mrindo que la mental. Fn.tOO:ces.¿pot .Cúal ·· -cosas son para los hombres y mujeres 
razén no.la hemas-Gltltivadó?. . ,. : ·:. bimpreJ>aradosymaduros.LOsdemás 

Tenemos tres obft3qµlos: el gobierno y . · "nQ_-harán otra ~'_{siempre lo -han 
su redta:zo absoluto a tm puéblo culto y hedio) que segwr jugando y no se 
ricQ. La religiÓb_ y sus . serías qatade futbol ni de boxeo, se trata de 

. dificultadespastorales para cw lUl pueblo sobrevivir como . pueblo y ·como 
pmsante y de razoo.es. Y, el _!llás imponante cultUra; antes que nos trasu~ y nos 
de todos: el profundo sueno den~ todos . acabe: el hambre, los. eioJ9S, las 
se hacm tOÍltos y compadres del tío lolo. enfermedades transmisibles y la 
Mandan a sus hijos a la escuela ·y cm ello viblencia matándooos los WlOS a los 
se dan r.or satisfédios. Será 'posible que otros. 
no perciban el ininenso fraude educativo Vamos en la senda de los obscuros 
en el que e&án ahogados todos los mundos abandooados y perdidos 3fii,canos. 
terceros como el nuestro. Será que no les nadie hará nada por noso-tros, ni 
es p.osible percatarse de que m mercados, siquiera el Dios de importación; 
timdas, súpers y demás plazas no tenemos necesitamos hacerlo nosotros mismos. 

.. . ; 
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Pánfilo y Primitivo. 

·EL QUE SlEMBRA 

TORMENTAS ... 

• Sigifredo Soltero Alvidrez 

-¿Qué le pareció el debate, don 
Páñfilo? 

-¿_Cuál debate? 
-Pues el que hubo entre Cárdenas 

'yDelMazoT 
~¿Hubo debate? 
-Hombre, no se haga si no se 

habla de otra cosa en la griÚa. 
-Pues supe por los periódicos, 

porque la television lo transmitió sólo 
en el DF, que fue una especie de 
informe de. dos ex-gobernadores 
priístas, donde cada uno trató de hacer 
ver al otro lo mal gue lo había hecho. 

-Bájele, don Pánfilo ya hasta se 
parece a su compañero Castillo. 

-Pues es que es cierto, don 
Primitivo. 

- Lo que pasa es que eñ su partido 
siguen ardidos porque "no juntaron" 
a Castillo, y sólo critican lo que hubo. 

-Me extraña sobre todo de 
Cuauhtémoc, que tanto presume de 
"demócrata" y "tolerante", que a la 
mera hora haya demostraao que no 
toleraría las palabras de Castilfo. 

- Oiga, pues a propósito de 
intolerancias, ¿cómo ve que el ex
presidente que se autonombra "el 
villano favonto" dij o que i}Ja a volver 
a nuestro _país? ¿no le parece que eso 
sería intoferable? 

-¿Por q~é intol~rabl~? ¿No acaso 
en su partido están exigiendo que 
vengayaclarelodeColosio,lodeRuiz 
Massieu, lo de Posadas, lo de la 
devaluación, y todas las culpas que le 
han achacaao? 

-Pero es que las reldas no escritas 
de nuestro s1sterp.a in<lican que todo 
ex-presidente debe callar y "aguantar 
vara". 

-No sé de reglas no escritas, pero 
considero que es mejor que Salinas 
venga para que aclare todo. Si él dice 
que le han endilgado clilp~ que no 
tiene, es una buena oporturudad para 
que diga quienes son entonces los 
culpabfes. Uespués de todo, tiene 
derecho a defenderse. 
-¿Ya lo está defendiendo? Si bien 

dice Rocky Villanueva, que Salinas 
era más azul que tricolor. 

-No lo defiendo. Sólo digo que 
tiene derecho a defenderse y a aclarar 
lo que sea necesario. 
-1.Jsted lo que quiere es que venga 

para que se genere una 
CieseStabilización en efsistema, que le 
beneficie a su partido. 
-¡ Uy, qué mello! ¿usted cree ~ue la 

sola presencia de Salinas en Mexico 
vaya a crear inestabilidad? 
. _-¡~es clar9! ¿qué !lº ve la 
mdignac1onqueexisteenlac1udadanía 
por lo mal que gobernó al país? 

-Indignación que en su partido se 
encar~on de cultivar, con tál de librar 
de culi;>as al que s1 "sabía como 
hacerlo '. El que siembra tormentas 
cosecha tempestades, don Primitivo, .. 
y si Salinas viene tendrán que 
aguantarlo. 
-Lo dicho. Usted lo que quiere es 

queconelríorevuelto,suspescadores 
·salgan ganando. 
. -No necesitamos río revuelto. Ya 
dijo Ernesto que con nuestros 
promocionales hechos como para 
vender papitas y refrescos nos 
queremos ganar el voto ciudadano, y 

. tal parece ~e vamos bien. 
-Ya mejor dígame a quien le va en 

las finales del fiit. 
-Pues le voy al Cruz Azul (obvio), 

pero no yasó. La solidaridad con mis 
companerosele Guadalajara me 
obligaría a irle a las Chivas,_pero me 
caen bien los Toros. Mejor fe voy al 
que gane. 

liMANECER 
DE QUERETAJtO 

~lllAllWO DI llffOUIACIOH. AllWSIS Y ALTUllATIYAS 

l\N JUAN DEL RI 

HORIZONTE 

~-

En el Jardín del Edén 

~-Una flor de tres colores _ ____, 
Jesús Reyes Maza 

Ese cuerno de la abund1mcia que nos 
ensmarm nuestros maestros aún existe, 
es México nuestro jardín. Jardín del Edén 
y del milagro. Que no se acaba ni en 
tormentas sociales ni políticas ni mucho 
menos eccnómicas; ni se acabará porgue
s:rras, corrupcién o deslealtad :&te jardín 
Dios lo puso para todos nosotros los 
mexicanos. 

Según cuenta la historia, era mucha la 
injusticia, el sufrimiento, la desigualdad. -
De tanto padecer en nuestro jardín surgio 
un movimiento atmado del tipo radical. 
Cm el cambio de institucienes, México 
remmtó el welo. Prento nace una flor de 
tres colores dende soberanía, patria y 
h"bertadsefundían con democracia,justi~a 
social y voto efectivo no reeleccién, para 
fortalecer los cimientos de nuestra nacién. 

Esta flor de tres colores creció, 
enraizando nuestro jardín. México por fin 
veía progreso y desarrolo social, la flor 
protegía al jardín le daba prosperidad 
También como en el pasado políticos 
científicos hoy conocidos como 
tecnócratas junto con político oscuros, 
retomaren; no les costó mucho esfuerzo 

apoderarse de esa flor. 
Se aprovecharon, la usaron, la 

desprestigiaron. Perdió tanto que la 
coofianza y la credibilidad le esnegada por 
muchos habitantes de este jardín. Pobre 
flor de tres colores como te han engañado 
esos, los sin . patria, los deshenestos, los 
corruptos, la gavilla,mafiaonomenclatura. 
Aquí estás ahora, sufres de impotencia, 
siguen usándote. 

Busca ayuda, exhibe tus documentos 
básicos, tus estatutos, tu ideología. 
Vuélvelos acero y afílalos, con ellos 
cortarás y vencerás. Apóyate en los miles 
de simpatizantes y militanres que quieren 
elriacienalismo. Así sacudirás de entre tus 
pétalos esa gente que te ha causado tanto 
dolor, desprestigio y engaño. 

Recuerda flor de tres colores el 
naciooalismo revoluciooario no es slogan 
de campaña, ni frase alborotadora en mitin. 
Es sentimiento de los 90 mili OO. es de"mexi
canos: que queremos unjardín con el justo 
desarrollo social par~ todos. Dende la paz 
social, la justicia, la democracia, la libertad, 
la igualdad de q>ortunidades, etc., sea la 
recompensa y herencia para nuestros hijos. 

El candidato deAN, «sin 
fogueo» 

Según Manuel 
Ríos,-el PRI 

recupera 
simpatías 

Lina M. Salinas Flores · 

• ;.;,:.... · 

El Secretario General del Mercado 
Reforma, Manuel Ríos.García, señaló que 
las ventas han di.sminuído en los últimos 
tres años hasta en tm 90 por ciento y 
apuntó que los giros más demandados por 
los clientes qu; son los de primera 
necesidad. 

De acuerdQ coo el líder locatario, las 
ventas no han disminuido por las tiendas 
de autoservicio que se instalaroo en los 
últimos años en San Juan del Río, "la 
verdad a esos centros va gente de otro 
nivel y a nosotrós en los centros de abasto, 
que soo los mercaaos públicos, va gente 
del campo, que vive ~a situación muy 
deteriorada". 
- Anteriorménte cuando no había centros 

comerciales, explicó el lider del mercado, 
se trasladaba a la ciudad de Querétaro y se 
abastecían de los productos de primera 
necesidad en el mercado. 

Por lo que se refiere a las 
administ.raciooes panistas que gobieman 
al municipio desde 1991, Manuel Ríos 
García dijo que han tenido apoyo porque 
les han exigido, hemos tenido un apoyo 
mínimo por que nosotros les hemos dado 
mantenimiento al inmueble en cuestiooes 
de alumbrado y hemos hecho 
remodelaciones, agrega, hemos tenido 
apoyo por que les han autorizado . que 
remodelemos. 

En cuanto al panorama político $).Ue se 
vive en San Juan del Río en ~.foceso 
electoral, Manuel Ríos García dijo: "lo veo 
muy favorable al 100 por ciento para el 
PRI coo nuestro candidato Jorge Luis 
Herbert, que esllllaperscnamuypreparada 
y muy capaz; por lo que muchos 
ciudadanos que andaban un poco 
desbalagados, ahora están otra vez con el 

. partido y coo su perscna''. 
El PAN, en su q>inién, "puso a Wl 

muchacho sencillo pero sin fogueo". Cabe 
señalar que el Mercado Ref ornia es 
perteneciente a la Federacién de la Unién 
de Comerciantes en pequeño, la cual es 
encabezada por el prií&a J. MercedAguilar 
Trejo. 

¡A empezar lá revoluéión 
intelectual! 
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